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Núm. 417 XI LEGISLATURA 13 de julio de 2021

Comisión de Asuntos Europeos

Presidencia: Ilmo. Sr. D. Juan Pablo Durán Sánchez

Sesión número 16, celebrada el martes, 13 de julio de 2021

ORDEN DEL DÍA

COMPARECENCIAS

Debate agrupado de las siguientes iniciativas:

• 11-21/APC-001146. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre el nivel de ejecución de los fondos europeos del Presupuesto de la Junta 
de Andalucía para el año 2020 para la Consejería de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, presentada por el G.P. Unidas Podemos por Andalucía.

• 11-21/APC-001257. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre los fondos europeos recibidos por la Consejería de Turismo, 
Regeneración, Justicia y Administración Local de la Junta de Andalucía y el grado de ejecución du-
rante la presente legislatura de los mismos, presentada por el G.P. Socialista.
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• 11-21/APC-001337. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre los fondos europeos recibidos por la Consejería de Turismo, 
Regeneración, Justicia y Administración Local y el grado de ejecución de los mismos durante la pre-
sente legislatura, presentada por el G.P. Ciudadanos.

• 11-21/APC-001645. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre el grado de ejecución de los fondos europeos desde su Consejería en 
su ámbito de actuación en materia de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración Local, pre-
sentada por el G.P. Popular Andaluz.

• 11-21/APC-001808. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre Fondos Europeos de Recuperación, Transformación y Resiliencia 
(Next Generation y REACT-EU) recibidos por la Consejería de Turismo, Regeneración, Justicia y 
Administración Local de la Junta de Andalucía y grado de ejecución durante la presente legislatura 
de los mismos, presentada por el G.P. Socialista.

• 11-21/APC-001828. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre el grado de ejecución y previsiones de fondos europeos desde su con-
sejería en su ámbito de actuación en materia de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, presentada por el G.P. Ciudadanos.

Debate agrupado de las siguientes iniciativas:

• 11-20/APC-002918. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre las acciones que se están desarrollando desde Andalucía en el Plan 
de Recuperación Europea Next Generation, presentada por el G.P. Ciudadanos.

• 11-21/APC-000206. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre los proyectos presentados por los ayuntamientos a través de la Oficina 
Next Generation de la Junta de Andalucía, presentada por el G.P. Unidas Podemos por Andalucía.

• 11-21/APC-000389. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local ante la comisión, a fin de informar sobre las medidas a implementar por el Gobierno andaluz 
en el sector del turismo a través de los fondos europeos, presentada por el G.P. Vox en Andalucía.

• 11-21/APC-000626. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre las medidas que desde la consejería se estén desarrollando en mate-
ria de Justicia para su impulso a través de los fondos REACT-EU consignados a Andalucía, presen-
tada por el G.P. Unidas Podemos por Andalucía.

• 11-21/APC-000627. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre medidas que desde la consejería se estén desarrollando en materia 
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de Turismo para su impulso a través de los fondos REACT-EU consignados a Andalucía, presenta-
da por el G.P. Unidas Podemos por Andalucía.

• 11-21/APC-000628. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre la participación de las entidades locales en los Fondos REACT-EU con-
signados a Andalucía, presentada por el G.P. Unidas Podemos por Andalucía.

• 11-21/APC-001199. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre las actuaciones y medidas que se están desarrollando por su conse-
jería en el marco de los Fondos Europeos para la Recuperación (Next Generation), presentada por 
el G.P. Popular Andaluz.

• 11-21/APC-001200. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre los proyectos de entidades locales que optan al Fondo Next Generation, 
remitidos por la FAMP para ser incluidos en el Plan Nacional de Recuperación y Resiliencia, presen-
tada por el G.P. Popular Andaluz.

• 11-21/APC-001201. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre la aplicación de Fondos REACT-EU en materia de Justicia, presenta-
da por el G.P. Popular Andaluz.

• 11-21/APC-001202. Comparecencia del Consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre las actuaciones que se están desarrollando en materia de Turismo en 
Andalucía en relación con los Fondos REACT-EU, presentada por el G.P. Popular Andaluz.

• 11-21/APC-001203. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre la participación de las entidades locales en los Fondos Europeos en el 
marco del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia, presentada por el G.P. Popular Andaluz.

• 11-21/APC-001333. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre la participación de las entidades locales en los fondos europeos en el 
marco del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia, presentada por el G.P. Ciudadanos.

• 11-21/APC-001334. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre los proyectos de entidades locales que optan al fondo Next Generation 
remitidos por la FAMP para ser incluidos en el Plan Nacional de Recuperación y Resiliencia, presen-
tada por el G.P. Ciudadanos.

• 11-21/APC-001338. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre la aplicación de fondos REACT-EU en materia de Justicia, presenta-
da por el G.P. Ciudadanos.

• 11-21/APC-001646. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre proyectos presentados por los ayuntamientos de Andalucía a través de la 
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Oficina Next Generation y su participación en los Fondos Europeos de Recuperación, Transformación 
y Resiliencia, presentada por el G.P. Popular Andaluz.

• 11-21/APC-001756. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre el papel de la Consejería de Turismo, Regeneración, Justicia y 
Administración Local en los fondos europeos de recuperación y resiliencia (Next Generation y REACT-
EU), presentada por el G.P. Unidas Podemos por Andalucía.

• 11-21/APC-001807. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre los proyectos presentados por los ayuntamientos de Andalucía a tra-
vés de la Oficina Next Generation y su participación en los Fondos Europeos de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia, presentada por el G.P. Socialista.

• 11-21/APC-001809. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre Fondos Europeos de Recuperación, Transformación y Resiliencia 
(Next Generation y REACT-EU) recibidos por la Consejería de Turismo, Regeneración, Justicia y 
Administración Local de la Junta de Andalucía destinados al sector turístico en nuestra comunidad 
autónoma, presentada por el G.P. Socialista.

• 11-21/APC-001810. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración 
Local, a fin de informar sobre Fondos Europeos de Recuperación, Transformación y Resiliencia 
(Next Generation y REACT-EU) recibidos por la Consejería de Turismo, Regeneración, Justicia y 
Administración Local de la Junta de Andalucía destinados a los ayuntamientos de nuestra comuni-
dad autónoma, presentada por el G.P. Socialista.

Debate agrupado de las siguientes iniciativas:

• 11-19/APC-001574. Comparecencia de la consejera de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación, 
a fin de informar sobre el análisis y valoración de la ejecución de fondos europeos del periodo 2014-
2020 en materia de Igualdad, Violencia de Género y Políticas Sociales, en lo que a su ámbito de ac-
tuación se refiere, presentada por el G.P. Popular Andaluz.

• 11-19/APC-001658. Comparecencia de la consejera de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación, a 
fin de informar sobre el análisis y valoración de la ejecución de fondos europeos del periodo 2014-2020 
en materia de igualdad, violencia de género y políticas sociales, en lo que al ámbito de su actuación 
se refiere, presentada por el G.P. Ciudadanos.

• 11-19/APC-001697. Comparecencia de la consejera de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación, 
a fin de informar sobre la ejecución de Fondos Europeos del periodo 2014-2020 en materia de igual-
dad, violencia de género y políticas sociales en lo que al ámbito de su actuación se refiere, presen-
tada por el G.P. Socialista.
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• 11-20/APC-000122. Comparecencia del Consejo de Gobierno, a fin de informar sobre la situación ac-
tual e impacto en Andalucía del Programa Operativo, Estrategia Regional de Intervención en Zonas 
Desfavorecidas de Andalucía (ERACIS) en el marco de los Fondos Sociales Europeos 2014-2020, 
presentada por el G.P. Popular Andaluz.

• 11-20/APC-000235. Comparecencia del Consejo de Gobierno, a fin de informar sobre la situación ac-
tual e impacto en Andalucía del Programa Operativo, Estrategia Regional de Intervención en Zonas 
Desfavorecidas de Andalucía (ERACIS) en el marco de los Fondos Sociales Europeos 2014-2020, 
presentada por el G.P. Unidas Podemos por Andalucía.

• 11-20/APC-000403. Comparecencia de la consejera de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación, 
a fin de informar sobre la gestión de Fondos Europeos del periodo 2014-2020 para políticas socia-
les, igualdad y violencia de género. Análisis y valoración de resultados, presentada por el G.P. Vox 
en Andalucía.

• 11-21/APC-001140. Comparecencia de la consejera de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación, 
a fin de informar sobre el nivel de ejecución de los fondos europeos del Presupuesto de la Junta de 
Andalucía para el año 2020 para la Consejería de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación, pre-
sentada por el G.P. Unidas Podemos por Andalucía.

• 11-20/APC-002189. Comparecencia del Consejo de Gobierno, a fin de informar sobre la situación ac-
tual e impacto en Andalucía del Programa Operativo, Estrategia Regional de Intervención en Zonas 
Desfavorecidas de Andalucía (ERACIS) en el marco de los Fondos Sociales Europeos 2014-2020, 
presentada por el G.P. Ciudadanos.

• 11-21/APC-001267. Comparecencia de la consejera de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación, a 
fin de informar sobre los fondos europeos recibidos por la Consejería de Igualdad, Políticas Sociales 
y Conciliación de la Junta de Andalucía y grado de ejecución durante la presente legislatura de los 
mismos, presentada por el G.P. Socialista.

• 11-21/APC-001555. Comparecencia de la consejera de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación, a 
fin de informar sobre el nivel de ejecución de los fondos europeos 2020 en la Consejería de Igualdad, 
Políticas Sociales y Conciliación, presentada por el G.P. Socialista.

• 11-21/APC-001827. Comparecencia de la consejera de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación, 
a fin de informar sobre el grado de ejecución y las previsiones de los fondos europeos 2020 en el 
ámbito de las competencias de la Consejería de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación, presen-
tada por el G.P. Ciudadanos.

Debate agrupado de las siguientes iniciativas:

• 11-21/APC-000968. Comparecencia de la consejera de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación, 
a fin de informar sobre la financiación y los programas propuestos a través de los fondos europeos 
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de recuperación, transformación y resiliencia para la Consejería de Igualdad, Políticas Sociales y 
Conciliación, presentada por el G.P. Socialista.

• 11-21/APC-001135. Comparecencia de la consejera de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación, 
a fin de informar sobre la financiación y programas propuestos a través de los fondos europeos 
de recuperación, transformación y resiliencia para la Consejería de Igualdad, Políticas Sociales y 
Conciliación, presentada por el G.P. Unidas Podemos por Andalucía.

• 11-21/APC-001218. Comparecencia de la consejera de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación, 
a fin de informar sobre la financiación y las actuaciones propuestas desde su consejería con car-
go a los fondos europeos de Recuperación y Resiliencia, presentada por el G.P. Popular Andaluz.

• 11-21/APC-001326. Comparecencia de la consejera de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación, a 
fin de informar sobre la financiación y las actuaciones propuestas desde la Consejería de Igualdad, 
Políticas Sociales y Conciliación con cargo a los fondos europeos de recuperación, transformación 
y resiliencia, presentada por el G.P. Ciudadanos.

• 11-21/APC-001642. Comparecencia de la consejera de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación, a 
fin de informar sobre las actuaciones previstas por su consejería con financiación a cargo de los fon-
dos europeos de Recuperación, Transformación y Resiliencia, presentada por el G.P. Popular Andaluz.

• 11-21/APC-001760. Comparecencia de la consejera de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación, 
a fin de informar sobre el papel de la Consejería de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación en los 
fondos europeos de Recuperación y Resiliencia (Next Generation y REACT-EU), presentada por el 
G.P. Unidas Podemos por Andalucía.

• 11-21/APC-001813. Comparecencia de la consejera de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación, 
a fin de informar sobre los fondos europeos de Recuperación, Transformación y Resiliencia (Next 
Generation y REACT-EU), destinados a paliar los efectos del COVID, por la Consejería de Igualdad, 
Políticas Sociales y Conciliación, presentada por el G.P. Socialista.
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SUMARIO

Se abre la sesión a las quince horas, treinta y tres minutos del día trece de julio de dos mil veintiuno.

COMPARECENCIAS

11-21/APC-001146, 11-21/APC-001257, 11-21/APC-001337, 11-21/APC-001645, 11-21/APC-001808 y 11-21/
APC-001828. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración Local, a fin 
de informar sobre los fondos europeos Next Generation y REACT-EU recibidos por la Consejería de Turismo, 
Regeneración, Justicia y Administración Local y el grado de ejecución de los mismos durante la presente le-
gislatura (pág. 9).

Intervienen:
D. Juan Antonio Marín Lozano, vicepresidente y consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Admi-
nistración Local.
Dña. María José Piñero Rodríguez, del G.P. Vox en Andalucía.
D. Guzmán Ahumada Gavira, del G.P. Unidas Podemos por Andalucía.
Dña. Concepción González Insúa, del G.P. Ciudadanos.
D. Bruno García de León, del G.P. Popular Andaluz.
D. Antonio Ramírez de Arellano López, del G.P. Socialista.

11-20/APC-002918, 11-21/APC-000206, 11-21/APC-000389, 11-21/APC-000626, 11-21/APC-000627, 11-
21/APC-000628, 11-21/APC-001199, 11-21/APC-001200, 11-21/APC-001201, 11-21/APC-001202, 11-21/
APC-001203, 11-21/APC-001333, 11-21/APC-001334, 11-21/APC-001338, 11-21/APC-001646, 11-21/
APC-001756, 11-21/APC-001807, 11-21/APC-001809 y 11-21/APC-001810. Comparecencia del consejero 
de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración Local, a fin de informar sobre las acciones que se es-
tán desarrollando desde Andalucía en el Plan de Recuperación Europea Next Generation y REACT-EU, así 
como la participación en los mismos de las entidades locales (pág. 29).

Intervienen:
D. Juan Antonio Marín Lozano, vicepresidente y consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Admi-
nistración Local.
Dña. María José Piñero Rodríguez, del G.P. Vox en Andalucía.
D. Guzmán Ahumada Gavira, del G.P. Unidas Podemos por Andalucía.
D. Juan de Dios Sánchez López, del G.P. Ciudadanos.
Dña. Ángela María Hidalgo Azcona, del G.P. Popular Andaluz.
D. Manuel Jiménez Barrios, del G.P. Socialista.
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11-19/APC-001574, 11-19/APC-001658, 11-19/APC-001697, 11-20/APC-000122, 11-20/APC-000235, 11-20/
APC-000403, 11-21/APC-001140, 11-20/APC-002189, 11-21/APC-001267, 11-21/APC-001555 y 11-21/APC-
001827. Comparecencia de la consejera de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación, a fin de informar so-
bre el análisis y valoración de la ejecución de fondos europeos del periodo 2014-2020 en materia de Igualdad, 
Violencia de Género y Políticas Sociales en lo que a su ámbito de actuación se refiere, así como del impacto 
en Andalucía del programa ERACIS (pág. 49).

Intervienen:
Dña. Rocío Ruiz Domínguez, consejera de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación.
Dña. María José Piñero Rodríguez, del G.P. Vox en Andalucía.
D. Guzmán Ahumada Gavira, del G.P. Unidas Podemos por Andalucía.
Dña. Ángela Rodríguez Aguilar, del G.P. Ciudadanos.
D. Ramón Herrera de las Heras, del G.P. Popular Andaluz.
D. Antonio Ramírez de Arellano López, del G.P. Socialista.

11-21/APC-000968, 11-21/APC-001135, 11-21/APC-001218, 11-21/APC-001326, 11-21/APC-001642, 11-21/
APC-001760 y 11-21/APC-001813. Comparecencia de la consejera de Igualdad, Políticas Sociales y Conci-
liación, a fin de informar sobre la financiación y las actuaciones propuestas desde su consejería con cargo a 
los fondos europeos de Recuperación y Resiliencia (pág. 68).

Intervienen:
Dña. Rocío Ruiz Domínguez, consejera de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación.
Dña. María José Piñero Rodríguez, del G.P. Vox en Andalucía.
D. Guzmán Ahumada Gavira, del G.P. Unidas Podemos por Andalucía.
Dña. Concepción González Insúa, del G.P. Ciudadanos.
Dña. Rosalía Ángeles Espinosa López, del G.P. Popular Andaluz.
Dña. Noelia Ruiz Castro, del G.P. Socialista.

Se levanta la sesión a las diecinueve horas, cuarenta y dos minutos del día trece de julio de dos mil 
veintiuno. 
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11-21/APC-001146, 11-21/APC-001257, 11-21/APC-001337, 11-21/APC-001645, 11-21/APC-001808 y 11-21/
APC-001828. Comparecencia del consejero de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración Lo-
cal, a fin de informar sobre los fondos europeos Next Generation y REACT-EU recibidos por la Con-
sejería de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración Local y el grado de ejecución de los mis-
mos durante la presente legislatura

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muy buenas tardes, vamos a dar comienzo a esta Comisión de Asuntos Europeos.
En primer lugar, dándole la bienvenida al vicepresidente de la Junta de Andalucía y consejero de Turismo, 

Regeneración, Justicia y Administración Local, que va a hacer las primeras comparecencias y, luego poste-
riormente, lo hará la consejera de Igualdad y Políticas Sociales.

Como es la primera vez que viene a comparecer en esta Comisión de Asuntos Europeos, le he informado 
del acuerdo que adoptó la Mesa en cuanto a los tiempos y la forma en la que vamos a hacer esta comparecen-
cia. Saben sus señorías que es una comparecencia que abarca todo lo que he leído como título, de la conse-
jería que está gestionando el vicepresidente, que son Turismo, Regeneración, Justicia y Administración local.

La primera de las comparecencias es de ejecución, por tanto, ya le hemos informado al vicepresidente que 
puede hablar, evidentemente, de la ejecución de fondos europeos en las cuatro materias que son objeto de su 
responsabilidad. Y en la segunda comparecencia, sus señorías ya saben que vamos a hablar del fututo; son los 
proyectos, a futuro, europeos en los ámbitos —insisto— que abarca la responsabilidad de la Vicepresidencia.

Bueno, don Juan Marín, muchísimas gracias, por su comparecencia. Sabe que tiene diez minutos en su 
primera intervención. Saben sus señorías que la Presidencia suele ser bastante condescendiente con el 
Consejo de Gobierno porque entiende que va a darles información, a sus señorías, y que de esa forma siem-
pre utilizamos con vehemencia los tiempos. De todas maneras..., cinco y tres para sus señorías; diez, cinco 
y cinco para el vicepresidente.

Así que, sin más, señorías, damos comienzo a esta primera comparecencia, que leo la comparecencia 
que es a título informativo para que conste en acta, pero saben sus señorías que hemos arrastrado todas las 
iniciativas que tenían que ver con las cuatro áreas que ostenta la Vicepresidencia. La solicitud de compare-
cencia sería, en este caso, a fin de informar sobre el nivel de ejecución de los fondos europeos del presu-
puesto de la Junta de Andalucía. Aquí en esta primera pone para el año 2020, que es el pasado, pero saben 
sus señorías que vamos a hablar de toda la ejecución de esta legislatura correspondiente al mandato en el 
que tiene la responsabilidad el vicepresidente.

Así que, señor Marín, tiene la palabra.

El señor MARÍN LOZANO, VICEPRESIDENTE Y CONSEJERO DE TURISMO, REGENERACIÓN, JUSTICIA 
Y ADMINISTRACIÓN LOCAL

—Bueno, en primer lugar, muchísimas gracias, presidente. Saludar a los miembros de la Mesa y también 
a los diputados y diputadas que hoy nos acompañan en esta comisión. Es la primera vez que comparezco, y 
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para mí es un verdadero placer poder estar con ustedes y darles, bueno, pues toda la información de la que, 
lógicamente, dispongo y poder después, ante cualquier cuestión, poder responder algunas de sus dudas o 
preguntas.

Bien, como bien dice el presidente, voy a intentar desglosar los datos por áreas de consejería para que ten-
gan ustedes esa información de cómo se está ejecutando cada una de esas áreas de la consejería que tengo 
el honor de dirigir, pues esos fondos europeos, a fecha de junio de este año 2021, prácticamente a 31 de junio.

Empiezo por el área de Turismo, donde contamos con un presupuesto de 142,3 millones de euros, exacta-
mente 142.283.569, de los cuales hemos ejecutado 110.801.934 euros, es decir, el 77,8%. Fondos a los que 
habrá que sumar, lógicamente, aquellos que tenemos conocimiento que han sido designados, pero que toda-
vía no se nos ha comunicado porque la interterritorial, la intersectorial se nos ha citado para la próxima se-
mana y donde, evidentemente, tendremos más información dentro de unos días. Pero —insisto— habrá que 
sumar aquellos que tenemos conocimiento que han sido asignados a Andalucía, en materia de Turismo, por 
valor de 105 millones de euros. Puesto que aún no lo hemos recibido, y es necesaria la reactivación de la eco-
nomía hemos empezado a ejecutar con fondos propios, destinándolos a ayudas directas al sector turístico, 
como ustedes han comprobado en estas últimas semanas, en las distintas líneas de ayuda que hemos traído 
al Parlamento de Andalucía. La ejecución de los más de ciento diez millones de euros, a los que hacía refe-
rencia, se ha revisado en medidas como el desarrollo de la economía digital, mediante la implantación de las 
tecnologías de la información y comunicación de los destinos más duros del litoral por importe de 2.100.000, 
subvenciones para el fomento de la accesibilidad universal y puesta en valor turístico del patrimonio cultural 
por valor de 3.400.000, o promover la internacionalización de nuestras empresas, nuestras pymes del sec-
tor turístico, con una inversión de casi 84.185.000 euros. Además, hemos certificado 46,9 millones de euros 
exactamente, a 31 de junio, 46.985.988 euros. En términos de certificación, el ritmo ha sido menor, puesto 
que hemos estado centrados —como bien saben ustedes— en ejecutar los fondos para luchar contra la cri-
sis económica, 105 millones en ayudas directas al sector turístico, tanto a apartamentos turísticos, casas ru-
rales, alojamientos, hoteles, etcétera, con fondos propios hasta que nos lleguen los fondos reactivos. Una vez 
se produzca la llegada efectiva de esos fondos pasaremos de tener que ejecutar 142 a 269 millones de eu-
ros, es decir, un incremento de 127,3 millones de euros exactamente. 

En cuanto al área de Justicia, hemos contado con un presupuesto de 32,6 millones de euros, exactamen-
te 32.636.355,83 céntimos, de los que se han ejecutado aproximadamente algo más de 13.300.000 euros, 
de decir, un 40,8%. En concreto, las actuaciones que se han ejecutado o están en fase de ejecución son: los 
suministros de las licencias TIC, la dotación de interconexiones de redes de implantación en la nueva ofici-
na judicial, el nuevo sistema de gestión procesal, que fue adjudicado por importe de 19.836.000, y su fina-
lización se prevé para el segundo trimestre del año 2023; está dentro de, lógicamente, el marco en el que 
nos movemos. También, la construcción e implantación de un nuevo sistema de archivo de expediente judi-
cial electrónico, que ya fue adjudicado, y que se finalizará en este último trimestre de 2021. También, los ser-
vicios integrales de firma electrónica, que también fueron adjudicados por un importe de 423.000 euros, o el 
sistema de textualización para la red judicial, con una inversión de 498.000 euros, o la implantación del siste-
ma de cita previa para 24 registros civiles de Andalucía que también estará finalizado en este tercer trimes-
tre de este año 2021, entre otros, Almería, El Ejido, Roquetas de Mar, Algeciras, Cádiz, Chiclana, El Puerto, 
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Ayamonte, Marbella, en fin, no les voy a dar toda la relación, salvo que alguna de sus señorías me lo pidiera. 
Así también otras intervenciones han sido mejoras en las condiciones energéticas de los edificios, concreta-
mente les podría citar la sede judicial de la Audiencia Provincial de Almería o la sede judicial de Jerez de la 
Frontera, sita en la calle Tomás García Figueras, o la sede judicial de la avenida del Mayorazgo, de Marbella. 
Para estas tres intervenciones ya se han contratado, redactado y supervisado los proyectos, sacando en bre-
ve la licitación de obra, con un presupuesto de 1,5 millones de euros, exactamente 1.592.645 euros.

El presupuesto con el que contamos en el área de Justicia se verá incrementado este año en 4,3 mi-
llones de euros cuando lleguen los nuevos fondos del mecanismo de recuperación y resiliencia, que irán 
destinados a la atención ciudadana: cita previa, trabajo deslocalizado y ciberseguridad. En total, una vez 
lleguen estos fondos, contaremos con 37 millones, algo menos, 36.998.295 euros de fondos europeos 
para Justicia. 

En términos de certificación, dentro del ámbito también de Justicia, en dos años y medio, con esta pan-
demia, hemos certificado un 32,6% del total asignado a justicia, o lo que es lo mismo 10,6 millones de euros 
a 30 de junio de 2021.

En cuanto al área de Administración local, la última de las áreas de esta consejería que cuenta con finan-
ciación europea, en concreto esta área recoge, entre otros, la tramitación de CEPAL, Catálogo Electrónico 
para la Administración Local, que sus señorías ya conocen, porque..., bueno, perdón, en esta comisión no, en 
la Comisión de Turismo sí lo hemos hablado, en esta no. Este es un recurso gratuito y actualizado que ofrece 
un repositorio electrónico y de procedimientos internos, y que nos va a permitir que todos los ayuntamientos, 
diputaciones de Andalucía y la propia Junta eliminemos más de 600 trámites administrativos que podrán so-
licitarlos, el ciudadano, desde su casa o las empresas desde su casa, sin tener que ir a la Administración ni 
pedir cita ni nada parecido. Ahora mismo estamos realizando ya las pruebas piloto, concretamente en las di-
putaciones provinciales de Cádiz y de Sevilla, y la ejecución en estos dos años, asciende ya a 4.057.000 eu-
ros, es decir, un 51,36% ejecutado. Hemos multiplicado prácticamente por tres lo que había ejecutado hasta 
que tomé posesión de esta consejería el 22 de enero del año 2019.

En términos de certificación el resultado es de cinco veces más de lo que en ese momento había, es de-
cir, a junio del 2021 hemos certificado 2,5 millones de euros frente a los 513.000 que, lógicamente, en aquel 
momento nos encontramos.

En el conjunto de la consejería, para que tengan ustedes los datos globalizados, hemos ejecutado 128,1 millo-
nes de euros, 128.172.171,44 exactamente era la cifra, frente a los 68 millones de euros que, como le digo, en el 
mismo periodo anterior se había ejecutado. Es decir, hemos pasado de una ejecución de un 21,67% en dos años 
a una ejecución de un 70,11 en dos años. En términos de certificación, pues también hemos multiplicado fon-
dos y las certificaciones, pues prácticamente por 1,5 y con lo que es lo mismo, hemos certificado ya 60.162.549 
exactamente.

Al buen ritmo de ejecución y certificación —si sus señorías me lo permiten— tenemos que unir, en primer 
lugar, el incremento de fondos europeos en el marco 2014-2020, de 22,8 millones de euros: 21,4 para el área 
de Turismo y 1,4 para Administración local. Y por supuesto, la complejidad que supone incrementar las exi-
gencias de ejecución en 110,3 millones de euros por la llegada de fondos Next Generation cuando lleguen 
y en los términos que se nos diga. Lo único que les puedo adelantar es que estamos convocados para la in-
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tersectorial de turismo dentro de dos semanas. Con los cambios que ha habido de Gobierno estos últimos 
días no sabemos si se retrasará. Y hasta que no tengamos esa reunión no les voy a poder informar exacta-
mente de lo que se nos va a asignar lógicamente y después cuando se firme, pues que se podrá incorporar 
esos recursos.

En definitiva, lo que supone, bueno, a pesar de tener que ejecutar una programación como la que tene-
mos creemos que en definitiva —como les decía— vamos a buen ritmo de ejecución de certificaciones, so-
bre todo porque, como bien saben, tenemos que ir adelantando estos recursos. Y hasta que no se certifican 
no prescindimos de la posibilidad de incorporar esos recursos a nuestra financiada, que es de donde ahora 
mismo estamos ejecutando los mismos.

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchísimas gracias, vicepresidente.
Turno ahora para los grupos parlamentarios. Lo hará, en primer lugar, el Grupo Vox, y en su nombre toma 

la palabra la señora Piñero Rodríguez.
Señora Piñero.
Perdón.

La señora PIÑERO RODRÍGUEZ

—Que voy a juntar los dos turnos.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Ah, muy bien.
Su señoría, entonces, tiene ocho minutos para su intervención.

La señora PIÑERO RODRÍGUEZ

—Vale. Gracias, señor presidente.
Señor consejero, el año 2020 ha sido, sin duda, uno de los más difíciles provocando una crisis sin prece-

dente en prácticamente todos los ámbitos de la Administración. La grave crisis sanitaria derivada de la pan-
demia ha incidido gravemente en la economía y ha quedado en numerosas ocasiones en las provisiones de 
gastos establecidas previamente para dicho ejercicio por los diferentes gobiernos territoriales.

El sector del turismo, en concreto, ha sido uno de los más castigados por este contexto. La paralización 
durante meses de las conexiones agrarias tanto en el plano comunitario como internacional, los reiterados 
confinamientos y la cascada de restricciones gubernamentales en su mayoría injustificadas, los semáforos 
y zonas por color, la nefasta gestión emprendida en todos los niveles para aliviar la profunda crisis a las que 
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se han visto abocadas miles de pymes y autónomos; así como las […] restricciones impuestas por terceros 
Estados cuyo mercado se presenta esencial a nuestro sector, ya sea Reino Unido o Francia, muestran de for-
ma gráfica la situación tan complicada y los numerosos eventos que enervan, desde hace años, desde hace 
año y medio en esta área económica. Y no estamos hablando de un sector cualquiera, el turismo tiene un 
peso considerable, tanto a nivel nacional como regional. En Andalucía representa el 13% del PIB, constitu-
yendo un motor económico para la acción en términos directos e indirectos, ya que ese porcentaje sería aún 
mayor de incluirse a todas aquellas actividades económicas que se ven beneficiadas por el turismo. En total, 
miles de autónomos y de pymes cuya actividad depende del sector.

Sabemos que, durante el 2020, en materia de fondos europeos, el Consejo de Gobierno ha adaptado los 
programas operativos debido al impacto de la crisis sanitaria, incorporando y aplicando los cambios legisla-
tivos aprobados a nivel europeo, desde el inicio de la pandemia, afectando a los cuatro fondos estructurales 
y de inversión: Fondo Europeo de Desarrollo Regional, Fondo Social Europeo, Fondo Europeo Agrícola y de 
Desarrollo Rural, y Fondo Europeo Marítimo y de Pesca.

Según afirmaba el señor Bravo, los cambios estaban dirigidos a adaptar los fondos estructurales a la 
nueva situación de crisis flexibilizando su uso y facilitando su absorción. Se hizo elegible el gasto sanitario, 
educativo, destinado a la COVID-19. Se incrementó la tasa de cofinanciación europea al cien por cien para 
acceder al Fondo Social Europeo. Decía que la pandemia, en definitiva, había afectado a la ejecución de 
los fondos europeos, y es que los fondos europeos no dejan de ser partidas del presupuesto de la Junta de 
Andalucía financiadas por Europa, pero ejecutados por la Administración andaluza.

Desde Vox, insistimos, en que el Gobierno está condenando a la ruina al sector. Han sido, sin duda, los 
principales perjudicados por las restricciones y medidas decretadas por la COVID-19, y tanto el Gobierno de 
la nación como la Junta de Andalucía les están condenando a la ruina y a la miseria. Durante este año han 
sido numerosas las iniciativas que Vox ha presentado estando a la creación de un plan de ayudas directas e 
indemnizaciones a autónomos y empresas.

Recientemente, veníamos exigiendo en esta Cámara el fin de las restricciones ante la llegada de la temporada 
estival, escenario que generalmente se presenta como un motor para el sector y que en este contexto en concreto 
que atravesábamos iba a exigirse y a erigirse como en la primera y ansiada oportunidad de remontar a los traba-
jadores y empresas dedicadas al turismo de forma directa e indirecta. El propio Gobierno andaluz se ha encarga-
do durante todo el año de abanderar predicciones idílicas para la mencionada temporada. Sin embargo, una vez 
inmersos en la misma, vemos cómo decaen, y las restricciones y trabas se mantienen bajo sucesivas prórrogas.

Como venimos diciendo asiduamente, la implantación de un clima y escenario certero es absolutamente 
necesaria para la recuperación y puesta en marcha del sector en estos graves momentos. A tenor de los pre-
supuestos europeos para el sector de nuestra región, resulta palpable que en la mayor parte de los proyectos 
se centran en el sector del turismo y en gran parte en pequeñas empresas. Pero de nuevo vemos con decep-
ción cómo los programas atienden al desarrollo de cuestiones agendísticas, digitalización de pymes, sostenibi-
lidad, esos parámetros repetimos no cazan ni tiene virtualidad en el preocupante escenario en el que vivimos.

La situación que atraviesa la Administración de Justicia en lo que respecta a las competencias de gestión 
atribuidas a la Junta de Andalucía también se ha visto gravemente afectada por el contexto actual. Si bien el 
Gobierno ha implementado planes de apoyo centrados principalmente en el refuerzo de las plantillas ante el pa-
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rón de la actividad jurisdiccional, durante el confinamiento y el estado de alarma, vemos que el montante total 
de fondos europeos dedicados a la Consejería de Turjal de una pequeña parte se presentaba para planes rela-
cionados con la justicia. Concretamente nos gustaría conocer el grado de ejecución de los 8.288.972 euros de-
dicados al sistema integrado de gestión procesal y a las mejoras de este Gobierno relacionado con la justicia.

Las administraciones locales también han tenido que hacer un esfuerzo considerable desde la primera lí-
nea de fuego como Administración más cercana y accesible a la ciudadanía durante este periodo. Y enten-
demos que cualquier tipo de financiación asignada a las mismas debería haberse ejecutado prioritariamente. 
En total, según los presupuestos de la comunidad autónoma para el año 2020, se deberían haber ejecutado, 
en materia de la Consejería de Turismo, Regeneración, Justicia y Administración Local, un total de 43.457.418 
euros, mayor parte de los cuales se han dedicado al turismo. Se trata de un presupuesto elevado que, si no 
se ha ejecutado en su totalidad durante el año 2020, debería haberlo hecho a estas alturas.

Gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señoría.
Turno ahora para el Grupo de Unidas Podemos y, en su nombre, toma la palabra el señor Ahumada 

Gavira.
Señor Ahumada.

El señor AHUMADA GAVIRA

—Gracias, presidente.
Muy buenas tardes a todas y todos los miembros de esta comisión y, bienvenido al vicepresidente de la 

Junta de Andalucía y consejero de Turismo, Administración Local, Justicia y Regeneración.
La verdad es que hemos tomado nota de muchos de los datos que usted hoy ha dado en esta compare-

cencia y en los cuales ha hablado de la globalidad de los distintos programas por áreas de los fondos eu-
ropeos, del programa 2014-2020, prolongado hasta el 2022, y ha hecho una comparativa, pues no en todos 
los Estados, pero en prácticamente en todos los Estados, de lo que ha significado la ejecución de este nue-
vo Ejecutivo, valga la redundancia, con el anterior Ejecutivo.

Lamentamos que tanto nosotros como la población en general no tenga acceso directo a la ejecución de 
cada uno de los programas que vienen cargados con fondo COVID de una forma clara y transparente. Ahí va 
nuestra primera petición. Yo creo que no cuesta nada, y más ahora en estos tiempos en los cuales ha habi-
do una reorganización de fondos europeos con unos tres mil doscientos millones de euros, que conozcamos. 
Y nuestro grupo los ha pedido cuando empezamos esta serie de comparecencias que vemos como muy in-
teresantes, hemos pedido esos datos para conocerlos. Porque claro, nuestra valoración, ahora, a vuela plu-
ma, no podemos valorar la cantidad de datos que usted nos ha ofrecido, y tenemos que volver a realizarlos 
en base a lo que se presupuesta en cada año y en base a lo ejecutado, sabiendo que lo no ejecutado va al 
siguiente año y, claro, no se puede hacer una sumatoria.
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Digo esto porque vamos, para tranquilidad de alguna portavoz, no voy a sacar ninguna tabla, aunque la 
tengo aquí encendida, gracias a la aportación de la portavoz del Partido Popular que me ha dado algo de 
energía a través de su cargador.

Digo esto porque la valoración que voy a hacer va a ser de eso, de presupuesto inicial y obligaciones recono-
cidas. En materia de turismo, sumando los programas 75.B y 75.D, tenemos en 2019 que se presupuestaron 31,7 
millones de euros, de los cuales se ejecutaron el 76%. Se dejaron de ejecutar 7 millones de euros. En 2020 la can-
tidad inicial presupuestada era algo inferior, 30,5 millones de euros, de los cuales se ejecutaron 65%, 10 millones 
de euros. La verdad es que ahí, una primera valoración que hacemos es que baja la ejecución, es verdad que esta-
mos en año COVID, que programas que pudieran estar ya organizados a priori, pues no se han podido desarrollar, 
las limitaciones que hemos tenido con las contrataciones, pero lamentamos que en un año tan duro para el sector 
turístico no entrara tan de lleno esta consejería y el área de Turismo en esa reorganización de fondos europeos. 
Y que se hubiese dotado de más fondos de fácil ejecución y que hubiesen servido de colchón al sector turístico.

En materia de Justicia hemos pasado, la verdad es que ahí es donde más se ha notado el año COVID, porque 
hemos pasado de una ejecución del 100% en 2019, donde se presupuestaron 7,7 millones de euros y, en cambio, 
en el año 2020, de los 8,2 millones de euros presupuestados se han ejecutado solo el 26%, dejando de ejecutar 6,1.

Ahora bien, lo que nos parece la ejecución más lamentable es en Administración local y en políticas migra-
torias, programas 31.J, que durante 2018 y 2019 aparecen dentro de la estructura de su consejería. Hay fon-
dos europeos en esas dos áreas, servicio 17 y servicio 16. Y en Administración local es 1,5 millones en 2019, 
se ejecuta el 33%, se deja de ejecutar un millón de euros, es decir, pues dos tercios; y en 2020 es 1,4 millo-
nes, se ejecuta 56%, se deja de ejecutar unos seiscientos mil euros. Nos parece que creemos que hay que 
ampliar esa ejecución en Administración local, y hay que emplear también que eso se dote de más.

Y termino, bueno, con el programa 31.J, en el servicio 16 y servicio 17, tanto en 2019 como en 2020 ha-
bía presupuestado un millón de euros en esos servicios. La ejecución es cero, somos el sur del sur. Creo que 
ahí deberíamos mejorar un poquito las políticas, la ejecución en fondos europeos para políticas migratorias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señoría.
Turno ahora para el Grupo de Ciudadanos. Así que en su nombre tomará la palabra la señora González Insúa.
Señoría, tiene la palabra.

La señora GONZÁLEZ INSÚA

—Gracias, señor presidente.
Y buenas tardes, señorías.
Gracias, señor vicepresidente, señor Marín, por la exposición que ha hecho, porque aunque parezca 

que…, como decía el portavoz de Adelante Andalucía, el señor Ahumada, que por cierto, lo de las tablillas, 
de verdad, aunque usted no lo crea, a mí hasta ya me gustan sus tablillas…

[Risas.]
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Aunque usted no lo crea a mí me gustan sus tablillas no se imagina cómo. Y aunque diga el señor 
Ahumada que, bueno, que ha pasado quizás de puntillas por algunas cuestiones, yo creo que ha sido…

[Rumores.]
… transparente y ha ampliado la información que ha dado, señor Marín.
Hablaba también la portavoz del Grupo Vox —y me voy a referir antes de entrar en intervención—, habla-

ba de que, bueno, no entendía su grupo que la digitalización fuera importante. Hombre, yo creo que moderni-
zar la Administración pública y modernizar nuestro tejido productivo yo creo que es bastante importante. Creo 
que es bastante importante. Si lo que queremos es una sociedad moderna, si lo que queremos es pasar esa 
tercera modernización de nuestra comunidad autónoma, pasa por la digitalización.

Y hablaba también de la sostenibilidad, que tampoco lo encontraba algo que fuera relevante tal y como us-
ted ha dicho, señor Marín. Hacer sostenible también el sistema, hacer sostenible también las empresas, y ha-
cerlas fuertes ante los envites que tiene esta pandemia, pues yo creo que también es importante. Y hay que 
detenerse y poner en valor todas estas cuestiones porque eso nos hará, como digo, afrontar los envites mejor.

Hoy, señor Marín, hemos sabido que España va a recibir —dicen que en este mes— unos nueve mil mi-
llones de euros de esos fondos, los Next Generation, y que yo le diría, señor Marín, que habrá que ver tam-
bién cómo se reparten y cómo se gestionan. Porque sabemos que llegan, pero no vamos a saber cómo este 
Gobierno, este Gobierno de Sánchez va a gestionar esos fondos europeos. Desde luego, yo creo que hay 
que poner también en valor que este Gobierno es un Gobierno fiable, es un Gobierno sólido, y también con 
sentido común, por encima de cualquier otra cuestión, como usted ha demostrado en su intervención. Y lo ha 
demostrado durante esta pandemia, cuando había que dar la talla, y cuando había que, de verdad, fajarse y 
atender a la población, atender a nuestro tejido productivo y hacer ese equilibrio tan difícil entre la economía 
y la salud. A partir de ese presupuesto a ejecutar que usted ha dicho, un 77,8%, yo creo que ya es importante 
el haber ejecutado eso. Sabemos que nos han asignado, como usted decía, esos 105 millones para turismo. 
Pero como siempre y siempre digo, dicen que los han asignado, dicen que vienen para Andalucía, pero noso-
tros no hemos visto ni un solo euro. Y aunque diga la izquierda, y lo va a decir ahora por activa y por pasiva, 
que poco menos que aquí han llegado carros y carros de dinero, nosotros desde luego no hemos visto nada.

Hay que poner el foco en todo lo que se ha hecho en materia de turismo y como usted ha puesto el foco 
desde su consejería. Y como también decimos una y otra vez, que al final terminamos este Gobierno hacién-
dolo todo a pulmón, como no puede ser de otra manera. Si no llegan los fondos que nos dicen que nos han 
asignado, tendremos que hacerlos con fondos propios, utilizando la cabeza y el sentido común, señor Marín, 
como no puede ser de otra manera, y atendiendo a cuestiones tan importante como son, y decía al principio 
de la intervención, al hilo de lo que había dicho la portavoz de Vox, a esa digitalización, al fomento de la ac-
cesibilidad universal tan importante, que usted también lo ha puesto de manifiesto en su intervención. A ese 
patrimonio cultural, en los municipios de interior, y usted también lo ha dicho, y ha puesto también el foco en 
esos municipios de interior. Están olvidados, que estaban también muy olvidados. Y se han atendido en tiem-
po y forma. 

Pero volver a esas pymes, yo siempre defenderé que la promoción de las pymes es algo importante, como 
digo, no solamente por esta pandemia en la que estamos pasando y que esos envites, como decía, los están 
soportando muy mucho, sino porque también son los que nos van a ayudar a salir de donde estamos. Esas 
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pymes de turismo, esas pymes que tenemos en nuestra comunidad autónoma y que también siempre he pues-
to de manifiesto que en Andalucía no hay grandes corporaciones, que lo que tenemos son pequeñas y me-
dianas empresas, que no son del Ibex 35, y que por tanto, como decía, un Gobierno centrado, un Gobierno 
responsable lo que hace es atender a esas pymes.

Ha dado usted también un repaso por el área de justicia, y las actuaciones —como usted ha dicho—, 
como la implantación de esa nueva oficina judicial o los servicios integrales o la firma electrónica, también im-
portante, o los sistemas de cita previa. Y usted decía también, señor consejero, finalizada en el primer trimes-
tre. Eso es diligencia, eso es diligencia. Y las mejoras en las condiciones energéticas también es importante. 
Por tanto, señor consejero, aunque usted ahora en su segundo turno diga y entre en lo nuclear, seguramen-
te, habrá algunos que digan que no se ha hecho nada.

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señora González Insúa.
Y ahora el turno es del Grupo Parlamentario Popular. Y en su nombre toma la palabra el señor García 

de León.
Señor García, tiene la palabra.

El señor GARCÍA DE LEÓN

—Muchísimas gracias, presidente.
Buenas tardes, señorías.
Señor vicepresidente.
Miren, nosotros, el Partido Popular somos un partido europeísta, nosotros creemos en una Europa 

fuerte, una Europa que impulse al crecimiento, al bienestar y la solidaridad entre miembros. Miren, para 
nosotros, ténganlo claro, Europa es fundamental. Fundamental para nuestra tierra, para España y para 
Andalucía; lo es de forma general, pero lo es más cuando vivimos tiempos como los que estamos viviendo, 
un tiempo de pandemia donde le afecta a la parte económica, pero sobre todo le afecta a la persona, a lo 
social y, por tanto, desde luego, Europa se hace aún más necesaria. Partimos..., por eso digo que Europa 
es buena parte de la solución a los problemas que vivimos y que nos deja la pandemia, por eso es funda-
mental que la Junta de Andalucía haga una buena gestión de los fondos europeos. Es importante porque 
además venimos de un tiempo en el que el Gobierno anterior, pues esto no se daba con la intensidad y con 
la exigencia que necesitaba nuestra tierra. Por eso, señor vicepresidente, es una buena noticia el conjunto 
de datos que usted nos ha dado, es una buena noticia, porque es evidentemente que la Junta de Andalucía 
sí se toma muy en serio la ejecución de los fondos europeos. Y usted lo ha demostrado con datos que es 
como se deben además demostrar las cosas, ha explicado lo que se ha invertido y se ha ejecutado y cer-
tificado en turismo, ha hablado de la digitalización, de las pymes, fundamental; el patrimonio cultural, de 
la justicia, de..., bueno, del sistema de gestión procesal, del archivo de expedientes judiciales, en fin, us-
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ted ha dado distintos datos, no me quiero..., no quiero ampliarlo. Lo que sí está claro y lo que es evidente 
son esos datos donde se explica que la ejecución se ha pasado de un Gobierno anterior, de 68 a 125 mi-
llones de euros. Por tanto, ahí hay un cambio evidente en la ejecución, también hay un cambio evidente en 
la certificación, pasando de 40 a 60 millones de euros. Y todo ello además en un tiempo, si me lo permi-
ten, de mayor exigencia porque, bueno, evidentemente, la pandemia obliga también a estar pendiente de 
otras muchas más cosas. Por tanto, hoy, usted aquí ha dado datos, ha demostrado el compromiso que tie-
ne su Gobierno con la gestión de los fondos europeos, desde luego a nosotros nos parece que es un muy 
buen ritmo y que, obviamente, consideramos que este es el camino, porque Europa es fundamental para 
Andalucía y para los andaluces.

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señoría.
Y turno para el último de los grupos que intervendrá. El Grupo Parlamentario Socialista y, en su nombre, 

lo hará el señor Ramírez de Arellano.
Señor Ramírez de Arellano.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ

—Sí. Muchas gracias, señor presidente.
Utilizaré la mayor parte del tiempo en mi primera intervención, solicito que me deje algún tiempo, si es po-

sible, pequeño para la segunda, en su caso. 
Muchas gracias, señor vicepresidente, por su intervención. Dado el carácter limitado del tiempo que tene-

mos, voy a centrar mi intervención en el turismo, que entendemos que es la prioridad de este momento y ade-
más por el apoyo que viene reclamando el sector.

Creo que estamos todos de acuerdo en que el turismo es uno de los sectores económicos más relevantes 
de Andalucía, siendo responsable, seguramente, de cantidades superiores al 15% del producto interior bru-
to de nuestra comunidad. Se trata de un sector, además, fuertemente internacionalizado que atrae e impulsa 
inversiones y genera cientos de miles de empleos, y se ha convertido también en un medio que sirve de es-
caparate de nuestro potencial económico general. Sectores como el agroalimentario, la hostelería, la cultura, 
medioambiente, la naturaleza, son ejemplos de lo que podríamos llamar «contenidos del turismo», es decir, 
razones para que los que vistan Andalucía no solo vuelvan a nuestra tierra, sino que reclamen y se interesen 
por los productos y servicios de Andalucía desde sus lugares de origen. Por eso, ha sido el turismo objeto 
de especial atención para todos los Gobiernos de la Junta de Andalucía, para los anteriores y, desde luego, 
para este, que se encontró un sector maduro y muy competitivo y en evolución para adaptarse justamente a 
una demanda cambiante, como cambiante es la sociedad global a la que se dirige, afortunadamente, nues-
tra oferta turística. Es probablemente el sector económico mundial que más ha sufrido la pandemia —como 
ha dicho el señor consejero y también alguno de los intervinientes anteriores—. Resulta terrorífico correlacio-
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nar casi de forma perfecta las bajadas del PIB con la paralización completa durante meses, del turismo y sus 
subsectores tanto directos como auxiliares.

Esta comparecencia, por tanto, entendemos que es relevante desde la perspectiva del uso que el actual 
Gobierno está dando a esos fondos europeos destinados, en este caso, a reactivar y fortalecer el turismo. Y 
por razones de brevedad me voy a centrar en los ejercicios 2020, cuyas singularidades todos conocemos y 
las demandas que supuso la situación que vivimos también en lo que toca desde luego a la gestión de los go-
biernos; y 2021, dado que nos interesa revisar cómo está actuando el Gobierno en la actualidad en este im-
portante momento de la recuperación económica. 

Todo esfuerzo por el turismo es poco, señor consejero, con independencia de nuestra legítima labor de fis-
calización de su acción de Gobierno, aquí tiene a este partido para arrimar el hombro en esta cuestión. Desde 
las seis diputaciones y casi 500 ayuntamientos con alcaldes, alcaldesas y Gobierno socialista, esta colabo-
ración puede ser una ayuda de verdad y muy pertinente.

Permítanme que empiece con el ejercicio 2020, en concreto con los programas 75.B, que es la Planificación 
y Ordenación y Promoción Turística, y 75.D, Calidad, Innovación y Fomento del Turismo. Según los datos que 
obran en la Oficina Presupuestaria de este Parlamento —y corríjame si nos equivocamos, señor vicepresi-
dente—, el programa 75.B contó inicialmente en 2020 con más de 73,5 millones de euros, de los que solo 
algo más de 51 millones de euros se registra en 2020 como efectivamente pagado, es decir, algo más de 22 
millones de euros de diferencia. Este programa contó inicialmente con casi 26 millones de euros provenientes 
del servicio 17, que son los gastos efectivamente cofinanciados con fondos FEDER, de los que se pagaron, 
finalmente, en el ejercicio menos de 16 millones, unos 10 millones menos de lo previsto. En cuanto al progra-
ma 75.D —como les decía—, relacionado con la calidad y la innovación en el sector, el crédito definitivo se 
acercó a los 17 millones de euros, de ellos se materializó el pago de menos de 11 millones de euros, es de-
cir, seis millones de euros que no se pagaron en el ejercicio 2020.

De los 17 millones iniciales, casi cinco millones corresponden al servicio 17, de esta cantidad poco más de 
un millón y medio terminó siendo, efectivamente, abonado, es decir, de casi 30 millones de euros de fondos 
europeos, unos 13 millones de euros no llegaron a su destino en ese ejercicio. 

Pero veamos cómo va el año 2021 a ver si ha habido alguna mejora. Los datos de los que disponemos cu-
bren efectivamente hasta mayo —como bien ha dicho el señor consejero, el señor vicepresidente—, fíjense 
que de programas en marcha que se estarán desarrollando, pero son indicativos porque estamos en fecha 
relevante. Y tengo que insistir, efectivamente, el momento tan importante que vivimos en el sector del que es-
toy seguro que es consciente. 

El programa 75.B cuenta en este momento con 90 millones de euros, una subida notable respecto a 2020, 
más de 16 millones de euros adicionales. Hasta la fecha solo han adquirido ustedes obligaciones por un va-
lor de 14,4 millones de euros con una ejecución de solo el 15,8% hasta mayo. En este programa el crédito 
definitivo procedente del servicio 17 cuenta con más de 31 millones de euros. De nuevo, una subida de unos 
seis millones de euros respecto al ejercicio anterior. Aquí nos encontramos con una situación preocupante, 
dado que las obligaciones adquiridas no están..., un poco por encima de 0,5 puntos a estas alturas de año. 

En cuanto al otro programa el 75.D, presupuestaron algo más de 16 millones de euros, pero el crédito de-
finitivo, en este momento, es de 50,6 millones de euros, es decir que se ha multiplicado por tres. Creo que lo 
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habrá dicho usted dentro de su exposición, pero nos gustaría que nos aclarara con precisión cuál es el origen 
de ese incremento, si es por..., de ejercicios anteriores, fondos europeos que se reprograman, son ya direc-
tamente de los fondos de reactivación de la Unión Europea que están llegando, enviados por el Gobierno de 
España. Porque cuando comprobamos la aportación del servicio 17 vemos que en efecto ha pasado de 4,7 
millones de euros iniciales a casi 38 millones de euros de crédito definitivo. Y esperamos que ahora nos ex-
plique le motivo. De nuevo, en este programa, la ejecución hasta mayo es mínima, lo cual nos sorprende por-
que era previsible la llegada de la temporada turística, a pesar de, como digo, estar anunciados una serie de 
decretos que ya están en marcha y de cuyo resultado esperemos sea acelerado.

En el programa 75.D, en su conjunto, como les decía, acciones fundamentales para el cambio del modelo 
productivo del turismo para innovación y la calidad, tenemos que solo dos millones de los cincuenta millones 
de euros que les he mencionado han sido ejecutados hasta mayo, lo que en realidad había 4%. Y del servi-
cio 17, no llegan a 150.000 euros, de los 37 millones definitivos que debía, un 0,4, señor consejero. Nos pre-
guntamos si hay alguna dificultad o algo, en forma de espera para avanzar estas cuestiones y cuáles son las 
expectativas que tienen ustedes, no solamente en lo que toca al impulso de las cantidades ya convocadas, 
sino también a la llegada de nuevos fondos, aunque yo creo que esto será objeto de la siguiente intervención.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señoría.
Para su control, le quedarán aproximadamente 65 segundos, un minuto y cinco segundos. Y a la seño-

ra Piñero le quedarán 45 segundos, si quieren hacer uso cuando termine la exposición del vicepresidente.
Ahora sí, señor vicepresidente, le corresponde a usted su turno de réplica.

El señor MARÍN LOZANO, VICEPRESIDENTE Y CONSEJERO DE TURISMO, REGENERACIÓN, JUSTICIA 
Y ADMINISTRACIÓN LOCAL

—Muchas gracias, presidente.
Gracias, señoría.
Bueno, en primer lugar, trasladarle que la comparecencia era precisamente para dar datos. Creo recordar 

que el título con el que se me ha convocado hoy es para saber el nivel de ejecución de los fondos europeos 
de esta consejería. Esos son los datos que les he dado, y los voy a reiterar, porque a lo mejor pues parece 
que no lo he rectificado bien. He dicho que contamos en Turismo con un presupuesto de 142 millones de eu-
ros y hemos ejecutado 110 a día de hoy. Exactamente 110.800.932 euros, es decir, el 77,8% de los fondos.

Es muy fácil hacer las cuentas, que van a venir más dinero, llegarán. Cuando lleguen, cuando firmemos 
los acuerdos, cuando sepamos qué cantidades pues lo incorporaremos y lo ejecutaremos, pero hasta ahora 
hemos tenido que estar adelantando este dinero de autofinanciada porque, como ustedes saben, estos fon-
dos no llegan hasta que no se certifican y se justifican, entre otras muchas cosas.

También he dicho —creo que lo he dicho con mucha claridad— que en el área de Justicia contamos 
con un presupuesto de 32,6 millones de euros, y que de esos 32,6 millones hemos ejecutado 13, exac-



DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 417 XI LEGISLATURA 13 de julio de 2021

Comisión de Asuntos Europeos

Pág. 21

D
S

C
A

_1
1_

41
7

tamente 13.312.476 en un marco, no en un año, estos no son presupuestos anuales. Hay un marco para 
aplicar estos fondos. Y que en este momento hemos aplicado 40,8% cuando todavía, precisamente, que-
dan muchos de los proyectos que están en marcha se están desarrollando. Concretamente, la señora 
Piñero hacía referencia a nuevos sistemas de gestión procesal en justicia. Por ejemplo, la inversión es 
de 19 millones de euros, y a medida que se va ejecutando podemos ir certificando para después recibir 
esos fondos. Por eso es de carácter plurianual. ¿Cuándo termina el sistema de gestión procesal? El 31 de 
diciembre de 2023, o sea, que hay que ejecutarlo en ese tiempo. Y eso es lo que nosotros estamos ha-
ciendo precisamente. Pero el nivel de ejecución que creo que a estas alturas y, sobre todo certificación, 
porque una cosa es sacar una licitación, auditar un proyecto, ponerlo en marcha, pero precisamente la 
gran complejidad de los fondos europeos son sus certificaciones y justificaciones para después no vernos 
obligados a tener que devolver recursos.

Y en la Administración Local, el CEPAL, que es el Catálogo Electrónico de la Administración Local, está ya 
en un ritmo de experiencia piloto que se implantará antes de final de año, con lo cual su certificación, su justi-
ficación y certificación, evidentemente, no se ejecutará hasta que no se haya abonado a las empresas cuan-
do terminen los trabajos. Entenderán ustedes que yo abone antes de.

En el conjunto de la consejería, repito el dato, por si lo he dicho muy rápido, el señor Ahumada, a lo me-
jor no…, hemos ejecutado 128.172.171 euros, y eso evidentemente en un periodo de dos años con una pan-
demia en medio.

La señora Piñero hacía también una referencia en cuanto, bueno, a la tardanza de ejecución de estos fon-
dos. Fíjese si ha sido complicado el año pasado que la propia Comisión Europea, la propia Unión Europea ha 
ampliado los plazos, no ha sido el Gobierno andaluz ni el Gobierno de España, han visto tal complejidad que 
en un momento como el año pasado en que se han parado los procedimientos administrativos durante prác-
ticamente más de tres meses en la primera ocasión que, evidentemente, ha llevado a una situación como en 
la que nos encontramos.

Y cuando hablamos de turismo, el señor Arellano también hacía referencia a él, tenemos que tener en 
cuenta que el turismo ha estado parado, es que no ha habido ferias internacionales, es que se han tenido que 
reprogramar esos fondos para el año 2021 y para el próximo marco hasta el 2023. ¿Cómo vamos a ir a una 
feria en Berlín si no hay feria? Nuestro plan de acción, que son 27 millones de euros, que está dotado con 
fondos europeos, pues lógicamente no se pueden ejecutar porque no hay acciones, porque se para el mun-
dial de no sé qué, se para la World Travel Market, pues lógicamente esos fondos no se pierden, se reprogra-
man y se ejecutan en el marco hasta 2023 que tenemos para poder llevarlo a cabo.

En cuanto a las ayudas directas, señora Piñero, las ayudas directas son de autofinanciadas. No tene-
mos fondos europeos, no podemos aplicarlos. Habíamos solicitado un plan nacional de rescate, pero no del 
Gobierno español, sino para presentarlo ante la Unión Europea, para el sector turístico que no se llegó a pre-
sentar. Somos el único país de la Unión Europea que no ha presentado un plan de rescate para el sector tu-
rístico. Entonces, esos fondos europeos, yo estoy hablando hoy de fondos europeos, esos fondos europeos 
no los hemos definido, no lo hemos podido aplicar ni nosotros ni ninguna otra comunidad autónoma.

Otra cuestión, hablaba usted también sobre el tema de las ayudas a las empresas, lo he dicho antes, lo 
repito, 84 millones de euros de fondos europeos los que hemos recibido para promover una internacionaliza-
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ción, el crecimiento de nuestro tejido empresarial del sector turístico, es decir, la gran parte de los fondos lo 
hemos dedicado a eso precisamente.

[Intervención no registrada.]
Uy, ¿ya me voy? Qué ligero. Es que…, si me da un par de minutos, termino rápido, si no, me lo quita de…

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Un minuto…

El señor MARÍN LOZANO, VICEPRESIDENTE Y CONSEJERO DE TURISMO, REGENERACIÓN, JUSTICIA 
Y ADMINISTRACIÓN LOCAL

—Señor Ahumada, en Administración local lo gestionamos todo, no queda ni un euro.
Y en lo que usted dice de política migratoria se hizo una reprogramación de Fondo Social Europeo a Em-

pleo porque no podíamos ejecutarlo por las condiciones que tenían esos fondos para hablar de su aplicación. 
Con lo cual, no puede figurar en nuestra ejecución, estará en la de Empleo. Y no sé más, porque son muchas 
cosas…, si no, ahora respondo en la siguiente si se me escapa alguna.

Perdón.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muy bien, señor vicepresidente, muchísimas gracias.
Señora Piñero, le quedan 45 segundos.

La señora PIÑERO RODRÍGUEZ

—Pues, aprovecho el poco tiempo que me queda para responder dos cuestiones.
Primero, decirle a la señora González que creo que..., o yo la he entendido mal. No es que la digitaliza-

ción es importante, lo que ocurre es que no puede ser el foco único principal de todas las políticas, porque 
son las ayudas a la hostelería, en este caso, las que más hubiera necesitado, y es una desgracia que el Go-
bierno central no haya presentado a Europa todas esas necesidades que tienen justamente los andaluces, la 
hostelería y todo el sector del turismo, porque vive mucha gente de ello. Y porque ahí es donde se demues-
tra la importancia que le da cada partido al ciudadano o a los problemas regionales de cada uno de ellos.

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señora Piñero.
Por el Grupo de Unidas Podemos, señor Ahumada Gavira.
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El señor AHUMADA GAVIRA

—Sí. Gracias.
Señor vicepresidente, por eso mismo le decíamos transparencia. Además, porque forma parte de sus 

competencias. Para saber esa reorganización, para saber el estado de ejecución para…, no es que no haya-
mos tomado nota de todos los datos que usted ha dado, no es que se nos haya escapado, es que es imposi-
ble hacer una valoración con unos datos que hasta que no se siente ahí el consejero no podemos… Con lo 
cual, aunque sabemos que estamos hablando de un marco nos tenemos que referenciar en los datos que te-
nemos actualmente. Y los datos de los que disponemos es de la ejecución presupuestaria, yo ni siquiera me 
he ido a la ejecución de este año, podría haberlo hecho, lo han hecho otros portavoces, me he ido a los de 
ejercicios cerrados. Porque sí es verdad que en un marco año tras año hay que ir ejecutando, porque todo 
no se puede dejar para el último año. Les decíamos una cuestión que usted no ha contestado y es, ¿en qué 
parte ha participado su consejería, y sobre todo la parte turismo, en esa reprogramación de fondos europeos 
por valor de 3.200 millones de euros para toda la comunidad autónoma? ¿En qué parte? Porque vuelvo a de-
cir que carecemos de esos datos.

Y después, yéndome a cómo he analizado los datos, porque son de los datos de los que dispongo. En 2019, 
de lo que se había presupuestado para ese año, que no se había presupuestado todo lo que quedaba, sino lo 
que se preveía gastar, se dejaron de ejecutar 10 millones de euros; en 2020 se dejaron de ejecutar 18 millo-
nes de euros. En total, de lo presupuestado, 84 millones de euros. En 2019 y en 2020, que tiene que ver con el 
servicio 17 y 16, fondos FEDER y Fondo Social Europeo, aunque creo que lo he dicho al revés, no es respecti-
vamente, se han dejado de ejecutar en esos dos años, eso, en el marco que es el que al final hay que cumplir. 
¿Pone en riesgo que parte de ese dinero tengamos que devolverlo? Creo que es importante que usted pueda 
lanzar este mensaje para dar certidumbre a los andaluces y andaluzas que estamos aprovechando hasta el úl-
timo euro, dentro de un marco que hay que ejecutarlo año tras año.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señoría.
Turno del Grupo de Ciudadanos.
Señora González Insúa.

La señora GONZÁLEZ INSÚA

—Gracias, señor presidente.
Gracias, señor vicepresidente, por la exposición y por la explicación posterior que ha dado.
Yo se lo decía cuando terminaba mi intervención, lo explique como lo explique, probablemente habrá quien 

no quiera entenderlo. Pero, señor Marín, yo sigo..., y me voy a reiterar en lo que decía al comienzo, aquí se 
están gestionando los fondos europeos con transparencia, este Gobierno lo está haciendo con transparen-
cia. Y, como usted estaba diciendo, la certificación es lo que de verdad nos tiene también..., no solamente 
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la ejecución sino también la certificación, porque ahí es donde estaba el problema, y ahí es donde ha esta-
do el problema.

Desde luego, yo en esta comisión lo he dicho en más de una ocasión, que el dinero público es de todos y 
hay que saber gestionarlo, y hay que gestionarlo de verdad, con transparencia. Y que aquí a Andalucía había 
llegado mucho dinero de la solidaridad de Europa y que, desde luego, a la vista de cómo se había gestiona-
do..., yo no voy a entrar en pormenores pero, desde luego, no ha redundado en que esta comunidad autóno-
ma cogiera velocidad de crucero, tal y como la está cogiendo ahora. Y en unos momentos realmente difíciles, 
muy difíciles, como usted ha dicho, con una pandemia.

Es verdad que los sectores productivos, como decía la señora Piñero, que están muy tocados, que las 
pymes, todo el sector turístico está muy tocado. Pero, bueno, yo creo que usted ha puesto el acento siempre 
en el sector turístico y en el peso específico que tiene en Andalucía y que, por tanto, han ido esfuerzos, mu-
chos esfuerzos, al sector turístico para empoderarlo, si cabe, aún más.

Y también me gustaría poner el acento, desde su consejería también, en el fortalecimiento de todas las en-
tidades locales, porque ahora todo el mundo parece que habla de municipalismo, pero realmente quien em-
pezó a hablar de municipalismo fue usted, señor Marín. Y no lo hizo solamente con palabras, lo ha hecho con 
hechos, fortaleciendo, atendiendo, y haciéndolo, desde luego, con diligencia, trabajando, como digo, en esos 
municipios y también luchando contra la despoblación, que es como hay que hacerlo.

Entonces, esos fondos europeos creo que se están gestionando como se debe, se está haciendo, como 
digo, de una forma diligente y, además, de una manera transparente.

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señoría.
Turno ahora del Grupo Popular.
Señor García de León, tiene la palabra.

El señor GARCÍA DE LEÓN

—Muchas gracias, presidente. Muy breve.
Se ha hecho referencia a las ayudas a las empresas turísticas, ¿no? Y, bueno, se ha hecho referencia en 

ese sentido a que se ha echado de menos el papel del Gobierno de la nación. Y es cierto, los que estamos 
en la Comisión de Turismo lo hemos vivido durante todos estos meses, cómo se ha echado en falta..., no no-
sotros los parlamentarios, sino las empresas andaluzas han echado en falta esa actuación real y contunden-
te del Gobierno de la nación. Lo explicaba el propio vicepresidente, haciendo referencia a esos planes que 
otros países han presentado en Europa, y que el Gobierno de la nación no lo ha hecho, especialmente nos 
hubiera venido muy bien.

Lo que sí ha hecho este Gobierno de la Junta de Andalucía con ayudas, con dinero propio y con, como se 
ha explicado, dar ayudas por más de ciento cincuenta millones de euros, creo que fueron, ha sido en la parte 
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especialmente turística, en ese conjunto global de 732 millones de euros, acordados, hay que decirlo, con los 
sindicatos y con la patronal, fruto de un diálogo. Por tanto, ahí ha estado el Gobierno de la Junta de Andalucía.

Pero hoy hablábamos de los fondos europeos, de la ejecución de los fondos. Se ha explicado, lo ha de-
mostrado el consejero con datos, insisto, que es la fórmula de hacerlo, lo que demuestra que se están ejecu-
tando con buen ritmo, con una dificultad extrema, muy difícil, obviamente, debido a la pandemia. Y, por tanto, 
esto nos marca que este buen ritmo..., nosotros le animamos, desde el Partido Popular, a que siga siendo así. 
Es el camino, desde luego, que hay que seguir en beneficio de Andalucía y de los andaluces.

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señoría.
Y turno para el Grupo Parlamentario Socialista.
Señor Ramírez de Arellano, tiene 65 segundos.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ

—Sí. Brevemente.
Por supuesto sabemos, señor consejero, que el marco se presupuesta tantas veces como hace falta año 

tras año, un máximo de diez, siete más el N+3, para gastarlo íntegramente. De tal manera que..., a ver si nos 
hemos entendido bien, ¿ustedes en sus tres años de gobierno casi, tres presupuestos, llevan gastados 110 
millones de euros? Esa es la pregunta, ¿en los dos años completos más en el año actual o solo...?

[Intervención no registrada.]
¿Perdón?
[Intervención no registrada.]
Sí, sí, esta consejería, a eso me refiero, en turismo. Esa es la pregunta, esa es la información que había 

entendido. Ahora, lo que nos tiene que aclarar, que es lo que le iba a plantear es, ¿los 142 millones de euros 
de los que habla es la cantidad que tiene usted disponible desde que llegó en el marco? ¿A eso se refiere? 
¿O a que estaba programada en estos tres años? Esa es la pregunta que quería trasladarle.

Y, por último, en los pocos segundos que me quedan, no sé si sabe usted —aunque es una cuestión pu-
ramente anecdótica— que tiene casi siete millones de euros de fondos europeos FEADER en su consejería, 
de fondos agrícolas, curiosamente, no sé qué destino pueden tener estos programas.

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor Ramírez de Arellano.
Y ahora, señor vicepresidente, cierra usted su comparecencia con cinco minutos.
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El señor MARÍN LOZANO, VICEPRESIDENTE Y CONSEJERO DE TURISMO, REGENERACIÓN, JUSTICIA 
Y ADMINISTRACIÓN LOCAL

—Muchísimas gracias a todos.
Voy a intentar terminar..., voy a intentar responder a todo, si es que soy capaz, porque ya no sé por dónde...
Bueno, en primer lugar, decirles que en este momento esta consejería ha agotado todos los fondos eu-

ropeos que tiene. Es más, hemos pedido reprogramación de fondos para que se nos adjudiquen más fon-
dos europeos. Por lo tanto, nuestro objetivo es el nivel de ejecución..., como ustedes comprenderán, pues 
altísimo.

Y también es verdad que las distintas administraciones, y esto lo saben especialmente los que han 
tenido experiencia en este tipo de responsabilidades..., bueno, pues resulta muy difícil, porque preci-
samente los que están predicando e imponiendo un sistema de planificación al conjunto de los países 
miembros de la Unión Europea, precisamente no hacen esa simplificación administrativa a la hora de las 
certificaciones de estos fondos. Esa es otra realidad. Con lo cual, nos estamos encontrando con un pro-
blema importante, y es que cuando queremos llevar a cabo a lo mejor proyectos, en este caso, con otras 
administraciones, pues hay una cierta resistencia a implementar este tipo de recursos, porque lo razo-
nable, lo fácil, es utilizar autofinanciada o recursos propios, y no fondos europeos. Esto es una realidad. 
Y la Administración adolece de especialistas en la gestión, la justificación y certificación de estos fon-
dos. Precisamente en una de las líneas de los fondos Next Generation, la línea 7.1, lo que establece la 
Comisión Europea a los países miembros es que implementen políticas de simplificación administrativa, 
y eso es por este motivo. Por eso, es la dificultad a la hora de..., cuando hablamos de reprogramación, 
pues algunos pueden pensar que reprogramar es quitar de aquí para poner allí; no, reprogramar es devol-
ver todo ese dinero a una bolsa común, donde se le solicita, precisamente, la autorización a la Comisión 
Europea para poder destinarlos a otros recursos que no eran para los que venían destinados, porque es 
imposible o no son necesarios en ese momento para ese objeto. Eso yo creo que es importante que to-
dos lo tengamos en cuenta.

A ver si le contesto al señor... Bueno, le he contestado al señor Arellano en parte, porque son muchas 
las cuestiones que me ha planteado, y he anotado por aquí alguna. Pero, como les decía, hablaba el señor 
Ahumada del tema de la reprogramación, de a dónde habían ido..., si habíamos pedido esos fondos. Mire 
usted, 105 millones de euros, que precisamente se han reprogramado de otras consejerías para poder utili-
zarlos en turismo, y que hemos aprobado un decreto —el 4, el 5 y el 6—, en el Parlamento de Andalucía, de 
ayudas al sector empresarial turístico andaluz. Ahí han ido esos fondos, claro que los hemos reprogramado. 
Pero nosotros tenemos, igual que otras consejerías..., Agricultura, Medio Ambiente, Cultura, pues tenemos 
asignados unos fondos en función también de unos objetivos. Y en eso es en lo que realmente nos encon-
tramos ahora mismo.

Yo quiero comunicarles en esta comisión, aprovechando, porque he tenido una conversación, precisa-
mente en el día de ayer, de esa reunión que tendremos la semana próxima, de las dificultades que vamos a 
tener para poder gestionar los nuevos fondos que nos llegarán. Porque, imagínense, se nos anuncia que es 
posible, probable que para Turismo y Justicia..., especialmente Turismo, porque para Justicia de momento 
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nada más que se nos han asignado este año cuatro millones y medio, ¿vale? Pero que es probable que ten-
gamos una asignación de fondos de los Next Generation de 209 millones de euros, de los cuales tendríamos 
que ejecutar antes de final de este año 80 millones, cuando todavía ni sabemos..., ni se ha firmado el conve-
nio ni sabemos cómo se va a poder ejecutar, ni a qué lo vamos a poder destinar. Sí, a dos cosas: a destinos 
y a cohesión territorial.

Cohesión territorial que tendremos que llevar de la mano de los ayuntamientos o de las diputaciones. Y 
ahora, si uno de los agentes que intervienen en la justificación y certificación de esos fondos no hace su tra-
bajo, todos vamos a tener que devolverlo.

Y a destino, que, evidentemente, ahí tenemos 85 proyectos aprobados, que enviamos para el plan de sos-
tenibilidad que nos pidió el Gobierno de España, de los cuales nada más que va a ser aprobado uno y donde, 
evidentemente, ahí sí hay recursos para poder poner en marcha todos esos proyectos.

Pero lo vamos a tener que ejecutar de aquí al 31 de diciembre, y todavía no sabemos ni cuándo ni cómo. 
Como usted comprenderá, la dificultad es máxima. Por eso, se permite la reprogramación, supongo, porque 
en el año 2022 vamos a tener que ejecutar 75 millones de euros más y en el año 2023 tendremos que ejecu-
tar 50 millones de euros más, sumados a los fondos que ya tenemos del marco 2021-2027.

O sea, la complejidad es tremenda. Por eso decía usted, el nivel de ejecución a 30 de junio o a 30 de 
mayo o a 30 de diciembre. No, mire usted, dentro del marco tendremos que desarrollar todos esos pro-
yectos e intentar ejecutarlos tal y como se nos dice de Europa. No lo podemos reprogramar nosotros 
a nuestro antojo. Es decir, si yo pido que se lleven 100 millones de medioambiente o del Fondo Social 
Europeo para los fondos FEDER para..., me pueden decir que no. Es más, te lo dicen. La Unión Europea 
en esto es muy estricta. Yo creo que los datos que he dado son muy significativos del trabajo que se está 
haciendo y el nivel de ejecución que tenemos en este momento. Si hay otra cuestión independientemen-
te de eso... 

Por cierto, señora Piñero, las previsiones de turismo han crecido. Yo hablaba de un 55 en julio y está en 
un 70. No lo digo yo, lo dice..., y ojalá sigamos así, Dios quiera que sigamos así, Lo digo porque usted hizo 
antes referencia a que no se iban a cumplir. Ojalá, ojalá y nos quedemos en ese 60 en el mes de julio o 65, 
y podamos llegar al 80, porque eso significa que el sector se ha recuperado. ¿Cuál es el problema? Que 
los fondos lo necesitaban ahora y no van a llegar, los primeros, los primeros hasta el último cuatrimestre de 
este año.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Tiene que concluir, señor vicepresidente.

El señor MARÍN LOZANO, VICEPRESIDENTE Y CONSEJERO DE TURISMO, REGENERACIÓN, JUSTICIA 
Y ADMINISTRACIÓN LOCAL

—Ya está.
Muchas gracias.
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El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor vicepresidente.
Con esto concluye la primera de las comparecencias.
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11-20/APC-002918, 11-21/APC-000206, 11-21/APC-000389, 11-21/APC-000626, 11-21/APC-000627, 11-
21/APC-000628, 11-21/APC-001199, 11-21/APC-001200, 11-21/APC-001201, 11-21/APC-001202, 11-21/
APC-001203, 11-21/APC-001333, 11-21/APC-001334, 11-21/APC-001338, 11-21/APC-001646, 11-21/APC-
001756, 11-21/APC-001807, 11-21/APC-001809 y 11-21/APC-001810. Comparecencia del consejero de 
Turismo, Regeneración, Justicia y Administración Local, a fin de informar sobre las acciones que se 
están desarrollando desde Andalucía en el Plan de Recuperación Europea Next Generation y REACT-
EU, así como la participación en los mismos de las entidades locales

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Y ahora vamos a pasar a la segunda que, como saben sus señorías, era sobre proyecto de futuro. Yo 
les voy a leer solamente el encabezado de la primera de las iniciativas, y ya saben todas sus señorías que es 
la responsabilidad de todas las áreas que conlleva la vicepresidencia.

El debate agrupado de esta iniciativa sería la comparecencia, a fin de informar sobre las acciones que se 
están desarrollando desde Andalucía en el Plan de Recuperación Europea de Nueva Generación o de Fondo 
de Nueva Generación. Y así, si me lo permiten, en todas y cada una de las responsabilidades —insisto— que 
abarca la vicepresidencia de la Junta de Andalucía.

Para la primera intervención le vamos a dar la palabra al señor vicepresidente a fin, señor Marín, de que 
pueda iniciarla. Tiene diez minutos.

El señor MARÍN LOZANO, VICEPRESIDENTE Y CONSEJERO DE TURISMO, REGENERACIÓN, JUSTICIA 
Y ADMINISTRACIÓN LOCAL

—Bueno, muchas gracias, presidente.
Bueno, en primer lugar, decirles que, evidentemente, no descubro nada cuando hablamos de la mayor 

movilización de recursos de la Unión Europea para, este caso, atender las necesidades de los países miem-
bros. Unas ayudas que tienen, por supuesto, como objetivo fundamental la recuperación económica, la re-
activación económica y también dos objetivos fundamentales: ser capaces de poner en marcha una Europa 
mucho más sostenible y mucho más resiliente capaz de responder ante cualquier reto de futuro. Hay una cla-
ra apuesta, creo que de la Unión Europea, por una economía verde, no descubro tampoco nada, digital y, so-
bre todo, sustentada en el I+D+i.

De las cantidades que se han asignado a España, como ustedes conocen, 140.000 millones de euros que 
junto con Italia hemos sido los dos países que más recursos recibimos. Esto ha sido así sencillamente porque 
se han establecido tres criterios que también conocen, sus señorías, que son: población, renta per cápita y ta-
sas de paro, a la hora de la distribución de los 750.000 millones de euros. En este sentido, de los 140.000 que 
recibe España, de ellos 72.750 se hará en forma de transferencia para ejecutar proyectos entre el año 2021 y 
el año 2026, vuelvo otra vez al carácter plurianual de estos recursos. Y el resto, 67.000 millones de euros, algo 
más, 67.250 millones de euros, será para créditos y para préstamos.
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Es preciso también que le informe de que el Gobierno andaluz nos pusimos a trabajar, el pasado 13 de 
octubre, cuando se presentó en el Consejo de Gobierno la creación de un órgano gestor en el que participan 
distintas consejerías, y este órgano tenía como objetivo valorar y presentar proyectos concretos para la consi-
deración del Gobierno de España y su posterior incorporación al Plan Nacional de Resiliencia y Recuperación 
que, posteriormente, enviaría en el mes de abril el Gobierno de España a la comisión europea y que ahora en 
junio precisamente ya hemos visto que gran parte de ello se empieza a movilizar. 

Pues bien, nosotros enviamos todos esos proyectos, que son 152 proyectos, desde las consejerías, que 
tienen que ver con todo el ámbito trasversal de todos los recursos, que se movilizan más de 2.600 proyectos 
que incorporamos de ayuntamientos y diputaciones, que se nos trasladaron por valor de 53.000 millones de 
euros adicionales a los 33.000 millones de euros que habíamos presentado ya en los proyectos de nuestra 
comunidad autónoma. Los fondos, estos fondos se canalizan a través de dos instrumentos, fundamentalmen-
te: los REACT y el mecanismo de recuperación y resiliencia. En cuanto a los REACT, se trata de un paque-
te de ayudas de 47.500 millones de euros destinados a la recuperación y cohesión de los territorios. En este 
sentido, Andalucía ha recibido 1.881 millones de euros, del total de 12.436 millones de euros, es decir, nos 
han correspondido un 15% de la dotación para el conjunto de España. Y el Gobierno de Andalucía ha ejecu-
tado ya casi 1.000 millones de estos fondos con el adelanto que hemos realizado de autofinanciar —insis-
to—, porque el dinero no ha llegado físicamente.

Como ejemplo, destacar las primeras modificaciones presupuestarias se llevaron a cabo por valor de 643 
millones de euros: 189 para educación, 445 para sanidad. Conocen ustedes perfectamente los folletos de 
infraestructuras y de mejoras que se están realizando. Y como comprenderán, pues, nosotros entendíamos 
que como los andaluces no podían esperar, pues, hemos adelantado esos recursos de fondos propios.

El otro instrumento con el que contamos es el mecanismo de recuperación y resiliencia que, en este 
caso, España cuenta con casi 70.000 millones de euros, transferencias subvenciones directas que financia-
ran proyectos de inversión y de reforma. La distribución al final ha llevado a las conferencias sectoriales, es 
decir, a lo que nos va a llegar a las comunidades autónomas. De esos 70.000 millones de euros, finalmente, 
el Gobierno haya designado 22.968; el resto lo gestionará el propio Gobierno de España, es decir, un 33% 
será lo que gestionen las comunidades autónomas. Además, también les tengo que decir que solo conoce-
mos el destino de 9.086 de esos recursos porque solo conocemos —como le digo— el destino del 13% de 
los 70.000 millones de euros. 

Cuando ustedes me preguntan: ¿proyectos de futuro? Yo no sé lo que el Gobierno de España va a ejecu-
tar en Andalucía, ni cuántos afectan a nuestra comunidad autónoma o también a otras comunidades autóno-
mas que podamos tener con ellos algunas sinergias, como tenemos en algunos proyectos que, por ejemplo, 
desde Turismo, hemos presentado con el tema del Guadiana, donde está Extremadura, Andalucía e incluso 
el país cercano de Portugal. Son proyectos que los hemos presentado, pero no tenemos conocimiento abso-
lutamente de nada más. En definitiva, con estas cuestiones —como les traslado—, yo creo que es importante 
que seamos conscientes de que esos recursos que suponen realmente un 2,3% del dinero que va a llegar a 
España, la distribución en anualidades será 904 millones en este 2021, 394 en el 2022, 250 más en el 2023. 

Y las áreas a las que se han destinado y se van a destinar son: a Educación, un total de 539 millones 
de euros, ya en este año 2021 trescientos treinta; a Igualdad, 449, ya en este año 2021 ciento veinticinco; a 



DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 417 XI LEGISLATURA 13 de julio de 2021

Comisión de Asuntos Europeos

Pág. 31

D
S

C
A

_1
1_

41
7

Medioambiente 234, ya en este año 2021 ciento treinta y nueve; a Energía 181, ya en este año 2020..., per-
dón, todo es para este año 2021. Y salud 143,6 millones de euros de los cuales 76 son para el 2021; a Justicia 
le ha llegado 4,3 millones de euros; a Turismo todavía no lo sabemos. Lo sabremos cuando se nos diga en 
la Interterritorial o en este caso la Sectorial que —como les dije antes— esperamos tenerlo dentro de unos 
días. Por eso, es fundamental que tengamos esa información. A ustedes algunas veces..., yo procuro darle 
toda la que tengo, porque podríamos ir avanzando en materia de igualdad y políticas sociales. Como ya se va 
a firmar de hecho en unos días el convenio, ya se puede empezar a adelantar de fondos, porque afortunada-
mente este Gobierno, en este momento Andalucía dispone de liquidez para poder adelantar esos recursos. 
Y ya podríamos estar implementando muchos de esos proyectos a lo largo de este año, ya de este mismo 
trimestre, de este último trimestre para que sea, pues, cuando lo hayamos ejecutado lo certifiquemos, pues, 
nos lleguen los fondos o cuando nos lleguen lo incorporemos y, evidentemente, lo pasemos a autofinanciada 
porque habremos utilizado esos recursos. En definitiva, es un círculo vicioso que es en el que tenemos que 
movernos. Y nosotros lo que queremos es que sencillamente, pues, esta es una magnífica oportunidad, enor-
me oportunidad, pero los proyectos los presentamos, están publicados todos los que nosotros enviamos al 
Gobierno de España, los 151 que nosotros hemos presentado, y de esos 151 los que corresponden también 
a esta consejería. Yo, si ustedes quieren, se los traslado sin ningún problema, pero no sabemos realmente 
cuáles de esos proyectos son los que vamos a poder ejecutar porque todavía no hemos tenido esa posibili-
dad. Y les habla el presidente de la oficina técnica de los fondos Next Generation del Gobierno andaluz, no 
solamente como consejero. Esta es la realidad, estos son los datos a día de hoy que yo le puedo facilitar. Y 
ojalá, y deseo que pronto, pues, tengamos esa reunión y en la próxima comparecencia les pueda informar 
sobre qué va a suceder, si finalmente van a ser esos 209 millones de euros que parece que podrían asignar-
nos y que les he desglosado anteriormente y que tienen dos objetivos solo: destinos y cohesión territorial.

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN 

—Gracias, señor vicepresidente.
Turno para los grupos parlamentarios. Comenzamos con el Grupo Vox.
Señora Piñero Rodríguez, tiene la palabra.

La señora PIÑERO RODRÍGUEZ

—Gracias, señor presidente.
Señor consejero, usted ha empezado diciendo exactamente lo mismo que yo, España junto con Italia son 

los Estados que más dinero van a recibir de Europa, alrededor de 140.000 millones de euros. Setenta mil mi-
llones aproximadamente en subvenciones, y el resto, a base de préstamos.

En diciembre de 2020, la Junta de Andalucía ya había validado más de 150 proyectos por un valor de 35.000 
millones de euros, para cederle la financiación de los fondos Next Generation. Y desde aquí, quiero decir ahora 
que no sabe cuánto se les va a asignar, a Justicia sí, 4.300.000 euros, y a Turismo no se sabe, lo tiene ahí pen-
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diente. Tampoco sabe los proyectos. Pero si es verdad que os ha dicho que se han presentado 152, quisiéramos 
saber realmente, ¿en qué consisten esos 152 proyectos o por lo menos grosso modo? ¿Cómo va a ser esa co-
laboración pública-privada en cuanto a los proyectos? Los proyectos de los fondos europeos desbordan el pre-
supuesto previsto y, por tanto, queremos saber en qué sentido van. ¿Qué mejor hubiera sido que el Gobierno 
central junto con el Gobierno autonómico hubieran presentado hoy el proyecto que debería haber ido a lo que 
nosotros consideramos más importantes, que son esas ayudas directas de las que hemos hablamos antes?

Vox, y le vuelvo a insistir, Vox apuesta por el impulso de los autónomos y las pymes en nuestro país, es 
fundamental. Un gran porcentaje de los mismos deben llegar de manera directa a los pequeños y medianos 
empresarios. No sabemos si en esos 152 proyectos que ahora usted ha presentado van en esa dirección. 
Los pequeños empresarios son el motor de nuestro país y tradicionalmente son olvidados y relegados a un 
segundo plano por parte de los sucesivos gobiernos. Esta crisis ha incidido, cobra fuerzas sobre este sector 
de la población, abocando en no pocas ocasiones al cierre de comercios y empresas, debido a las muchas 
ocasiones injustificadas de restricciones impuestas.

Y, el Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia del Gobierno de Sánchez, se centrarán mayo-
ritariamente en la agenda: la transición ecológica, la transformación digital, educación y el I+D+i, estos ám-
bitos de actuación que son importantes, por ejemplo, la digitalización, el I+D+i, la educación, nos parecen 
insuficientes, y lejanos, actualmente al problema coyuntural que tiene Andalucía y, sobre todo, en el sector 
del turismo, que se lo vuelvo a repetir, que es nada más y nada menos que estas familias abocadas al cierre.

Sabemos que el Ministerio de Industria, Comercio y Turismo ha presupuestado, en el 2021, 1.708 millones 
de euros de los Fondos de Recuperación y Resiliencia, Next Generation, sin dejar constancia de la cantidad 
asignada a nuestra región. El Plan de Modernización y Competitividad del sector turístico dentro del Plan de 
Recuperación, Transformación y Resiliencia del Gobierno de la nación persigue lo que llamamos la moderni-
zación del sector turístico español desde una perspectiva integral. Y todo ello se canaliza en los cuatro ejes 
de inversiones: transformación del modelo turístico hacia la sostenibilidad, programas de digitalización, inte-
ligencia para destinos y sector turístico, estrategia de resiliencia turística para territorios extrapeninsulares y 
actuaciones especiales en el ámbito de la competitividad.

A tenor de estas líneas o ejes vertebrales de los diversos planes, autonómico y nacional, desde Vox, cree-
mos que una gran parte de las mismas toma para mí absolutamente al margen de la realidad que sufren las 
miles de familias. Y es que no me cansaré de decírselo, porque es que es donde hay que incidir. En nume-
rosas ocasiones los mismos se van a convertir en trabas que más que ayudar y proporcionar liquidez a las 
empresas de nuestro país, van a imponerle una suerte de requisitos o parámetros injustos, alejados de la gra-
ve situación económica que atravesamos, relegando a un segundo plano aquellos que no puedan o quieran 
cumplir los requisitos mencionados y afectando, finalmente, todo ello en términos de competitividad.

En cuanto al ámbito de la justicia, conocíamos que recientemente en las comunidades autónomas y el Gobierno 
central han aprobado por unanimidad el acuerdo que fija el proyecto asignado para el año 2020-2021, por los fon-
dos de recuperación, al Ministerio de Justicia y de un importe total de los 20.000 millones de euros, 4.362 —como 
ya he dicho— vienen aquí. Se asignará a la policía para la implementación del Proyecto O de Justicia 2030, con 
el objetivo de acometer una implantación coordinada de infraestructuras digitales homogéneas e interoperable en 
el territorio nacional. Pero ¿va a ejecutar según proyectos relacionados con el personal de la Administración de 
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la Justicia en Andalucía? ¿Va a tomarse en consideración la necesidad de renovar las infraestructuras judiciales 
en nuestra región?

En definitiva, durante todos estos meses de preparación para la llegada de fondos a nuestro país, desgra-
ciadamente, hemos vuelto a ver cómo el modelo territorial imperante cada vez más reforzado tiende a gene-
rar mayores disputas internas. Gobierno de la nación, autonomía, corporaciones locales, continúan centran-
do todo el debate de los fondos, cuyo principal objetivo no es ni debería ser otro más que el tratar de hacerlo 
llegar cuanto antes a los ciudadanos.

Y nada más, esperando que me responda un poco a las cuestiones que le he dicho.
Gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señora Piñero.
Ha consumido un minuto de su réplica, lo digo para que lo anote a la hora de su control.
El Grupo Parlamentario de Unidas Podemos. Toma la palabra el señor Ahumada Gavira.
Señor Ahumada.

El señor AHUMADA GAVIRA

—Sí. Gracias, presidente.
Señor consejero, lo voy a decir al final, la verdad es que en muchos casos no sabemos si el Gobierno cen-

tral algún día va a acertar en algo, porque es que escuchándole a usted, la verdad es que cada día se pare-
ce usted más al señor Bendodo y, se lo dije una vez, no es buen guía.

En los próximos años el Gobierno de la Junta de Andalucía se tiene que enfrentar, por un lado, a finalizar 
de ejecutar los fondos europeos que quedan pendientes del marco actual y, por otro lado, a definir, tanto el 
nuevo marco FEDER y Fondo Social Europeo, como a esos fondos extraordinarios, tanto el Next Generation 
como los fondos REACT. Y ahí, perdóneme que le diga que usted ha utilizado en la exposición medias ver-
dades que no dejan de ser grandes mentiras. Y usted ha hablado de que los fondos Next Generation, el 
Gobierno, esos que se gestionan en cogobernanza, Gobierno-comunidades autónomas, les va a dar directa-
mente a las comunidades autónomas un 33% para que lo ejecuten, y el Estado se queda con un 66%, pero 
que el Estado son las comunidades autónomas, o sea, que el Estado no se lo queda para reformar la Moncloa 
y el Congreso de los Diputados, o sea, que después vendrá eso a repercutir en las comunidades autónomas.

Entonces, ahí es donde habrá que ver…, como decimos eso, porque después usted en la comparecencia 
anterior ha hablado de la dificultad que va a tener, en este caso esta consejería, de gestionar los 200 millo-
nes que esperemos que sea más en materia de turismo. Por lo cual, vamos a centrarnos y vamos a saber que 
no… Si, por un lado, ponemos pega porque vayamos a recibir poco, y después cuando no recibimos poco, 
sino que recibimos mucho, porque hay poco tiempo para ejecutarlo. Hay poco tiempo para ejecutarlo tanto 
aquí como en España. Y esperemos que la justificación de cara a Europa cambie, si no esto va a dificultar. 
Porque es verdad que en muchos casos tenemos muchas críticas sobre hay que ver lo poco que se ejecuta, 
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pero lo difícil que es ejecutar en Europa —y a mí me ha tocado de refilón, pues es un pueblo pequeñito—, la 
verdad es que no se enfrenta, pero lo miento. Y después con los fondos REACT, la Junta de Andalucía tiene 
para sí 1.881 millones de euros, y usted ha dicho que es un 15% de los 13.000 millones prácticamente que 
tiene España, pero es que 3.000 millones se lo ha reservado el Estado básicamente para comprar la vacu-
na que está recibiendo todos. Andalucía ha recibido 18,81 de lo que se ha repartido en las comunidades au-
tónomas. Para las comunidades autónomas ha habido 10.000 millones de euros, y de esos 10.000 millones 
de euros se ha repartido…, Andalucía recibe 1.881 millones de euros. No nos hace falta ni sacarle el Excel 
para saber que es un 18,81 más que el peso poblacional. No mucho más que el peso poblacional, pero más 
que el peso poblacional.

Por lo cual, ahí es donde hay que tener tino y acierto. Y usted ha hablado de los 152 proyectos, ahora se 
habla desde las consejerías y de los millones que se han pedido a través de los ayuntamientos. En la globali-
dad hemos pedido más que, prácticamente, la globalidad que hay fondos europeos, si sumamos los dos. No 
nos vamos a meter en lo que se ha podido hacer con los ayuntamientos, porque no voy a salir del tono cons-
tructivo que voy a intentar utilizar hoy. Pero sobre esos 152 proyectos, ¿en algún momento sabremos la hu-
manidad, los grupos parlamentarios, cuáles son esos 152 proyectos? Lo hemos solicitado por activa y por 
pasiva, un día nos dicen que no nos los pueden ofrecer porque son todos proyectos privados, y que, claro, 
hay un elemento de privacidad, de ser confidenciales, de que se le pueden copiar. Otros días nos decían que 
no, que había proyectos concretos, un día estaba el hospital de Cádiz, al día siguiente no. Porque claro, era 
un hospital y eso se puede poner y quitar. Nosotros queremos saber, ahí ya no le hablamos como consejero 
de Turismo o Regeneración, le hablamos como vicepresidente. ¿Hay ahí encima de la mesa estrategias cla-
ve para Andalucía? Y si las hay, muéstrenlas. Porque no mostrarlas quiere decir o que no las hay, o la estra-
tegia que hay para Andalucía quizás no es la que la gente espera de Andalucía, o espera para el futuro de 
Andalucía. Para nosotros es fundamental en esos fondos, tanto estructurales como coyunturales, tanto los 
ordinarios como los extraordinarios, que sirvan para tres cuestiones fundamentales: fortalecimiento real de 
los servicios públicos, el cambio del modelo productivo para así empezar a mirar al futuro de una forma dife-
rente. Tenemos que aprender las lecciones del COVID y que en ningún momento volvamos a perder el tren.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señoría.
Por el turno del Grupo de Ciudadanos, lo hará el señor Sánchez López.
Señor Sánchez, tiene la palabra.

El señor SÁNCHEZ LÓPEZ

—Muchas gracias, señor presidente.
Muchas gracias, señor vicepresidente, por su exposición.
De esta gestión, de los fondos Next Generation, que todavía no sabemos qué criterio se va a seguir para 

que los adjudiquen, no sabemos qué proyectos ha elegido el Gobierno central de Pedro Sánchez. Pero bue-
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no, este Gobierno sí que hizo los deberes, este Gobierno hizo su órgano gestor para estos fondos, eligió los 
proyectos, 151 de 317 que se presentaron, los eligió, los mandó a Madrid, por valor de 36.000 millones de 
euros, se remitieron el 30 de diciembre. Y como tan solo han pasado casi siete meses, pues todavía no sa-
bemos nada de lo que ha elegido el señor Pedro Sánchez para ejecutar en Andalucía, qué proyectos van a 
elegir para ejecutarse en Andalucía.

También sacó este Gobierno una normativa para agilizar la gestión de estos fondos, y es curioso porque 
tampoco se sabe el criterio que se va a elegir, los fondos europeos. La Unión Europea pues sí que eligió los 
criterios de población, paro y renta per cápita, que es lo que tiene más sentido. Pero lo poco que ha llegado, al 
parecer, por ahora nos han dado un 15%, un 3% menos de lo que nos deberían dar. Pero para eso seguramen-
te no encontraremos ayuda de ningún otro partido ni de ningún otro grupo parlamentario aquí en Andalucía.

Hay dos mecanismos para gestionar estos fondos, los REACT y el mecanismo de resiliencia. Es curioso que 
los REACT hablen de que son fondos para la recuperación a la cohesión territorial. ¿Cómo entiende el señor 
Pedro Sánchez la cohesión territorial de España? Pues de una manera un tanto peculiar, ¿no? pues dándoles 
indultos a los independentistas catalanes, sacándolos a la calle, dando la cesión de la Seguridad Social y de las 
cárceles a los independentistas vascos, así es como entiende el señor Pedro Sánchez la cohesión territorial.

Porque es que el señor Pedro Sánchez va en el sentido contrario de lo que va la Unión Europea, es que 
va en la dirección completamente contraria, y ahora se dedica a cambiar el Gobierno, que esto lo que puede 
ocurrir es que encima, además, ralentice un poco más con este nuevo Gobierno la decisión de qué proyec-
tos vienen a Andalucía para gestionar los fondos Next Generation. Porque en lo que sí cambia son los miem-
bros de su Gobierno, pero no cambia sus socios. Los independentistas, y a los comunistas, esos los deja y no 
los toca para absolutamente nada. El único Gobierno europeo que tiene comunistas dentro de este Gobierno 
que, por cierto, hay que recordar, desde aquí mando mi ánimo y mi apoyo al pueblo cubano que está inten-
tando librarse de esa dictadura comunista, intentando encontrar y buscar la libertad, que es lo que intenta mi-
tigar e intenta erradicar este comunismo.

Y aquí en Andalucía, como le digo, parece que no vamos a encontrar el apoyo de ningún grupo parla-
mentario para que se trate a Andalucía con igualdad, como el resto de los españoles, que vengan los fon-
dos que tienen que venir siguiendo unos criterios como, por ejemplo, el caso de la Unión Europea, porque 
resulta que aquí en Andalucía, pues el Partido Socialista, que ahora me he alegrado escuchar al portavoz 
diciendo que aquí están para arrimar el hombro, esperemos que arrimen el hombro en este sentido también 
y que pidan la igualdad y que pidan los fondos que tienen que venir y que vengan los proyectos que tienen 
que venir a Andalucía, que ya se han mandado.

Porque aquí nos han puesto a un avatar de Pedro Sánchez, el señor Juan Espadas, que él dice que bue-
no, los indultos, si Pedro Sánchez dice que bien, pues le parece bien. Y si le hubiera dicho que no, que le pa-
recen mal los indultos, pues hubiera dicho también que a él le parecen mal. Entonces, me resulta un tanto 
complicado, al nuevo PSOE, al PSOE del efecto Espadas, como lo denominan ellos, que venga a sentarse 
el señor Pedro Sánchez a pedir más dinero para Andalucía, simplemente no más que lo que le correspon-
de, sino lo que le corresponde, que dejen ya de marginar y de tratar con forma discriminatoria a Andalucía, 
como siempre que han tenido que repartir fondos en las ayudas, y como han tratado a los andaluces duran-
te esta pandemia.
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Desde luego, ya se ha dicho por parte del Gobierno la intención de ejecutar hasta el último céntimo de es-
tos fondos que vengan. Y es no puede ser de otra manera. En una tierra que está siempre maltratada por este 
desempleo, no podíamos dejar pasar ni un solo céntimo de las ayudas que provengan de la Unión Europea. 
No así como hacía el anterior Ejecutivo, que dejó sin ejecutar más de siete mil millones de euros de ayudas 
de la Unión Europea.

Y de verdad, como esto ya lo han expresado ustedes tan bien, no podemos dejar pasar esta oportunidad. 
A pesar de que el Gobierno socialista nos lo ponga cada vez más difícil, ralentice las ayudas, ralentice estos 
proyectos, no podemos dejar pasar esta oportunidad.

Y, señor consejero, desgraciadamente, nos ha tocado gestionar una de las legislaturas más complicadas 
que pueda haber pasado esta tierra, porque en verdad nos ha tocado gestionar dos pandemias: una, la del 
COVID-19, la sanitaria, y otra la del Gobierno central, que es la del sanchismo. Una se va a curar con las va-
cunas, y otra esperemos que se cure con las urnas.

Muchísimas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señoría.
Turno ahora para el Grupo Parlamentario Popular.
La señora Hidalgo Azcona tiene la palabra.

La señora HIDALGO AZCONA

—Gracias, señor presidente.
Darle la bienvenida, señor consejero, y al mismo tiempo las gracias por comparecer ante esta comisión y 

la valiosa información que nos ha facilitado.
Bien, desde el Grupo Parlamentario Popular, estamos plenamente convencidos de que hoy en esta repre-

sentación, en esta Cámara, hay cuestiones que nos separan muchísimo a unas fuerzas políticas de otras, pero 
hay algo en lo que, al parecer, y estoy segura y convencida de ello, estamos todos absolutamente de acuerdo. 
Y es que, señorías, coincidimos todos en que nos enfrentamos a uno de los mayores retos de nuestra histo-
ria de los últimos 50 años. Nos toca superar esta maldita pandemia, nos toca iniciar el camino hacia la recons-
trucción de nuestra economía andaluza y nos toca tomar decisiones que estén a la altura de las circunstancias.

Y para Andalucía el turismo es un sector esencial como motor de nuestro crecimiento económico. Tanto es 
así que, según expertos, si no conseguimos salvar la temporada turística, la previsión de que Andalucía consi-
ga este año un crecimiento económico del 7% se quedará en papel mojado. Desde este grupo parlamentario 
compartimos este criterio y, además, consideramos que para que se cumpla esa previsión se hace absolu-
tamente necesario que, por fin, se acelere al máximo la ejecución de los fondos europeos de recuperación.

Coincidirán también con nosotros, señorías, en que cuanto antes lleguen esos fondos de recuperación, 
y antes podamos ponernos manos a la obra y ejecutarlos, antes finalizaremos su ejecución en debido tiem-
po y forma. Porque, como todos ustedes saben, señorías, se reciben por parte de España 140.000 millones, 
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ya se ha dicho aquí por todas las fuerzas políticas, de ellos 72.000 en concepto de transferencias, y el con-
cepto de fondo REACT, algo menos de doce mil cuatrocientos millones, de los que a Andalucía nos corres-
ponden 1.881. Estos dos mecanismos de recuperación tienen distintos periodos de vigencia, los fondos de 
recuperación Next Generation, un periodo del 2020 al 2026 para su ejecución y certificación. Pero sin em-
bargo, los fondos REACT tienen que ejecutarse ya de forma inmediata, lo que queda del 2021 y el 2022. No 
olvidemos, por ello, que estamos ante unos fondos que tienen para su ejecución y certificación estricto y de-
bido cumplimiento de esos plazos tan cortos.

Pero por fin hoy hemos conocido una noticia importante para España y, por tanto, para Andalucía. Y es 
que la Unión Europea ha anunciado, por fin, la validación del plan de reformas presentado por el Gobierno 
central. De lo que se deduce que en el peor de los casos, si tenemos suerte, durante el mes de agosto o pri-
meros de septiembre deberían llegar esos primeros 9.000 millones de euros de anticipo. Pese a ello, ese plan 
nacional español presentado por el Gobierno central, ha recibido numerosas críticas por su escasa o nula de-
finición en cuestiones tan esenciales como la reforma laboral y las pensiones.

Desde el Grupo Parlamentario Popular consideramos que el Gobierno central ha perdido tiempo, ha per-
dido no seis meses ni nueve, ha perdido todo un año, porque, mientras la Unión Europea y el Gobierno anda-
luz han realizado un esfuerzo titánico y un ejercicio de rigor y responsabilidad sin precedentes, el Gobierno 
socialista del señor Sánchez ha estado, y continúa estando, en Belén con los pastores. Durante este último 
año, el Gobierno del señor Sánchez, en lugar de gestionar desde el diálogo, desde el debate y desde el con-
senso, lo está haciendo desde la falta de transparencia, la falta de colaboración, el oscurantismo y la traición 
a nuestra tierra, Andalucía. Porque el Gobierno de España es público y notorio que ha adoptado decisiones 
de forma unilateral en cuestiones tan esenciales como medidas, reglamentos, modelos de gobernanza, cri-
terios de reparto, asignación de determinados importes a la comunidad autónoma —como lo que hemos vis-
to antes, los fondos REACT—.

Y, como muestra de todo ello, un botón. Precisamente ese, el de los fondos REACT. Desde este gru-
po consideramos un grave síntoma de deslealtad institucional y de oscurantismo que la señora Montero 
anunciara de forma unilateral que a Andalucía le corresponderían 1.881 millones de euros. En ese repar-
to, el Gobierno del señor Sánchez comete de nuevo un atraco a mano armada con Andalucía, ya que de 
los 3.200, según esos criterios de reparto que siempre hemos defendido nosotros, no solo los andaluces 
sino otras muchas comunidades autónomas, nos corresponderían no solo los 1.881 sino 1.319 millones de 
euros más, que han sido hurtados, robados y sisados a los andaluces. Y encima, viene el señor Sánchez 
y nos vende la burra, vanagloriándose de que somos la comunidad autónoma que más dinero recibe de 
estos fondos.

Por el contrario, este nuevo Gobierno andaluz no solo está cumpliendo sino que incluso va por delante, se 
está anticipando a los plazos marcados y está cumpliendo sus obligaciones en debido tiempo y forma. A esta 
conclusión llegamos con los datos que usted nos ha aportado, señor Marín, y porque ha sido posible gracias, 
como he dicho antes, a la anticipación, al esfuerzo titánico y al trabajo sin descanso de todas y cada una de 
las consejerías de este nuevo Gobierno andaluz. Consejerías que han trabajado en red, en equipo, en estre-
cha colaboración, dentro cada una del ámbito de sus competencias, pero bien lideradas y organizadas a tra-
vés de esa oficina Next Generation y de ese órgano gestor que usted lidera.
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Por su parte, señor Marín, desde este grupo parlamentario, consideramos que su consejería ha jugado, 
juega y va a seguir jugando, sin duda, un papel decisivo y fundamental para la recuperación de esta situa-
ción que estamos padeciendo, por dos razones fundamentales. En primer lugar, porque, como dije al inicio 
de mi intervención, el sector del turismo es esencial para Andalucía, y usted lidera, precisamente, esa área 
de gobierno; y, en segundo lugar, porque su consejería ha sido capaz de cumplir en tiempo y forma, como 
he dicho antes, con sus obligaciones, validando un total de 151 proyectos, remitiéndolos en fecha de 29 o 30 
de diciembre a Bruselas, además creando un fondo, un banco de proyectos con los 2.168 proyectos que han 
llegado a través de la Federación Andaluza de Municipios y Provincias, porque este Gobierno andaluz sí ha 
dado participación al resto de administraciones y de entidades locales, no como ha hecho el Gobierno cen-
tral socialista.

Y de esos 151 proyectos, que ya están en manos de la Unión Europea y que ya están, lógicamente, en 
manos del Gobierno central, para que sean incluidos y formen parte de ese Plan Nacional de Recuperación 
y Resiliencia, no sabemos nada. A día de hoy —usted lo ha confirmado—, no sabe absolutamente nada de 
esos 151 proyectos, los que han sido o no aceptados, los que van a ser o no incluidos, cuántos se van a fi-
nanciar, cuáles no.

En definitiva, nos parece, señor Marín, que la actuación del Gobierno central socialista ha sido en este 
sentido, como he dicho antes, de dejación, de abandono y de maltrato hacia la tierra de Andalucía.

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señoría.
Para su conocimiento, le digo que ha consumido usted prácticamente su turno de réplica, le quedan casi..., 

aproximadamente setenta y cinco segundos. Lo digo para que lo anote su señoría.
Y yo... Me van a perdonar los portavoces, no estoy interrumpiendo a ningún portavoz, entiendo que uste-

des ya saben que si se pasan pues, bueno, haremos el descuento oportuno, pero no me parece oportuno que 
este presidente tenga que cortarle a ninguno de ustedes en el uso de la palabra.

Así que, señor Jiménez Barrios, por el Grupo Socialista, tiene la palabra.

El señor JIMÉNEZ BARRIOS

—Bueno, yo creo que todo el mundo deberíamos refrenar un poco las ínfulas de la crítica y la contesta-
ción en un asunto como este, porque además se desmonta tan fácilmente como decir que España es el pri-
mer país que acaba de aprobar los fondos de recuperación. O sea, que no hay otro ahora mismo en Europa 
que haya aprobado de esta manera y, por tanto, todo lo demás decae, pues nada más es zaherir sin construir.

La idea que yo intentaba plantear esta tarde aquí, en nombre del Grupo Socialista, es que nosotros, pri-
mero, nos vemos sorprendidos cuando Vox le solicita al vicepresidente que le dé la información respecto de 
los proyectos presentados, sobre todo porque, si recordamos la famosísima comisión de reconstrucción, tan 
cacareada y tan mediáticamente tratada, debería ser el reflejo donde el Gobierno de Andalucía, según sus 
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propias palabras, se viese trasladando los asuntos que deberían interesar para los fondos de próxima gene-
ración. Por lo que acaba de decir la portavoz de Vox, no los conocen, como nosotros tampoco.

Ello viene a cuento de que ustedes establecieron una estrategia de publicidad y de propaganda, como es 
habitual, que recorrieron las provincias de Andalucía diciendo qué proyecto había aprobado el Consejo de 
Gobierno. Por cierto, una rectificación, el Consejo de Gobierno no aprobó ningún proyecto, vas al Gobierno 
y el Consejo de Gobierno lo que dice es que el vicepresidente del Gobierno informó al Consejo de Gobierno 
de una serie de proyectos que iban a enviar a Madrid, exactamente es lo que ponía. No ponía..., porque si lo 
hubiese aprobado pues, efectivamente, estaría la relación en el Portal de Transparencia y no está.

Como no está, nosotros la solicitamos —el compañero que me acompaña, Ramírez de Arellano, y yo— 
por escrito y recibimos la siguiente respuesta, que dice que «en este caso, el procedimiento de selección 
de proyectos continúa aún abierto...», lo digo, por no leerlo entero, «... que la Administración de la Junta de 
Andalucía se encuentra en pleno..., en fase de toma de decisiones relevantes» y, por tanto, dice que no pue-
de suministrarnos la información de lo que han recorrido las provincias todos los consejeros diciendo qué pro-
yectos habían sido aprobados, porque el derecho a la información dice que en aquellos supuestos en los que, 
como hemos señalado anteriormente, no esté formulada aún la voluntad de la Administración en cuanto se 
trate de datos, documentos o informes que formen parte de procedimientos no finalizados y cuya difusión pu-
diera afectar al contenido final de dicha voluntad, cabría —y así se hizo— denegar la revisión de los mismos.

A nosotros nos gustaría contribuir, nos gustaría aportar, pero si resulta que los proyectos que ustedes di-
cen... Hoy mismo he leído a la consejera de Igualdad decir qué proyectos habían sido aprobados en los fon-
dos de próxima generación. No hay ningún fondo aprobado de próxima generación, no existen. De hecho, por 
cierto, hoy se ha conocido la noticia de que el 30 de julio, de este mes en el que estamos, se va a producir en 
Salamanca la Conferencia de Presidentes, donde los presidentes autonómicos y el presidente del Gobierno 
de España van a hablar del proyecto de recuperación para este país tras la pandemia.

Todo eso lo que nos lleva a pensar es que... Hombre, usted lo ha dicho hoy aquí, lo he oído, por eso le he 
tomado muchas notas, ¿eh?: «Si quieren ustedes, se lo aportaremos». Pues, encantados de que nos lo apor-
te, porque efectivamente es lo que hemos pedido por escrito y nos ha sido denegado, que no es que yo lo 
quiera contar. Además, da la coincidencia de que hemos sido el señor Ramírez de Arellano y yo quienes he-
mos firmado esa petición por escrito de información al Gobierno, como podría haber sido otro compañero.

Pero es que estamos muy interesados porque a nosotros nos parece que, efectivamente, como coincide 
con la mayor parte de los portavoces, esta es una oportunidad que ni España ni Andalucía pueden perder. 
Ya empezó mal, porque no tengo que recordar cómo fue aquello de la composición de la comisión de recons-
trucción, que nosotros no nos pudimos llegar a sentar porque fuimos engañados. Así de sencillo, ¿eh?, este 
que habla fue partícipe directísimo de lo que ocurrió cinco minutos antes, o diez minutos antes, para ser exac-
to, de esa famosísima comisión. Por aquí pasaron todos los intervinientes y los agentes sociales. Después, 
hubo un acuerdo de concertación social con los agentes sociales y económicos. Todo eso nos gustaría que 
el Gobierno tuviese una estructura planificada y nos dijera: «oye, los fondos de recuperación obedecen a esta 
estrategia para nuestra tierra durante un tiempo equis, el que sea, en esta periodificación de estos proyectos, 
de estos programas. Hemos aportado a los PERTE, los famosos PERTE, de acuerdos de la iniciativa priva-
da y la pública, las ideas y la iniciativa...». No conocemos nada de eso, y yo ni siquiera critico, porque no lo 
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sé, y estaría encantado de poder aportar nuestra humilde experiencia, si eso así se tiene en cuenta, porque 
se dicen tantas barbaridades como, por ejemplo, que hemos devuelto 7.000 millones de euros de fondos eu-
ropeos. Pues mire, en todos los marcos comunitarios Andalucía ha tenido la N+3, en todos. Por tanto, no ha 
devuelto ningún dinero de fondos europeos en los marcos comunitarios que habían terminado. Claro que en 
este nos cogió donde nos cogió. Y, efectivamente, siempre se utiliza el marco actual, que termina en 2023, 
con los años suficientes, pero eso habrá tiempo para discutirlo en esta comisión.

A mí lo que me interesa ahora es que me diga también cuál va a ser el modelo de cogobernanza no de los 
fondos europeos del Estado, del Gobierno de España, perdón, porque el Estado somos todos, sino cuál va 
a ser el modelo de cogobernanza con los ayuntamientos, que se comprometió el otro día el presidente de la 
Junta de Andalucía con el candidato socialista, don Juan Espadas.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señoría.
Puede restarle 30 segundos a su segunda intervención.
Y ahora tiene el turno de réplica el señor vicepresidente.
Para ello tiene cinco minutos, señor vicepresidente.

El señor MARÍN LOZANO, VICEPRESIDENTE Y CONSEJERO DE TURISMO, REGENERACIÓN, JUSTICIA 
Y ADMINISTRACIÓN LOCAL

—Muchas gracias.
Bueno, voy a intentar dar respuesta a algunas de las cuestiones, que yo creo que son muchas veces dife-

rencia de concepto, no voy a decir errores, porque cada uno tenemos nuestros posicionamientos.
Mire, en primer lugar, decía la señora Piñero que por qué no ponemos en marcha los proyectos. Pues 

porque no tenemos las resoluciones. Sin resoluciones no se puede poner en marcha ningún proyecto. 
Mientras que el Gobierno de España no resuelva y nos diga cuáles son los que podemos ejecutar es im-
posible. Eso, para empezar, y por tanto no se puede iniciar ninguna colaboración público privada por-
que no hay resoluciones. Es así de simple. ¿En qué líneas? Que también el señor Jiménez Barrios decía. 
Las líneas estratégicas no las marca este Gobierno, las marca Europa y el propio Gobierno de España 
cuando aprobó su plan iban en la línea —usted lo ha dicho—, digitalización, modernización, sostenibi-
lidad, simplificación, transición ecológica, I+D+i, educación, etcétera. Hay diez líneas de las cuales, en 
este caso, desde el Gobierno andaluz, marcamos siete que son en las que hemos identificado esos pro-
yectos y se han enviado desde las consejerías y también lo han hecho los ayuntamientos, no de siete, 
sino sobre las diez líneas y las diputaciones, porque nosotros no teníamos que valorar los proyectos de 
los ayuntamientos y de las diputaciones. Pero, evidentemente, es que ya vienen en el ADN o en el DNI de 
los fondos cómo se tienen que gestionar y a qué, digamos, sectores tienen que producirse esas inversio-
nes. No lo decidimos nosotros. He dicho —voy a repetirlo, por si no me he expresado bien— 22.968 mi-
llones de euros, de los REACT 1.881, que son el 15%. Será el 18% si le descontamos lo que le queramos 
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descontar, muy bien, señor Ahumada, pero yo he dicho, del total, cuánto nos ha correspondido. Igual que 
de los Next Generation he dicho que son 1.644 y que van destinados a Educación 539; Igualdad, 449; a 
Medioambiente, 234; a Energía, 181; a Salud, 143, y a Justicia, de momento 4,3. Por lo tanto, yo creo que 
es importante que puntualicemos estos temas.

Y el tema del criterio que decía el señor Ahumada. A mí me gustaría que el criterio del 66% que va a em-
plear o va a invertir el Gobierno de España fueran unos criterios que no fueran arbitrarios, que fueran unos 
criterios objetivos para todo el mundo igual, igualitarios por qué no pueden ser. O es más, a las comunida-
des autónomas que peor están en materia de infraestructuras, que necesitan de alguna forma incorporarse al 
tren, pues ayudarles más que a las que no, pero claro me encuentro con la sorpresa de que la primera deci-
sión que acabamos de escuchar es que va a haber un mecanismo de recuperación específico para Cataluña 
por la pérdida de las empresas catalanas provocadas por el procés. Claro, desconfianza, pues qué quiere us-
ted que yo le diga. Y además, tanto usted como el señor Jiménez Barrios, el señor Jiménez Barrios me sor-
prende porque él tiene mucha experiencia y lo conoce. ¿No sé si es que han escuchado cuál es el modelo de 
cogobernanza que el Gobierno de España ha implementado o va a implementar? ¿Sabéis lo que ha dicho? 
Pues se lo voy a decir yo. No va a haber financiación para proyectos específicos, va a haber subvención en lí-
nea, en las que las comunidades autónomas van a tener que sacar líneas de subvenciones para que las em-
presas presenten sus proyectos para financiarlos. ¿Ha visto usted el cambio que le ha dado el Gobierno de 
España con su decisión? Que ahora sí él decide, desde el Grupo Parlamentario Vox, en el Congreso de los 
Diputados, pues, le dio esa potestad con su abstención. Lo recordaran ustedes, no fuimos nosotros. 

Entonces, a partir de ahora es 900..., 539 millones de euros para Educación, pues la Consejería de 
Educación en las líneas que nosotros hemos establecido dentro de los 151 proyectos, pues, sacará en lí-
neas de subvenciones a las que se presentarán empresas o proyectos a los que se presentarán empresas. 
¿Cómo vamos a decir los proyectos? ¿Usted ha estado alguna vez en un concurso público? Seguro que sí. 
¿Usted puede dar información privilegiada a una empresa antes de que se presente a un concurso público? 
Claro que no. Pues, por eso no podemos facilitar eso. Lo podemos facilitar en el momento en que estén las 
resoluciones y que tengamos ya, definitivamente los proyectos aprobados, pero yo no puedo hacer..., come-
tería un delito de prevaricación si le facilitara esa información. Es más, la misma comisión de transparencia, 
la misma Comisión de Transparencia, pues, se prohibió precisamente que se pudiera facilitar esa informa-
ción para proteger los intereses de todas las empresas y de todas las entidades que se puedan presentar a 
esos concursos públicos. 

Y ahora otra pregunta, ¿por qué no hace usted esa pregunta al señor Sánchez? A ver si le da el nombre de 
algún proyecto. Nosotros lo que hemos dado, y el señor Jiménez Barrios ahí se ha confundido, los consejeros 
lo que hemos hablado es de las líneas de cada una, el importe de las líneas de cada uno de los 151 proyectos 
que hemos presentado al Gobierno de España en digitalización, en transparencia, en medioambiente, pero no 
hemos dado a conocer ningún proyecto... Pues, yo no lo he hecho. No, pero igual da porque ya los tiene apro-
bados, ya tiene la resolución y firma el convenio la semana que viene, y ya el ministerio se lo ha autorizado. 
No, si..., pero no ha dado los proyectos a conocer, ha dado las líneas que van a sacar para esos proyectos y a 
qué van destinados: a dependencia, a no sé qué, a centros de menores..., a todo eso porque ya lo ha firmado, 
porque, para información de ustedes, es el único ministerio, el de Igualdad y Políticas Sociales, es el único mi-
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nisterio que sí ha adelantado su trabajo y que sí ha facilitado esa información a las comunidades autónomas, y 
finalmente en la intersectorial se han puesto de acuerdo, y por eso lo ha podido anunciar la consejera.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Tiene que concluir, señor vicepresidente.

El señor MARÍN LOZANO, VICEPRESIDENTE Y CONSEJERO DE TURISMO, REGENERACIÓN, JUSTICIA 
Y ADMINISTRACIÓN LOCAL

—¿Vale? Pero bueno, eran más cosas, pero bueno, sí... Yo creo que algunas cuestiones..., la cogobernan-
za con los ayuntamientos ¿Cuánto van a recibir los ayuntamientos? ¿Y en qué proyectos y en qué líneas? Yo 
creo que lo que tiene que haber es una mayor coordinación, nada más, absolutamente nada más, porque si 
no, evidentemente, estos recursos no van a ser utilizados para lo que venían.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor vicepresidente. 
Turno de réplica, con los tiempos que ya les he ido anunciando a sus respectivas señorías.
En principio, con el Grupo Vox, señora Piñero Rodríguez, tiene usted la palabra.

La señora PIÑERO RODRÍGUEZ

—Gracias, señor presidente.
Señor consejero, lo que es una pena es que la situación de pandemia que estamos pasando todo el mun-

do, España, que es lo que nosotros nos afecta más, haya tanta —y usted lo ha dicho— descoordinación. Pero 
ya no solamente descoordinación, sino colaboración para el bien común entre un Gobierno central, entre un 
Gobierno autonómico y entre diferentes municipios, porque si todos fuéramos en la misma línea de lo que 
realmente importa en cada región, las cosas se subsanarían mucho mejor e iría el dinero donde tiene que ir.

Y de lo que le he hablado antes de los 151 proyectos que ustedes tienen presentados, que no sabemos si el 
Gobierno central los presentará o no, o los aprobará, o qué va a hacer con ellos, sí que le decimos que vaya, pues, 
en la dirección... Sí tiene una estrategia; los fondos europeos tienen una estrategia, una agenda que deja mucho que 
desear a los intereses de los españoles, a los intereses de los andaluces, pero que dentro de esas líneas se adap-
ten; se adapten a las necesidades y a las prioridades que tienen —como digo— los propios andaluces. El turismo, 
fundamentalmente, porque es que esta consejería el principal gravamen o el principal problema que tiene ahora con 
la pandemia es el turismo, lo hemos dicho infinidad de veces. ¿Esos proyectos se han adaptado para que vayan di-
rectamente a esas personas que puedan recuperar su economía y sus negocios? Ahí es donde nosotros queremos 
adaptar eso modelo europeo, esos fondos europeos, a las necesidades reales de los andaluces.

Gracias.
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El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señoría.
Por el Grupo de Unidas Podemos, señor Ahumada Gavira, tiene la palabra. Tres minutos tiene su señoría.

El señor AHUMADA GAVIRA

—Creía que tenía algo menos. Voy a ser muy breve.
Creo que no contesta a la principal duda que le hemos presentado desde los grupos de la oposición, es 

decir, ¿qué planes tiene esta consejería y esta vicepresidencia en la participación que le toque en los fondos 
europeos? Tanto en aquellos que le vaya a llegar directamente, ese 33% que va a ser gestionado directamen-
te por la comunidad autónoma, como en esos otros proyectos, creo que no es tan difícil, y que nos digan que 
qué van a hacer con la globalidad de los 1.881 millones de euros de los fondos REACT. Porque se están utili-
zando para hacer trilerismo presupuestario. Principalmente los fondos REACT van para Educación y Sanidad, 
se incorporan en Educación y Sanidad, y por otro lado, Educación y Sanidad a fecha de mayo tiene 256 mi-
llones de transferencias negativas, entre otras cuestiones, para la compra a Abengoa de la futura sede. Ya ni 
siquiera vamos a entrar en que esté bien o esté mal, para nosotros quizás a lo mejor antes de recurrir a la co-
laboración público-privada es mejor hacerlo, pero no lo hagan a través de trilerismo presupuestario, háganlo 
directamente. Si esos fondos son para el fortalecimiento de los servicios públicos y justicia es un servicio públi-
co esencial. Háganlo, pero no metan, por un lado, y después protesten que es que Andalucía está perjudicada. 

Habla de la participación de las entidades locales y no sabe usted lo que van a recibir. No, del Estado ya 
se sabe lo que van a recibir las entidades locales, poco, muy poco, pero ya se sabe. Ustedes pedían, Partido 
Popular y Ciudadanos, pedían el 14%, creo yo en una PNL, el 14%. ¿De los 1.881 millones de euros, que de 
los fondos REACT que dispone la Junta de Andalucía algo va a ir para las entidades locales?, le preguntamos.

Después, también volvemos —y ya con esto termino— a preguntarle a usted. Ha dicho que no puede mos-
trar los 152 proyectos porque sería un acto de prevaricación, porque hay que proteger a las empresas que 
han presentado estos proyectos. Y yo le entiendo que una parte de ello sea de empresas privadas que han 
presentado esos proyectos a una no convocatoria y que están elevados a España para una línea de ideas. 
¿Pero de esos 152 proyectos que se han enviado no hay ninguna estrategia propia de alguna consejería? 
¿Alguna idea que ustedes puedan mostrar, que diga queremos apostar por el tren de tal sitio a tal sitio, sea 
competencia de quien sea? ¿Eso se ha presentado?

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Señoría, tiene que concluir.

El señor AHUMADA GAVIRA

—¿Eso se ha pedido? No se ha pedido.
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El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias.

El señor AHUMADA GAVIRA

—El modelo de Andalucía no está en manos de este Gobierno.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Ahumada Gavira.
Gracias, señor vicepresidente.
Vamos a seguir, continuamos.
Turno ahora para el Grupo Parlamentario Ciudadanos.
Señor Sánchez López.

El señor SÁNCHEZ LÓPEZ

—Muchas gracias, señor presidente.
Yo voy a ser también muy breve. Voy a contestarle al señor Ahumada, básicamente. A ver, señor Ahumada, 

aunque todos los proyectos fuesen públicos lo van a ejecutar empresas privadas, entonces, no lo puede sa-
car ni lo puede decir antes de que se puedan publicar en tiempo y forma debido, entiéndalo usted. Es que no 
puede…, porque no se puede. Ya se lo ha explicado antes el señor vicepresidente, ya se lo ha explicado…

[Intervención no registrada.]

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Señorías, por favor, no se interpelen.
Perdone, señor Sánchez, no se interpelen. Porque estábamos haciendo una comisión, como siempre, res-

petuosa, de turnos y demás, así que yo les pido a sus señorías… Bien, vale.
Señor Sánchez, siga con el uso de la palabra.

El señor SÁNCHEZ LÓPEZ

—Muchas gracias, señor presidente.
En total, si hay un concurso público tienen que ir todas las empresas en igualdad de oportunidades. En fin.
Pero es curioso hay que ver cómo se tocan los extremos aquí, cómo ahora la extrema izquierda está de-

fendiendo la gestión centralizada de los fondos europeos. El Gobierno que gestione el 66% de los fondos eu-
ropeos le parece ahora estupendo y maravilloso. Resulta que al final es verdad que los extremos se tocan, 
cuando les conviene.
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Y le voy a decir otra cosa, señor Ahumada, usted dice cuándo va a aceptar el Gobierno central, pues mire, 
cuando cambie el socio de Gobierno, ahí va a acertar el Gobierno central. Ese será el momento que acierte 
y por supuesto cuando convoque elecciones.

Y, por último, afirmar y darle la razón a la señora Piñero, que sí que es cierto que falta coordinación en-
tre las administraciones, evidentemente. Cuando tenemos un Gobierno central que no está pensando en los 
ciudadanos, sino que simplemente está pensando en ganar elecciones y en las últimas encuestas del que lo 
que le dan, que es para tapar unos indultos vergonzosos, pues permite que la gente vaya sin mascarilla por 
la calle, que nadie dice que esta quinta ola pues tenga nada que ver con esas medidas irresponsables que ha 
tomado el señor Sánchez para tapar esos indultos vergonzosos. Cuando un Gobierno central piensa en esas 
cosas, el Gobierno autonómico está en generar empleo, en generar bienestar y riqueza para todos los ciuda-
danos, es difícil que se coordinen.

Muchísimas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señoría.
Turno ahora para el Grupo Parlamentario Popular. La señora Hidalgo Azcona.
Le quedan 75 segundos, señoría.

La señora HIDALGO AZCONA

—Muy breve, muy breve.
Señor Jiménez, sin ninguna acritud, de verdad. Recordarle que también España es el único país —lo ha 

dicho hoy aquí el consejero, y en el Pleno de 9 de julio lo recordó— que no ha presentado un plan nacional 
de rescate al turismo, cuestión que nos parece también vergonzosa y lamentable.

Y finalizo mi intervención con la declaración pública del presidente del Comité de Regiones, el señor 
Tzitzikostas, que no lo dice el PP ni lo dice Ciudadanos ni lo dice el Gobierno de Andalucía, dice literalmen-
te: «La impresión que tenemos de España no es muy alentadora. Parece que ha habido un exceso de centra-
lismo. En el planteamiento del plan de recuperación, el Gobierno de Pedro Sánchez tiene que sentarse con 
Andalucía y el resto de comunidades para hacer de la implementación del plan de recuperación un gran éxi-
to en todo el territorio español».

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señoría.
Turno ahora para el Grupo Socialista. Le quedan dos minutos y medios, señor Jiménez Barrios.
Tiene la palabra.
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El señor JIMÉNEZ BARRIOS

—Está claro que se acordaba el hombre de Andalucía desde Europa. Tenía una gran finura el chaval, 
pero bueno.

En cualquier caso, yo creo que el conjunto de la información de hoy es muy confusa, y probablemente lo 
que sería conveniente es que el señor vicepresidente tuviera a alguien…, venir un día a esta comisión, no 
solo para discutir, para criticarnos unos a otros, sino para intentar entre todos saber de qué estamos hablan-
do, porque sincera y humildemente, me da la impresión de que ni siquiera el propio vicepresidente tiene una 
idea clara, porque no es fácil, no, no es porque usted no sea brillante, que la gente de Sanlúcar ya se sabe 
que son muy rápidos, y por tanto yo no voy a ser el que lo critique, pero…

[Intervención no registrada.]
… ya sé que ahora. Yo sí creo que algunas cosas usted debería haber explicado, ¿no?, es decir, ¿qué prohí-

be a la Junta de Andalucía sentar a los ayuntamientos y hablar de los fondos REACT? ¿Qué prohíbe a la Junta 
de Andalucía? ¿Qué normativa prohíbe hablar y ponernos de acuerdo? Ponernos de acuerdo en eso, y además 
dice usted también que no se han podido concretar los proyectos, por lo que yo conozco no solo se ha con-
cretado, sino que le digo algunos ejemplos para que usted lo sepa, lo que usted ha mandado. Dice: «Gestión 
y cita, y listas de esperas del SAS», un proyecto que ustedes han presentado. Otro que han presentado dice: 
«Adaptación de la Agencia del Puerto a la Administración electrónica». Y dice usted que no nos puede decir los 
nombres a los miembros de esta casa. Dice otro: «Carreteras varias», según una relación del índice de carre-
teras. Dice: «Conexión ferroviaria», hay otras pocas. Yo no sé quién lo habrá inventado, yo digo simplemente lo 
que a mí me cuenta la propia consejería, es decir, que no estoy diciendo ninguna barbaridad. Y, como no lo sé, 
no estoy criticando, lo que intento es saber y digo, si usted ha hecho el ofrecimiento aquí de darnos lo que han 
presentado, pues nos lo da a nosotros. Y las preguntas son obvias, ¿por qué el hospital de Málaga que se ha 
publicitado? ¿Está incluido con fondos europeos o no está? ¿El de Cádiz por qué sí o por qué no? ¿La sede de 
Abengoa se compra con fondos europeos? Es decir, todo eso…, que yo no estoy criticando, yo estoy simple-
mente diciendo que si tuviéramos la información necesaria pues probablemente todos estaríamos mucho más 
tranquilos. Y creo, francamente, que nada prohíbe a la Junta iniciar ese proceso de cogobernanza que critica 
al Gobierno de Sánchez para aquí e iniciar un procero autónomo de Andalucía con los ayuntamientos, como se 
ha comprometido el señor presidente en la última reunión con el candidato para la Junta de Andalucía.

En conclusión, si usted lo tiene a bien, vamos a solicitar una discusión sensata, seria, sin análisis previo 
de lo que usted me dijo, sino vamos a intentar saber qué es lo que son los fondos de nueva generación una 
vez se ha sacado el convenio, una vez que se ha sacado la normativa para su flexibilización y una vez que 
España ha firmado el acuerdo, afortunadamente, el primer país que lo ha hecho en la Unión Europea.

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señoría.
Y turno de cierre para el señor vicepresidente. Tiene cinco minutos.
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El señor MARÍN LOZANO, VICEPRESIDENTE Y CONSEJERO DE TURISMO, REGENERACIÓN, JUSTICIA 
Y ADMINISTRACIÓN LOCAL

—Muchas gracias.
Bueno, yo voy a intentar aclarar algunas cosas porque ya lo he explicado, lo que pasa es que muchas ve-

ces no se quiere escuchar. Si se mirase cómo expliqué la liquidación en la ejecución del presupuesto de 2020, 
veríamos que se hizo una modificación presupuestaria desde esta consejería, de 78 millones de euros, para 
poder atender las necesidades en materia sanitaria, y que una vez que se han recibido esos fondos sean in-
corporados, lógicamente, en este presupuesto 2021 nuevamente a la consejería, se han devuelto de Salud a 
esta consejería para poder poner en marcha la Ciudad de la Justicia de Sevilla. Con lo cual, no se han utiliza-
do fondos europeos, sino ha sido autofinanciada que esta consejería cedió a Salud y que después se han re-
incorporado, punto primero.

Punto segundo, sentarse con los ayuntamientos. Señor Jiménez Barrios, este consejero se sentó con 
los ayuntamientos, se sentó con las diputaciones. Hemos elaborado los proyectos juntos, le dimos el for-
mato en el que tenían que enviárnoslo, nos lo enviaron e hicimos el trabajo de enviárselo a todas las dipu-
taciones, a todos los ayuntamientos, al Gobierno de España, el 29 de diciembre —como ha dicho la señora 
Azcona—, el 29 de diciembre al Gobierno de España. Y desde entonces hasta aquí no hemos tenido ni 
una sola información, señor Jiménez. Desde mi correo, mío, como vicepresidente y responsable del Comité 
Técnico Andaluz de los Fondos Next Generation. ¿Cómo me siento con los ayuntamientos? ¿Qué les cuen-
to? Dígame usted qué le cuento.

[Intervención no registrada.]
Yo no les he contado a los periódicos nada, nada que usted no sepa. No, no nos confundamos, señor 

Jiménez Barrios, porque no es verdad. Estaría usted faltando a la verdad si me dice que no nos hemos senta-
do, que yo no me he sentado con los ayuntamientos, porque es que no es cierto. ¿Lo que no sabemos parece 
que el señor Ahumada sí, es cuánto? Un 14% se les va a asignar a los ayuntamientos, pero tampoco. Ha dicho 
usted antes.

[Intervención no registrada.]
Discúlpeme, pero yo no lo sé. Yo lo único que sé son los datos que le he facilitado. Le he dicho antes lo 

que vamos a recibir, y ahora, cómo se va llevar el proceso. Novecientos millones de euros para sanidad, pues 
se sacarán las líneas de subvenciones o las líneas de financiación, de proyectos, unos que podrán ejecutarse 
desde la Administración pública, y otros con empresas privadas. Y esa información no se puede dar, porque 
eso es información privilegiada para cualquier entidad o fondos de inversiones o cualquier empresa que quie-
ra acceder a esos fondos, evidentemente, y Transparencia, insisto, ha prohibido facilitar. Y en el momento en 
el que tengamos las resoluciones, pues mire usted, eso será en todos los proyectos que se presentaron, y […] 
quedado fuera. Evidentemente, porque los que han quedado dentro, como ha pasado en Igualdad y Políticas 
Sociales, se pueden decir porque ya se ha cerrado, ya hay una resolución y se firma el acuerdo esta semana.

E insisto, y va a haber que adelantar esos fondos de autofinanciada de este Gobierno, no hay otra fór-
mula. Yo creo que es importante que sepamos, decía el señor Ahumada, ¿cuántos, de los 1.881 millones, le 
van a llegar a los ayuntamientos? Todos, o ¿dónde vive la gente? Si, como decía el señor Jiménez Barrios, 
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si mañana se hace una carretera, ¿eso, qué es para el Gobierno de la Junta? O, si se hace un hospital, ¿qué 
es para el Gobierno de la Junta? O si se mejora un colegio, o si se digitaliza todo el sector judicial, o si se 
pone en marcha un sistema para facilitarles a los ciudadanos el acceso a la justicia, ¿eso, qué es para un 
ayuntamiento? Ahí no podemos tener una visión tan corta, tenemos que decir que estos 1.881 millones de 
euros vienen a Andalucía, y es un 18% de esos fondos. Y lo he dicho claramente. Y ahora tendremos que 
aplicarlo. Pero si vienen además otros 500, 300, o 400, si es un 14%, pues no sé cuánto será, será un dine-
ral. Para los ayuntamientos pues habrá que sumarlo.

Pero lo que no puedo permitir, señor Ahumada —y se lo dije antes y lo repito ahora—, es que el 66% que 
se va a quedar, en este caso se queda el Gobierno de España para los españoles, no para el Gobierno, para 
mejorar este país, no se tenga en cuenta ningún criterio a la hora de que realmente las comunidades que es-
tán peor puedan estar mejor. Y llegar a ese nivel de conversión, eso es lo que se tiene que perseguir en un 
país con tantas desigualdades. Lo mismo que hablábamos en el sistema de financiación de las comunidades 
autónomas. No que nadie pierda, sino que las que estamos peor, pues, podamos llegar al nivel de los que es-
tán mejor al menos en unos años. Para eso vienen estos fondos, vienen para la recuperación económica de 
este país, no para pagar en algunos momentos favores políticos, como los que me temo que en algunos ca-
sos se están pagando. Y creo que eso es todo.

Ah, perdón. Una rectificación, señor Sánchez, no todos los proyectos son para las empresas, sino también 
son para las administraciones públicas. Creo que es una matización que se la quería comentar también para 
que no haya equívocos en nuestras oportunidades.

Perdón.
[Rumores.]

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Pues muchísimas gracias, señor vicepresidente.
Con esto termina la comparecencia del vicepresidente del Gobierno andaluz. Y vamos a hacer un pequeño 

receso, un minuto, para que se pueda recoger antes de que entre la próxima consejera.
[Receso.]
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11-19/APC-001574, 11-19/APC-001658, 11-19/APC-001697, 11-20/APC-000122, 11-20/APC-000235, 11-20/
APC-000403, 11-21/APC-001140, 11-20/APC-002189, 11-21/APC-001267, 11-21/APC-001555 y 11-21/APC-
001827. Comparecencia de la consejera de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación, a fin de in-
formar sobre el análisis y valoración de la ejecución de fondos europeos del período 2014-2020 en 
materia de Igualdad, Violencia de Género y Políticas Sociales en lo que a su ámbito de actuación se 
refiere, así como del impacto en Andalucía del programa ERACIS

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Señorías, reanudamos esta Comisión de Asuntos Europeos, dándole la bienvenida a la señora conse-
jera de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación, la señora Ruiz, que va a hacer, en este caso, dos compa-
recencias, las dos agrupadas.

La primera, saben sus señorías, es una solicitud de comparecencia a fin de informar sobre el análisis y 
valoración de la ejecución de fondos europeos. Les leo la primera de estas comparecencias, que pone perio-
do 2014-2020 en materia de Igualdad, Violencia de Género y Políticas Sociales, que es el ámbito de actua-
ción de su consejería. Pero saben, señorías, que todo lo que sea ejecución de fondos europeos destinados 
o gestionados por la consejería serán objeto, en este caso, pueden ser objeto, por parte de la compareciente 
de hacer uso de todos y cada uno de esos contenidos, y sus señorías podrán preguntarle sobre todos ellos 
a la señora consejera.

Y la segunda, como saben sus señorías, será sobre los fondos a futuro, los fondos, en este caso, que se 
prevén que vayan a ser ejecutados por parte de la consejería con respecto a esos planes de resiliencia que 
tenemos desde el Gobierno de España con la Unión Europea.

Dándole de nuevo la bienvenida y las gracias por su participación en esta Comisión de Asuntos Europeos, 
señora consejera, tiene para ello su primera intervención que, como sabe, tiene 10 minutos para realizarla.

Señoría, tiene la palabra.

La señora RUIZ DOMÍNGUEZ, CONSEJERA DE IGUALDAD, POLÍTICAS SOCIALES Y CONCILIACIÓN

—Muy bien, muchas gracias, presidente.
En primer lugar, agradecer la solicitud de mi comparecencia ante esta comisión para informar de la ges-

tión de los fondos europeos de la consejería que dirijo. Y en segundo lugar, trasladarles mi plena disposición 
a participar junto a sus señorías en un debate constructivo que contribuya a mejorar la gestión de estos re-
cursos tan importantes para el desarrollo económico y social de nuestra comunidad.

Dicho esto, comparezco esta tarde, en primer lugar, a petición de todos los grupos parlamentarios con repre-
sentación en esta Cámara, con el fin de informarles sobre la gestión que se está llevando a cabo, durante esta 
presente legislatura, de los fondos europeos asignados a la Consejería de Igualdad en el marco 2014-2020, 
cuyo marco de referencia, como saben, viene determinado por la Estrategia Europea 2020, que tiene como ob-
jetivo luchar contra las debilidades estructurales, mediante un crecimiento inteligente, sostenible e integrador 
para el logro de la cohesión económica, social y territorial.
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En este contexto, y como consecuencia de la baja certificación que nos encontramos al principio de la 
presente legislatura, tuvimos que hacer un acuerdo del Consejo de Gobierno del 26 de marzo de 2019, don-
de se adoptó un conjunto de medidas de seguimiento y reactivación de los distintos programas de fondos eu-
ropeos de los que se beneficia la región. Entre estas medidas, se acordó la revisión de la ejecución de los 
fondos y se procedió a una reprogramación de todos los programas operativos, a fin de poder alcanzar los 
requisitos de la regla N+3, un requisito financiero que, como conocen, consiste en que cada anualidad ejecu-
tada en cada uno de los programas debe quedar certificada ante la Comisión Europea, una vez transcurridas 
las tres anualidades siguientes, y cuyo cumplimiento evita el riesgo de pérdida de recursos para Andalucía.

Junto a estas medidas, este Gobierno tramitó la orden del 30 de mayo de 2019, que estructura un pro-
cedimiento unificado de actuación para la gestión y coordinación de los fondos europeos en el ámbito de la 
Administración de la Junta de Andalucía. Una norma esencial que, desde el inicio del marco no se había pro-
ducido y que, sin embargo, este Ejecutivo entendió prioritaria para intentar establecer esa gestión eficaz y efi-
ciente, y con ello facilitar la ejecución y la certificación por parte de las consejerías.

Asimismo, el 6 de noviembre de 2019, el Consejo de Gobierno aprobó la estructura de coordinación de 
fondos europeos en sus 11 consejerías, con la finalidad de impulsar iniciativas destinadas al seguimiento y 
reactivación de esta financiación, ante la situación de fondos que no estaban ejecutados ni certificados. Unas 
iniciativas que han permitido a la Administración autonómica acelerar significativamente la implementación 
de los fondos estructurales de la región.

Por otro lado, el pasado año, ante la irrupción de la pandemia, la Comisión Europea promovió una serie 
de cambios legislativos en los reglamentos, en los fondos, con el fin de flexibilizar su uso y movilizar al máxi-
mo los recursos financieros. Estas modificaciones legislativas llevaron al Gobierno andaluz a reprogramar 
los programas operativos andaluces con dos objetivos fundamentales. Por un lado, adaptar su contenido a la 
nueva realidad sanitaria, social y económica, y, por otro, introducir las medidas de flexibilidad aprobadas por 
la Unión Europea para facilitar el uso de estos fondos como herramienta de choque contra la crisis provoca-
da por la COVID 19.

En este contexto y, tras las dos reprogramaciones llevadas a cabo en lo que llevamos de legislatura, la 
Consejería de Igualdad gestiona actualmente un total de 152,1 millones de euros correspondientes a los 
programas operativos Fondo Social Europeo FSE y FEDER para el periodo 2014-2020. Concretamente, el 
programa operativo 2014-2020 cuenta con una financiación por importe de 115,8 millones de euros para el 
desarrollo de la estrategia regional andaluza para la cohesión social, intervención en zonas desfavorecidas 
—ERACIS—, el programa de inserción social y laboral de jóvenes extutelados y el programa de gestión, se-
guimiento y control del programa operativo. Asimismo, esta consejería dispone de un crédito de 36,3 millones 
de euros en el marco del programa operativo FEDER con la financiación de renovación de infraestructuras 
públicas para eficiencia energética y el programa de modernización de infraestructuras de centros residen-
ciales y centros de participación activa de mayores, a concesión de subvenciones en régimen de concu-
rrencia competitiva a ayuntamientos para la mejora de la accesibilidad para personas con discapacidad, el 
proyecto de compra pública innovadora, y los servicios y aplicativos de la Administración pública electrónica.

En relación con la ERACIS, como saben, aprobada en Consejo de Gobierno del 28 de agosto de 2018, 
tiene como finalidad mejorar la inserción de las personas en situación o riesgo de exclusión social, a través 
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de la activación de itinerarios personalizados, integrados, de inserción, bajo un enfoque integral y comunita-
rio. Esta estrategia supone el mayor esfuerzo realizado hasta el momento para mejorar la calidad de vida de 
más de 914.000 personas residentes en zonas desfavorecidas de Andalucía, y ha supuesto un revulsivo sin 
precedentes en el ámbito de los servicios sociales comunitarios.

Para su implementación y desarrollo, en un primer momento, se llevó a cabo la identificación de las zonas 
que conforman la estrategia mediante un diagnóstico sobre la situación de desigualdad y exclusión del con-
junto del territorio de nuestra comunidad. Fruto de este estudio se identificaron un total de 187 zonas de las 
que se seleccionaron las 95 zonas correspondientes a 61 municipios andaluces que tenemos en la actuali-
dad, y en las que confluían un mayor número de indicadores socioeconómicos de exclusión social.

En segundo lugar, se procedió a una dinamización de los espacios de trabajo, entre los que destacan la 
comisión interadministrativa, formada por personas representantes de todas las consejerías competentes en 
la materia, un comité asesor, compuesto por personas expertas del ámbito universitario, la intervención co-
munitaria y Administración pública, y una comisión también de personas expertas con una dilatada experien-
cia en intervención social en personas de situación de vulnerabilidad.

Junto a ello, las entidades locales elaboraron planes locales de intervención, que fueron definidos de for-
ma participada entre las administraciones públicas competentes, los agentes sociales y la ciudadanía residen-
te en los territorios. Para el diseño y la elaboración de estos planes, las entidades locales contaron con la con-
vocatoria de unas subvenciones en régimen de concurrencia no competitiva por importe de 826.729 euros.

Tras estas acciones, la implantación y el desarrollo de las estrategias locales se ha articulado a través 
de tres líneas de subvenciones destinadas, como digo, a entidades locales y organizaciones sin ánimo de 
lucro. Se trata de la Orden del 3 de julio de 2018, mediante la que se convocaron subvenciones destinadas 
a entidades locales para la implementación, como digo, de estos planes, con una dotación máxima cercana 
a los 122,5 millones de euros, en un horizonte de cuatro anualidades. En el marco de esta convocatoria las 
entidades locales beneficiarias han contratado a más de mil profesionales en ámbitos de los servicios socia-
les comunitarios para llevar estas labores de tutorización y mediación con las personas en su proceso de in-
clusión sociolaboral. Un proceso al que se han incorporado también entidades privadas y ONG, promovién-
dose un trabajo en red con dispositivos de orientación y formación para el empleo, con los centros educa-
tivos y con los centros de salud.

También, a través de la Orden del 25 de febrero de 2019, se convocó para los ejercicios 2019 y 2020 la con-
cesión de subvenciones, también en régimen de concurrencia competitiva, dirigidas a entidades privadas y or-
ganizaciones sin ánimo de lucro para desarrollo de las estrategias locales con una dotación de 18,6 millones de 
euros, de los cuales se beneficiaron un total de 164 proyectos. Junto a esta, recientemente, se ha publicado la 
Orden del 28 de mayo de 2021, por la que se convocan subvenciones para los ejercicios 2021 y 2022, con un 
crédito también de 18,6 millones de euros, actualmente en trámite de resolución. Dada la importante carga de 
trabajo que esta estrategia genera en la dirección general de servicios sociales de esta consejería, en el marco 
de las medidas de inserción social y laboral y en personas de riesgo de exclusión, se han contratado a 37 per-
sonas funcionarias interinas para prestar apoyo técnico.

Actualmente, en 2021, se han licitado, mediante concierto social, 300 plazas de inserción social y laboral 
de jóvenes inmigrantes extutelados en el marco de las medidas de inserción social y laboral, en personas de 
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riesgo de exclusión. Este proyecto, que en principio se extenderá hasta 2023, cuenta con una dotación de un 
total de 6,5 millones de euros. A través del mismo se promueve la intrusión laboral y social de jóvenes inmi-
grantes de 18 a 25 años que han estado en medidas de protección de menores de la Junta de Andalucía, po-
sibilitando su proceso de emancipación y autonomía, también como su capacitación para la empleabilidad y 
lo que permite además prevenir situaciones de exclusión social, marginación y delincuencia. Hay que tener 
en cuenta que estas personas carecen de los recursos propios y del apoyo familiar para disponer de estas 
prestaciones, precisando del apoyo institucional.

Por otro lado, mediante el Programa de Adquisición de Competencias Sociolaborales, las PACS, para 
menores y jóvenes del sistema de protección de menores de Andalucía, cofinanciado con el Fondo Social 
Europeo, se pretende proporcionar a menores y jóvenes entre 16 y 25 años una atención integral a través de 
un conjunto de actuaciones que abarcan tanto áreas de su vida personal, como educativa, social y formati-
va y laboral, potenciando por lo tanto la inclusión en la sociedad, su plena emancipación hasta alcanzar la 
mayoría de edad. Con ello también se intenta evitar, evidentemente, situaciones de pobreza y marginación.

La cantidad de la que se ha dispuesto con las contrataciones efectuadas hasta ahora asciende a 5,7 millo-
nes de euros. Y dado que este programa se pretende prorrogar hasta 2023, se tendrá un importe de 3,2 mi-
llones de euros más, un total de nueve millones. 

Respecto al marco del Programa Operativo FEDER, la consejería gestiona un total de 29,6 millones de 
euros para el Plan de infraestructuras de la consejería, dentro del eje prioritario 4, destinado a favorecer el 
paso a una economía baja en carbono. Y del eje 9, orientado a promover la inclusión social y la lucha con-
tra la pobreza. Concretamente, en este eje 4, dotado con 12,8 millones, tiene la finalidad de mejora de la 
eficiencia energética, la incorporación de energías renovables en los edificios de la red asistencial de per-
sonas mayores, de personas con discapacidad y menores. Las actuaciones correspondientes al mismo se 
comenzaron a ejecutar en el año 2019, cuando se asignaron los recursos para su gestión directa. A pe-
sar de su tardío inicio, actualmente se encuentra ya contratado el 51,59% del presupuesto total, y pagado 
un 13,47%. Gracias a estas actuaciones se ha actuado, por ejemplo, en siete centros residenciales de ma-
yores, quince centros de participación activa, cinco centros de valoración y orientación para personas con 
discapacidad, seis centros de protección de menores y otros muchos más casos. Junto a ellos, actualmen-
te, se encuentran en obra cinco actuaciones y otras dos obras, la del centro, por ejemplo, de protección de 
menores de Linares o el CVO de Granada, se encuentra en fase de contratación. Por su parte, en las actua-
ciones correspondientes al eje 9, dotado con 16,8 millones de euros, para reforma y modernización de las 
infraestructuras sociales para personas mayores y centro de participación activa, están mucho más avan-
zadas, puesto que su inicio se produjo en 2016. No en vano se encuentra contratado el 88,43% y un total 
de pago del 57,21%. Junto a ello se ha realizado…, se están ejecutando obras de reforma y modernización 
en un total de 61 centros de mayores, 11 residencias y 50 centros de participación activa. También, den-
tro del programa operativo FEDER se conceden subvenciones a entidades locales adheridas al pacto por 
la accesibilidad, con objeto de mejorar el entorno urbano y rural mediante la financiación de actuaciones 
para el fomento de la accesibilidad y la eliminación de barreras arquitectónicas y urbanísticas que contribu-
yan a reducir las desigualdades sociales que sufren las personas con discapacidad. A tal fin, la convoca-
toria en 2018 contó con una dotación de 398.080 euros, y la realizada en 2020, con un importe de 529.781 



DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 417 XI LEGISLATURA 13 de julio de 2021

Comisión de Asuntos Europeos

Pág. 53

D
S

C
A

_1
1_

41
7

euros. Junto a ello se desarrolla el proyecto de compra pública innovadora, que tiene como objetico dotar 
a la estructura de teleasistencia de un ecosistema innovador que incluya un sistema de información inte-
gral, y todas aquellas aplicaciones complementarias y dispositivos que permitan la mejora y optimización 
del Servicio Andaluz de Teleasistencia.

Finalmente, indicarles que la ejecución del Programa de Servicios y Aplicativos de la Administración Pública 
Electrónica ha permitido la adquisición de equipamiento, de servidores, de bases de datos, así como licen-
cia de sistemas antivirus y otros equipos software para la implantación de la historia social única electrónica. 

En definitiva, señorías, con el inicio de la presente legislatura la Consejería de Igualdad se ha empleado 
a fondo y está realizando un importante esfuerzo para impulsar y reactivar la ejecución de estos fondos. Un 
esfuerzo que se va a mantener con el fin de cumplir con la regla de N+3 y aprovechar estos recursos tan im-
portantes en un momento tan crucial como el actual y para el que resulta imprescindible, con el fin de supe-
rar la actual crisis económica y social.

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señora consejera.
Sus señorías se habrán dado cuenta de que hemos sido bastante magnánimos en el tiempo, precisamen-

te porque la consejera estaba aportando los datos que sus señorías, evidentemente, solicitaban de su com-
parecencia. Saben que ese es el acuerdo al que llegamos en la Mesa y, como no podía ser de otra manera, 
hemos permitido que la consejera termine toda la exposición y con ello puedan, sus señorías, hacer una va-
loración con mucha más ponderación del contenido de esta comparecencia. 

Iniciamos, por tanto, la misma por los grupos parlamentarios. En primer lugar lo hará, por el Grupo Parla-
mentario de Vox, la señora Piñero Rodríguez. 

Señora Piñero, tiene la palabra.

La señora PIÑERO RODRÍGUEZ

—Gracias, señor presidente.
Bienvenida, señora consejera.
El programa operativo de Fondo Social Europeo 2014-2020 tenía como objetivos prioritarios promover la 

sostenibilidad y calidad del empleo en Andalucía, avanzar en la inclusión social reduciendo la tasa de riesgo 
de pobreza, lucha contra el abandono escolar precoz o la potenciación de la Formación Profesional y la con-
solidación de formación de excelencia con la competencia lingüística en idiomas extranjeros.

En lo que compete a su consejería, en relación a dichos fondos, nadie podía prever que una pandemia mun-
dial nos iba a azotar de esta manera, dejando en evidencia las carencias de nuestro sistema sanitario. La pan-
demia ha llevado a millones de familias a una situación en la que seguramente nunca hubieran imaginado estar.

La destrucción del tejido productivo y prohibición de trabajar ha llevado a familias y niños sin recursos a 
unas largas colas de hambre que han sido la imagen de nuestra sociedad tras el estado de alarma. Colas de 
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hambre formadas no solo por personas que, desgraciadamente, ya se encontraban en esta situación, sino las 
que se han sumado familias que ayer tenían un empleo y que hoy no tenían para comer. Aun así, tenemos un 
Gobierno que se jacta de considerarse progresista y el más social de la historia de nuestra democracia, y que 
no deja a nadie atrás, pero lo cierto es que se han dejado a tras a todos, y solo han seguido adelante ellos. 

Centrándonos en Andalucía, señora consejera, somos conscientes de que cuando ustedes llegaron al 
Gobierno en la Junta de Andalucía, encontraron un programa ya iniciado o al menos debería estarlo, y que 
tenían que acometer una serie de ajustes para llevarlo a cabo. En el marco de la competencia de su conseje-
ría, en relación al eje sobre el que se han articulado las políticas llevadas a cabo, a datos de 2019, incremen-
tó el número de operaciones, alcanzando el 71,71% de lo programado. Es por ello que en 2019 ya se aprecian 
los aumentos de ejecución, situándose en un 35,97% sobre los importes programados. Se observa un incre-
mento del 19,4% pasando de un importe de 49 a 106 millones de euros, lo que significa un aumento del 116% 
en importe de ejecución.

La reprobación que ha tenido que llevar a cabo su consejería, igual que el resto de los consejeros, se 
debe, de un lado, a la no ejecución de los fondos del Partido Socialista y, de otro, a tener que adaptar los re-
cursos a la nueva situación de crisis, flexibilizando su uso y facilitando su absorción.

El cambio de Gobierno en Andalucía era determinante, señora consejera, veníamos de ser una de las re-
giones más castigadas por nuestros gobernantes, el primero de los políticos entonces.

En cuanto al desarrollo de la iniciativa ERACIS, indicarle —lo he mencionado anteriormente— que tras la 
pandemia hay más familias en esta situación que anteriormente contaban con un empleo y que ahora no lo 
tienen. Esto hay que tenerlo en cuenta a la hora de abordar esta cuestión. Hay que seguir reforzando la in-
serción sociolaboral de las personas, sobre todo, aquellas que se encuentran en exclusión social, pero aho-
ra también esa clase media que tenía recursos y ahora con la pandemia han tenido que cerrar los negocios 
y no tienen recursos. Se necesitan medidas coyunturales de ayudas, pero que no se conviertan en estructu-
rales. Por ello, hay que vincularlas al empleo.

Los andaluces quieren trabajar, y la Administración tiene que enfocar sus recursos en ello y no estable-
cer un sistema de ayudas como forma de vida, que es lo que se ha venido haciendo anteriormente. Aunque 
en esta nueva normalidad les sean necesarias ahora unas ayudas reales y directas, los andaluces quieren 
pan y no migajas. Por ello, desde Vox entendemos que los recursos públicos deben destinarse en su mayo-
ría a este fin y no a programas de igualdad que no benefician ni a unos ni a otros. Medidas eficaces y reales, 
señora consejera.

Con respecto a los fondos FEDER, esta consejería inició el 2020 con una importante cantidad presupuesta-
da. El montante total de esta sesión ascendía a 21 millones para destinarlos a mejorar la vida de nuestras perso-
nas residentes, centros de mayores y centros de discapacidad. Nosotros le hicimos una propuesta muy concreta 
de la moción celebrada en Pleno, relativa a la situación de los centros de los mayores residenciales, carencias 
que ya eran patentes, pero que tras la pandemia han sido demandas clamorosas por parte de distintas asocia-
ciones y organizaciones. En dicha moción, le instábamos a que estos centros se transformasen en modelo de 
atención integral centrados en la persona para mejorar la independencia y la calidad de vida de los residentes.

Desde Vox instamos a las instituciones a no considerar a los mayores como un lastre, ya que son los que 
con su esfuerzo y trabajo han contribuido a la creación de nuestra sociedad y del bienestar, y son testigos de 
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nuestra historia. Por ello hay que ayudar a las familias para que se ocupen de sus mayores y puedan hacer 
esa debida conciliación laboral y familiar. Y hay que ayudar de forma realista a los dependientes. 

Señora consejera, vuelvo a hacerle hincapié en las ayudas directas a las familias a las que la pandemia 
ha convertido en vulnerable o de exclusión social. Y le vuelvo a reiterar que el aumento del presupuesto de la 
consejería debería abarcar más allá del 2,6% del precio-plaza de las residencias. Si quiere usted que sobrevi-
van a esa crisis por el bien de toda la sociedad, que el servicio de ayuda a domicilio deba cubrir las necesida-
des reales en horario y en prestaciones, y no debe cambiar el modelo por la teleasistencia, que no acompaña 
ni a los mayores ni a muchos dependientes que se puedan beneficiar, y que tienen que abonar a las residen-
cias el gasto que ha hecho en material de protección de la pandemia.

Y le digo, su Consejería de Igualdad no puede aspirar a meter dinero en campañas LGTBI para los que 
ustedes llaman igualdad, un gasto a chiringuitos del IAM, menos en la coyuntura que estamos viviendo. La 
asignación al Instituto Andaluz de la Mujer fue de 44 millones de euros, pero la ayuda directa a las mujeres 
maltratadas fue exclusivamente del 2,8%. Es decir, el presupuesto asignado al IAM fue a engordar las estruc-
turas de estas asociaciones feministas que no se preocupan por las mujeres y que no reconocen que la vio-
lencia ocurre en el seno de las familias ni tratan a todas las víctimas por igual. De ahí, a las políticas a las que 
se les está dando ingente cantidades de dinero público no consiguen reducir la violencia intrafamiliar ni las 
que ustedes consideran machistas, y sin embargo, van en detrimento de las necesidades reales de la socie-
dad, sobre todo, con esta gran pandemia.

Mire, igualdad y políticas de igualdad también con fondos europeos para poder conciliar y aspirar a un 
puesto de trabajo, igualdad para poder ser madres, si se desea, sin tener que renunciar a otras cosas como 
el empleo.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Señora Rodríguez Piñero, ha consumido también su turno de réplica, tiene que terminar.

La señora PIÑERO RODRÍGUEZ

—Termino con dos palabras: equidad y precios-plaza de las residencias.
En definitiva, igualdad real y efectiva, no la igualdad que entienden con el género. Y, por supuesto, incre-

mentar los fondos destinados a la dependencia. Que ni una sola persona dependienta muera por no haber 
sido atendida por las administraciones por un trámite burocrático.

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señorías.
Ya sabe que no tiene turno de réplica cuando concluya la intervención de la consejera.
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La señora PIÑERO RODRÍGUEZ

—Me he pasado, ¿no?

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Sí, bastante, pero en fin…
Por el Grupo Unidas Podemos, tiene la palabra el señor Ahumada Gavira.
Señor Ahumada, tiene la palabra.

El señor AHUMADA GAVIRA

—Gracias, presidente.
Señora consejera, hablamos de ejecución presupuestaria, pero no sin antes, ya que no tiene turno de répli-

ca, no puedo dejar de contestar a algunas afirmaciones que he escuchado. Hace falta, son muy necesarias las 
políticas frente a la LGTBIfobia. Solo hay que preguntárselo a Samuel. Por desgracia, sigue siendo necesario.

Y es curioso que hable un grupo de las colas del hambre…, que empieza a hablar de las colas del ham-
bre. Y no lo digo porque es un grupo que cuando se intenta poner la herramienta hablan de paguita, o se nie-
gan cuando se habla de subir el salario mínimo interprofesional más, cuando estamos en una tierra en la cual 
Cáritas nos lo dice, no nos lo dice el mundo obrero. Va a las colas del hambre gente que está trabajando, lo 
cual es necesario subir. No lo decimos por esas cuestiones, lo decimos porque tres presupuestos han nego-
ciado, en ninguno se han preocupado de las colas del hambre, en ninguno. Eso sí, meterles los toros o la caza 
en los colegios, esa es vuestra preferencia, o subvencionar entidades antiabortistas.

Señora consejera, efectivamente, es complicado ahora mismo hacer un análisis de la ejecución de los fondos 
europeos de su consejería. Es alto complicado, por lo cual, en primer lugar, lo hemos dicho antes con el vicepre-
sidente del Gobierno y además responsable de transparencia, creemos y entendemos que esos datos que usted 
nos ha aportado deberían ser de fácil acceso para todos. Tener, bueno, pues como un minuto y resultado, igual 
que lo tenemos de la ejecución presupuestaria normal, pues entre cuáles son los programas, en qué momento 
están, si está en programación, si están en ejecución, etcétera. Porque, claro, para los grupos es muy difícil ha-
cer una valoración de todos los datos que usted nos ha aportado, por lo cual yo me voy a agarrar, y teniendo en 
cuenta además que el 2019 fue un año de reprogramación prácticamente por completo a 2020, que, aunque es 
verdad que es un año complicado, es un año complicado para todo, pero, sobre todo, que como respuesta a la 
crisis su consejería cobra un papel importante. Y ahí tenemos que con un presupuesto inicial de 77 millones de 
euros de todos los programas que conforma su consejería del servicio 16-17, del Fondo Europeo Fondo FEDER, 
se pasó de un presupuesto inicial de 77 millones a un presupuesto definitivo de 79.605.000, de los cuales se eje-
cutaron 38 millones, se dejaron de ejecutar 41 millones sobre el presupuesto definitivo, un 50%. Y ahora vamos 
a preguntarle, ¿por qué motivo? Y es porque está en ejecución, o bien porque quizás el destino inicial pues el 
COVID, o la realidad ha hecho que no se pueda ejecutar. La cuestión es que en el programa de atención a la de-
pendencia, envejecimiento activo y discapacidad de un crédito inicial de 20 millones, un crédito de 19,6, solo se 
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han ejecutado, solo ha habido obligaciones por 3.793.000 euros. Se han dejado de ejecutar 16 millones de este 
programa, casi toda la inejecución viene dada en el capítulo VI, en el capítulo de Inversiones. Queremos saber 
qué ocurrió, qué está pendiente o qué puede estar en ejecución en ese importante programa. 

En acción comunitaria e inserción, programa que casi siempre se lleva a través de los ayuntamientos y las 
diputaciones, la inejecución en 2020 fue de 18 millones de euros, prácticamente el 40% del total de los fon-
dos. Eso viene dado por convocatorias iniciadas que no han sido resueltas hasta este año, no han sido pa-
gadas este año o viene por otras causas. Y después, en atención a la infancia, la verdad es que igualmente 
hay prácticamente un 30% de inejecución. Es importante que este tipo de cuestiones las conozcamos, con 
transparencia, para que podamos desde la oposición intentar proponer modificaciones, cambios de rumbo. 
Porque lo que no quisiéramos es que llegara al N, llegar al +3, y tuviésemos estos fondos tan importantes 
para estos momentos, tuviésemos que empezar a devolverlos, sabiendo, y ya hilo con la comparecencia si-
guiente —vamos, no voy a hacer turno de réplica—, y al hilo con la siguiente, para nosotros su consejería es 
fundamental en los fondos de recuperación, en esos planes, porque la recuperación o es social y económica 
o no será ni económica ni social.

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señoría. No había consumido más de 10 segundos de su turno de réplica. Tranquilo, señor Ahumada.
[Rumores.]
Eso está bien, que controlen ustedes de esa manera.
Bien, turno ahora para el Grupo de Ciudadanos. Y, para hacer la intervención, toma la palabra la señora 

Rodríguez Aguilar.
Señora Rodríguez, tiene la palabra.

La señora RODRÍGUEZ AGUILAR

—Gracias, señor presidente.
En primer lugar, darle la bienvenida, señora consejera, y darle las gracias por su aportación.
Nos consta, como ya ha quedado dicho en la anterior intervención del vicepresidente, que en lo que se re-

fiere a fondos europeos se complica mucho a la hora de explicarlo y a la hora de que nos lleguen todas las 
cifras por esos diversos pasos en los que se pueden encontrar un mismo proyecto, y que a veces no siem-
pre queda claro el punto en el que nos encontramos. Y eso también deja ver que no es quizás…, hay veces, 
hay algunos proyectos que no es tan determinante la ejecución como la situación en la que se encuentra el 
proyecto de avanzado. Porque a veces se quedan… nos agarramos demasiado a la… Y esto lo digo también 
como crítica, porque se ha criticado mucho al anterior Gobierno del Partido Socialista, que ha dejado mucho 
sin ejecutar. Pero también se lo podría revertir, y no queremos caer en eso, en que quizás es importante ir 
analizando los pasos que se están dando, y que no se queden sin certificar y sin ejecutar el dinero. Más vale 
ir despacio, «despacito y buena letra», que decía mi abuela, ¿no?
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Sí que es verdad que con la situación en la que nos encontramos actualmente en Andalucía, y que ya 
veníamos, porque lo hemos hablado muchísimas veces, Andalucía ya estaba en una situación complica-
da cuando usted llegó a su consejería, por lo tanto, después de la pandemia las cosas no podían estar me-
jor. Llevábamos una inercia muy buena en lo que a lo social y a lo económico se refiere, pero sí que es cier-
to que cuando llega la pandemia no pilla a Andalucía en el mismo estado en el que están otras comunidades 
y otros sitios, desgraciadamente.

Yo quería agradecerle, sobre todo, señora consejera, el trabajo que hace desde su consejería, que hace 
su equipo, por facilitar que las políticas sociales se vean de otra manera. Antes existía una filosofía de ver las 
políticas sociales como para unos pocos. Y sí que es verdad que yo considero, y esto lo digo con total conven-
cimiento, que su consejería ha hecho que las políticas sociales sean para todos los andaluces, para todos. Y 
eso me parece muy importante, y creo que era necesario señalarlo. Y lo digo con conocimiento, porque ven-
go de una zona que está dentro de esos proyectos ERACIS, por ejemplo, que es Algeciras, en la que la situa-
ción es muy complicada en muchísimos aspectos, y a mí me dicen que se ha notado el cambio. Y me lo dicen 
personas que no son precisamente votantes de Ciudadanos ni votantes del Partido Popular, con lo cual creo 
que están haciendo un buen trabajo. Y muchos de esos proyectos que se están llevando a cabo, que se es-
tán empezando a ejecutar y a realizar en mi municipio, vienen de la mano de fondos europeos, la mayoría de 
ellos, con lo cual creo que se está haciendo un buen trabajo.

Hay algo que quería señalar antes de terminar esta primera intervención, y es que no puedo evitar entrar 
en discutir un poco con la portavoz de Vox. Yo no estoy de acuerdo con las políticas de feminismo que se ha-
cen a veces desde la izquierda, no estoy de acuerdo para nada, ni me siento identificada con muchas políticas 
que se hacen. Pero no puedo estar de acuerdo en que no sean necesarias las políticas de igualdad, no puedo 
estar de acuerdo. Y no puedo estar de acuerdo en que lo se refiere a violencia de género; intentamos cubrir un 
velo e igualar la violencia de la mujer con la violencia del hombre. Es verdad que se produce en el seno de la 
familia, pero, de verdad, y esto se lo digo porque lo conozco de primera mano, no igualemos, por favor, la vio-
lencia, el número de cifras, y la situación en la que nos vemos obligadas a estar muchas veces las mujeres, 
independientemente del sector cultural social al que pertenezcamos, con como ocurre esto con los hombres. 
Que no hay que dar la espalda a la violencia que pueda producirse hacia un hombre, por supuesto que no, cla-
ro que sí, eso también es trabajar la igualdad, pero por favor no podemos hablar de que no es necesario hacer 
políticas de igualdad. Y no solo por el caso de Samuel, que se ha dicho incluso que no ha sido, por ejemplo, 
en relación al colectivo LGTBI, que no ha sido finalmente, o se está debatiendo, sino por el caso de miles de 
críos que lo pasan muy mal por su condición sexual y por el caso de miles de mujeres que lo hemos pasado 
muy mal en algún momento de su vida, o que lo pasamos muy mal en algún momento de nuestra vida por esa 
desigualdad tan grande que aún existe y por la que me consta que se está trabajando desde este Gobierno.

Muchas gracias, señora consejera.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señora diputada.
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Por el Grupo Parlamentario Popular, tiene la palabra el señor Herrera de las Heras.
Señor Herrera, tiene la palabra.

El señor HERRERA DE LAS HERAS

—Muchas gracias, señor presidente.
Permítame que me sume a las palabras de la portavoz de Ciudadanos, a la que agradezco además el tono 

y el sentimiento con el que lo ha dicho.
Señora consejera, le agradezco también a usted su intervención, una intervención clara, concisa, dando 

cifras de la situación en la que se encuentran la ejecución y el desarrollo de los proyectos que usted gestiona.
Y permítame hacer, primero, una introducción general, que creo que es importante al hablar de fondos eu-

ropeos. Los fondos estructurales se crearon en la Unión Europea precisamente para acabar con la diferen-
cia que existía entre las regiones, y no hablo entre los países ya, hablo entre las regiones miembros que for-
maban parte de cada uno de los países miembro de la Unión Europea. Y esos fondos al final lo que iban bus-
cando es que regiones como Andalucía se pudiesen incorporar al nivel que tenían otras regiones de distin-
tos países de la Unión Europea.

Por desgracia, durante muchos años hemos seguido siendo región objetivo uno, por lo tanto, hemos reci-
bido más fondos de este tipo. Lo cual era una mala noticia en el sentido de que por mucho que recibamos di-
nero, al final no teníamos la capacidad de igualarnos con otras regiones.

Dentro de esos fondos existían distintos tipos, los fondos FEDER, los fondos de cohesión y los Fondos 
Sociales Europeos, durante muchos años denominados así. Y son unos fondos, como usted ha señalado, 
son fundamentales, porque precisamente van destinados a evitar esos desequilibrios existentes además en-
tre los más desfavorecidos.

Yo tuve la suerte de dirigir durante varios años un proyecto del Fondo Social Europeo, en este caso Mála-
ga Empleo, que iba destinado a las personas migrantes, iba destinado también a mujeres, iba también des-
tinado a personas mayores de 45 años con dificultad de acceso al empleo. Y son programas que llenan mu-
cho, porque de verdad atacan lo que más se necesita, los que peor lo están pasando, y desde entonces su 
trabajo quiero ponerlo aquí en valor. 

Es cierto que veníamos de una situación en la que se había producido una baja certificación cuando el Go-
bierno de Ciudadanos y el Partido Popular llegó al mismo, y es verdad que tampoco podemos ocultar la dificul-
tad que tiene la certificación y la gestión de esos fondos europeos. Yo lo he vivido de primera mano, y créame 
que la relación con la que entonces era la UAFSE, que era el organismo europeo encargado de controlar el gas-
to de estos fondos, era siempre compleja, era difícil. Y al final, como usted decía, los proyectos a los que se está 
destinando esos fondos europeos son unos proyectos que hacen autonomía, que hacen país, que solucionan 
problemas o que ayudan por lo menos a mitigar los problemas de mucha gente que lo está pasando muy mal.

Yo quería finalizar esta primera intervención también teniendo un recuerdo y un agradecimiento a todos 
los funcionarios, también a los interinos que se dedican a la gestión de estos fondos, porque son fundamen-
tales a la hora de poder llevarlo a cabo, y me consta que su esfuerzo, a pesar de que muchos de ellos, por 
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la normativa comunitaria tiene que estar solamente un periodo determinado de tiempo, lo hacen además con 
una dedicación absoluta.

Yo le animo a que siga por esa línea, también en el próximo debate que vamos a tener sobre a qué se van 
a destinar esos cientos de millones que va a gestionar su consejería […].

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señoría.
Turno ahora para el Grupo Parlamentario Socialista. Toma la palabra el señor Ramírez de Arellano.
Señor Ramírez.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ

—Sí. Muchas gracias, señor presidente.
No lo dije en la anterior intervención, pero aprovecho para mostrar mi satisfacción por verle aquí en buen 

estado de salud después de algunas dificultades que nuestro presidente de comisión ha atravesado. Así que 
lo dicho, que conste esa satisfacción.

Señora consejera, muchas gracias por su intervención. Un placer interpelarla en esta comisión, porque 
es la primera vez que tengo la oportunidad de hacerlo en esta Cámara, en este caso, para conocer la ejecu-
ción de los fondos europeos en los programas de su consejería. A nadie se nos escapa, creo que tiene hoy 
usted bajo su responsabilidad importantes competencias en un momento en el que las desigualdades se han 
acentuado de manera muy notable debido a la crisis sanitaria y económica, causada por la pandemia de la 
COVID. La protección social cobra un papel fundamental, la sostenibilidad y la continuidad de la sanidad pú-
blica y de la educación pública, ambas con suficiente nivel de calidad y acceso han sido, sin duda, piezas 
clave, pero no se deben nunca olvidar las políticas sociales por su capacidad demostrada de focalizarse tam-
bién en sectores concretos muy específicos, además de actuaciones de carácter general. Sectores que pue-
dan estar atravesando circunstancias especialmente difíciles. Está demostrado que los sectores más débiles 
suelen padecer siempre todos los problemas con mayor intensidad. 

La combinación de la acción de la protección social en todos estos ámbitos hace efectiva la igualdad de 
oportunidades y la equidad, que no solo son objetivos de la economía social de mercado que nuestro país ha 
abrazado como modelo, sino también constituyen la mejor decisión económica, sobre todo porque el creci-
miento y no disminución de las desigualdades son, sin duda, los más caros de los errores que una sociedad 
puede cometer o estar cometiendo. 

Su departamento cuenta con financiación europea, yendo ya a la materia que nos reúne hoy aquí, en 
los servicios 16 y 17; usted ha indicado: el Fondo Social Europeo y del gasto cofinanciado con FEDER. 
Cuenta con aportaciones del Fondo Social Europeo. Corrija usted, señora consejera, si no es así. Entre 
otros, los programas 31.E, de Atención a la infancia, 31.G, de Atención comunitaria e inserción, y 31.R, 
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de Atención a la dependencia, envejecimiento activo y discapacidad. Por su parte, cuentan con fondos 
FEDER los citados programas 31.E y 31.R, y en cantidad muy menor otros programas como la coopera-
ción al desarrollo. Lo cual, por otro lado también varía. Cada intervención se centrará en estos ámbitos 
de su Gobierno en los ejercicios 2020, dada su singularidad, y en el 2021 para valorar la evolución has-
ta la fecha de los niveles de ejecución y, por lo tanto, de la implantación de las diferentes políticas de su 
ejecución.

En 2020 —como le digo—, según la información de la que disponemos a través de la oficina presupues-
taria de este Parlamento —que les pido que en caso correcto me lo hagan saber—, el servicio 16 aportó más 
de 60 millones de euros aproximadamente a su presupuesto y algo menos de 20 de Servicio 17. Destaca 
por su bajo nivel de ejecución el programa 31.G, de 53 millones de euros, finalmente disponibles solo se lle-
garon a pagar, en el ejercicio, 17 millones de euros, menos de un tercio del total. De este mismo fondo eu-
ropeo, el Fondo social, también destaca que no se ejecutó ni un solo euro de los programas 31.R y 32.G, de 
Acciones para la igualdad y promoción de las mujeres que, en 2020, contaron con un total de algo más de 
cuatro millones de euros. 

De servicio 17, de fondos FEDER, por ejemplo, menos de cuatro millones de euros se ejecutaron de los 
casi diecinueve presupuestados en el programa 31.R, cierto es que son fondos que se ejecutan en ciclo y, por 
tanto, los puede usted volver a presupuestar. Nos consta que el programa 31.R, o entendemos que teniendo 
su origen en fondos FEDER debe estar relacionado con la reparación y actualización de infraestructuras. Me 
gustaría que me aclarara la finalidad concreta de esos programas con esos recursos. 

¿Y cómo va el año 2021? Pues, de nuevo, preocupantes los bajos niveles de ejecución del programa 31.G. 
De los 54 millones de euros previstos del Fondo Social, solo se han adquirido obligaciones hasta mayo por 
valor de un millón de euros, menos del 2% de ejecución —ya le digo, datos que tenemos hasta mayo—; lo 
mismo que el programa 31.R, cuya parte financiada con FEDER solo acredita un millón de euros de gasto de 
los casi 15 millones de euros disponibles. De forma, señora consejera, que tienen ustedes un amplio margen 
de mejora en cuanto a la ejecución de fondos europeos en estos programas clave.

No quiero dejar de preguntar qué planes tiene sobre estas cuestiones en el ámbito del nuevo programa 
marco y de los fondos de reactivación. Supongo que en la siguiente comparecencia podrá entrar en nuevos 
detalles. Lo que sí que me gustaría, para terminar esta primera intervención, es destacar dos cuestiones. 
Ha mencionado algunos programas que están planeando, planteando o desarrollando en colaboración con 
los ayuntamientos. Acabamos de tener una comparecencia, señor vicepresidente, varios de los intervinien-
tes le han reclamado al vicepresidente, responsable del posicionamiento político respecto al fondo europeo 
del nuevo marco, le han pedido —como le digo— impulsar, incrementar la colaboración con los ayuntamien-
tos. Creemos que es una buena idea, porque además nos planteaba el propio vicepresidente la relevancia 
que tiene para poder..., el reto que tiene el Gobierno para poder garantizar que se ejecuten eficazmente los 
cuantiosos recursos que van a llegar del Gobierno de España a través de un dinero europeo —como ya sa-
bemos—. Y también —ya lo dejo aquí en este punto y lo comentaré en el siguiente—, importante traer a co-
lación el proyecto ERACIS, que ha mencionado usted, sobre el cual haré algunas consideraciones en mi 
segunda intervención.

Muchas gracias.
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El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señoría. 
Puede usted restarle un minuto a su intervención de réplica. Le quedarán solo exclusivamente dos minu-

tos para hacer la réplica.
Y ahora, señora consejera, sí le corresponde a usted su turno de réplica de cinco minutos. Y ya sabe que 

yo la avisaré cuando le falten escasamente quince segundos.

La señora RUIZ DOMÍNGUEZ, CONSEJERA DE IGUALDAD, POLÍTICAS SOCIALES Y CONCILIACIÓN

—Gracias, presidente.
Gracias, señorías, por todas sus aportaciones. Intentaré contestar las máximas preguntas, aunque tene-

mos muy poco tiempo. 
A su señoría de Vox, decirle que, efectivamente, nuestra gran preocupación siempre es la lucha contra la 

desigualdad, contra la pobreza estructural que existe, desgraciadamente, en Andalucía, más de tres millones 
de personas, más de seiscientos mil niños, que se ha acentuado con esta terrible crisis. Y, efectivamente, com-
partiendo con el señor Ahumada, la transformación social de Andalucía y la transformación económica tienen 
que ir de la mano, es una transformación socioeconómica. No se va a entender de otra manera; y cambiando 
el enfoque. El enfoque tiene que..., lo tenemos muy claro, nosotros hablamos del asistencialismo a la inclusión, 
es el único enfoque que puede existir para una transformación social real de Andalucía. Efectivamente no es..., 
y además el enfoque de estos fondos y de la Unión Europea y de los nuevos fondos Next.

Tenemos que luchar para que todas las personas tengan una inserción sociolaboral, una intervención so-
cial, programas, realmente, de prevención trasversales que atiendan a las personas en situación de riesgo y 
exclusión desde todos los ámbitos con una estrategia a medio y largo plazo. Los planes de choque, las medi-
das de emergencia son coyunturales y, realmente, no han resuelto todo el problema, si no, no se hubiera pro-
ducido esa pobreza estructural que realmente padecemos en Andalucía y por la que tenemos esta cuantía 
de fondos europeos para conseguir esa convergencia con Europa. Por lo tanto, en ese enfoque de superar el 
asistencialismo, tenemos que superar también, por ejemplo, la renta con otro enfoque de ingreso basado en la 
inclusión, en los programas de inserción sociolaboral que sean compatibles con el empleo para superar, preci-
samente, esa pobreza de no llegar a una renta y un ingreso realmente digno para las personas. Ese es el enfo-
que, pero que sea absolutamente compatible con el empleo y no lo contrario, como hasta ahora. Y, sobre todo 
—como digo—, trabajando con esas políticas trasversales. Lo principal es la educación, jamás abandonar el 
sistema educativo, red de segundas oportunidades, trabajar con las familias en programas integrales desde la 
salud, desde el empleo, desde la comunidad, desde la participación, solamente con esa estrategia que es lo 
que nosotros hemos enfocado nuestros fondos y, efectivamente, ERACIS también lleva esa misma filosofía, 
pues, creo que podremos salir de esta situación de pobreza estructural —como digo— acentuada por la crisis.

En el enfoque de residencia de mayores que usted ha planteado, efectivamente, nosotros siempre hemos ha-
blado, desde el primer día, de atender a las personas dependientes, a mayores con discapacidad desde un en-
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foque centrado en la persona. La persona tiene que tener los recursos diversificados, personalizados y suficien-
tes para poder elegir con opción cómo quieren pasar y estar en sus días. Y fomentamos los recursos de proximi-
dad, prevención de dependencia, envejecimiento activo, recursos de proximidad, servicio de ayuda a domicilio, 
teleasistencia —es valiosísima—; teleasistencia avanzada que usa ya las nuevas tecnologías, los hogares inteli-
gentes, el máximo tiempo las personas en sus hogares dándoles todos esos recursos integrales que necesitan.

Y las residencias —ahora lo comentaré—, en el tema de infraestructura, muchas de las residencias pú-
blicas, de las pocas que tenemos públicas en Andalucía. Catorce residencias de mayores databan de los 
años 1970 y 1980. Y ahí es donde ha ido dirigido, precisamente, este plan de infraestructuras fundamenta-
les de los fondos europeos. 

Por lo tanto, sí, pero para que consigamos la igualdad, la igualdad en su sentido amplio, igualdad de to-
dos los españoles y españolas, la igualdad de los derechos, la igualdad de hombres y mujeres, la igualdad de 
oportunidad, la igualdad de tener todos nuestros derechos garantizados, también tenemos que seguir..., —y 
ojalá no tuviéramos que hacerlo—, pero tenemos que seguir luchando contra la violencia de género porque 
es una vulneración de los derechos humanos fundamentales, al de la vida y la dignidad. Seguiremos luchan-
do por que las personas del colectivo LGBTI tengan plenos derechos, para que no los asesinen, para que no 
haya LGTBIfobia, para que no haya violencia hacia ninguna persona por motivo de su condición sexual, o sim-
plemente por el hecho de ser mujeres y no consideramos que eso no sea un presupuesto que esté bien gas-
tado y ejecutado, sino todo lo contrario. Es nuestra obligación y nuestra responsabilidad moral.

Por lo tanto, en cuanto al señor Ahumada, sí le podría comentar que, efectivamente, las inejecuciones 
que usted habla, evidentemente, no la podemos ahora tener una valoración, puesto que tenemos muchí-
simo presupuesto por ejecutar y tenemos aún el programa en el N+3. Pero yo le puedo dar algunos datos 
para que se haga usted una mejor idea, obligaciones reconocidas de estos fondos, en 2021 tenemos 108 
millones. Para que haga una comparativa, le puedo decir que, en 2018, eran 34 millones, 74 millones más. Y 
comprometidos en fase A, tenemos en 2021, 63 millones ya absolutamente certificados, 8,6 millones, 72% 
más que en 2018. Es cierto que son…

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Tiene que concluir, señora consejera.

La señora RUIZ DOMÍNGUEZ, CONSEJERA DE IGUALDAD, POLÍTICAS SOCIALES Y CONCILIACIÓN

—… fondos muy complicados de certificar. Que hemos hecho todas las reprogramaciones, la coordina-
ción —como hemos dicho— con las órdenes anteriormente.

Y termino, muy brevemente, en la parte de infraestructura —que muchas de sus señorías me han pregun-
tado—, miren estos centros, que databan de más de 30 años, necesitaban realmente grandes inversiones, 
remodelaciones, de eficiencia energéticas, de seguridad, incluso, que no contemplaban, que estaban obso-
letos. Y es donde realmente hemos incorporado grandes de estos recursos, priorizando los centros residen-
ciales, y le puedo dar muchísimos ejemplos, aunque no daría tiempo.
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Lo que sí le puedo decir, igual que el programa ERACIS, que ya está iniciado y ha llegado en mano 
el 92%, que ya son tres subvenciones, la última en mayo que está a punto de resolverse con unas nue-
vas bases, porque las anteriores ya realmente no simplificaban ni agilizaban los trámites, les puedo de-
cir que tenemos fallos en el propio sistema —estructurales— que hacen muy difícil la ejecución. Por 
ejemplo, en el programa ERACIS —le voy a dar solamente un detalle—, falta de sistema de interope-
rabilidad. Sabemos que es un sistema integral, que es un proyecto integral, que necesitaban datos de 
salud, de servicios sociales, de educación, pues, ese trabajo en red y esa necesidad de trabajar en red 
con esta interoperabilidad no se consigue, porque no tenemos, evidentemente, esa transformación digi-
tal en Andalucía tan importante de la que luego hablaré, porque va a ser uno de los grandes programas 
de inversiones en unos nuevos fondos Next.

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señora consejera.
Turno de réplica para los grupos parlamentarios. Señor Ahumada Gavira, por el Grupo Unidas Podemos.

El señor AHUMADA GAVIRA

—Bueno, básicamente, agradecerle las aportaciones con las respuestas. Y vuelvo a reiterar después, va-
mos a abordarlos de cara al futuro. Cuente con este grupo para lo que entienda a bien para poder construir 
esa idea o concretar esa idea de que lo económico y social deben ir de la mano, porque si no, no habrá nin-
guna de las dos recuperaciones.

Simplemente eso, y agradecerle su comparecencia.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Ahumada.
Turno ahora para el Grupo Ciudadanos.
Señora Rodríguez Aguilar.

La señora RODRÍGUEZ AGUILAR

—Muchas gracias, señor presidente.
Simplemente, destacar dos puntos. Uno, de su anterior intervención, que yo creo que es la clave de todo, 

el resumen de todo, los que cumplimos las reglas y aprovechando los recursos, eso es lo esencial, aprender 
a aprovechar los recursos que nos llegan de Europa.
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En esa Comisión de la Reconstrucción, que se hizo el verano pasado, se hablaba mucho de que había 
un gran desconocimiento a la hora de aprovechar los recursos de Europa, y yo creo que este nuevo Go-
bierno sí está aprendiendo a saber llevar a cabo sus recursos. Y eso creo que tenemos todavía que se-
guir haciéndolo, que quedan pasos por dar. Y usted misma lo ha dicho en su segunda intervención, pero 
que es la clave de todo, aprender a saber cómo manejar todo ese dinero que viene de Europa y tanta fal-
ta hace en Andalucía.

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señoría.
Turno ahora para el Grupo Parlamentario Popular.
Señor Herrera de las Heras, tiene la palabra.

El señor HERRERA DE LAS HERAS

—Muchas gracias, señor presidente.
Señora consejera, reiterarle el agradecimiento por la complexión de su exposición, incluyendo respuestas 

concretas a preguntas concretas, como la de infraestructura, etcétera, que creo que es importante. Sí señalar 
que no deja de sorprenderme que, cuando hablamos de fondos europeos, desde el partido que no han sido 
capaces de gestionar, sobre todo esos fondos europeos durante décadas, décadas y décadas, el nivel de exi-
gencias sea tan alto que se olviden de su propia gestión, esa gestión que nos llevó a que durante más de tres 
años, cientos de millones euros, y repito, cientos de millones de euros, no es que no se ejecutasen al 20, al 30 
o al 40%, sino que simplemente no se ejecutasen, señoría.

Yo, por eso, quería reiterarle desde mi grupo parlamentario su agradecimiento al trabajo que está hacien-
do, el valor que le damos también a esas políticas sociales y de igualdad que tan importantes son y el apro-
vechamiento —como decía la señora Rodríguez— del trabajo de los fondos europeos.

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señoría.
El turno ahora para el Grupo Parlamentario Socialista.
El señor Ramírez de Arellano tiene la palabra.

El señor RAMÍREZ DE ARELLANO LÓPEZ

—Sí.
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Debo empezar contestando a su reciente intervención. Evidentemente, no nos cansamos de decirlo, no se 
perdió ni un solo euro ni un solo marco europeo en el pasado, nada. Se gastaron todos y se invirtieron todos. 
Y cuando traspasamos al Gobierno, al nuevo Ejecutivo, estábamos ejecutando en el marco europeo más de-
prisa que el Gobierno de Mariano Rajoy en ese tiempo. Así que, ruego, por favor, que se informen los intervi-
nientes. No es que pase ninguna otra cosa.

Bueno, yendo al asunto —como digo— que nos ocupa, tenía nuestro grupo alguna preocupación en rela-
ción al proyecto ERACIS. Efectivamente, la estrategia andaluza para la cohesión e inclusión social de inter-
vención de zonas desfavorecidas. Este es un proyecto que aprobó el anterior Gobierno en agosto del 2018, 
incluyendo un significativo, un diagnóstico sobre la situación de desigualdad y exclusión en Andalucía que sir-
vió de base para desarrollar una estrategia europea que se ha articulado a través de planes locales —como 
ha dicho muy bien la consejera— de intervención en zonas desfavorecidas que planteaban la novedad de in-
vitar a su elaboración a diferentes agentes públicos y privados a realizarla de manera participada.

En diciembre de 2018, se publicó la orden de base para regular dichas subvenciones. En febrero de 2019, 
rápidamente la nueva consejera publicó las convocatorias para 2019 y 2020, pero, según nos informan, no 
se resolvió esta convocatoria hasta junio de 2020. Y hace pocas semanas se ha publicado la nueva convo-
catoria para los ejercicios 2021 y 2022, con los datos que la consejera ya ha dado. El retraso anterior no ten-
dría que volver a repetirse, tenemos las dificultades, pero en las circunstancias en las que estamos no parece 
explicable, no parece bien entendible para la sociedad encontrarnos con un retraso significativo en este tipo 
de ayudas.

Nada más. Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señoría.
Turno de réplica, por cinco minutos, y cierre de esta comparecencia, la señora consejera.

La señora RUIZ DOMÍNGUEZ, CONSEJERA DE IGUALDAD, POLÍTICAS SOCIALES Y CONCILIACIÓN

—Muchas gracias.
No voy a ponerme de acuerdo con el señor Ramírez en el nivel de ejecución. Y no es por…, a mí me hu-

biera gustado encontrarme, por ejemplo, porque tenemos los datos. En las infraestructuras con el programa 
FEDER, que son 29,6 millones, hemos contratados ya el 52%, pero es que empezó en 2019. Otras que ya 
estaban realizadas en el 2016, estamos ejecutando el 88%. Yo quiero recordar la fecha del Marco 14/2020, 
eso es lo que quiero recordar fecha del Marco 14/2020. Y, también, quiero recordar que el programa ERACIS, 
que es un programa que a mí me parece fantástico, maravilloso —como ha dicho el señor Ramírez— se em-
pezó a realizar a finales de 2018. Eso es lo que yo quiero decir, que ojalá se hubiera hecho antes. Yo he sido 
la primera a la que le hubiera encantado, porque todo lo que hubiéramos adelantado en Andalucía con un 
programa ERACIS en esas 95 zonas —que, por cierto, hemos ampliado 55, esa ha sido unas de las amplia-
ciones que hemos hecho en reprogramaciones, 55 municipios más, porque no quiero olvidar que fueron mu-
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chísimas más de las 95 que estaban diagnosticadas—, y además nos encontramos con unas bases que no 
cumplían realmente con esos requisitos de simplificación y agilización. Han tenido muchísimos problemas, a 
la hora de las entidades presentadas para las subvenciones ERACIS para superarlas. Por eso hemos saca-
do unas nuevas bases reguladoras —que por eso se ha producido este retraso en este mes—, pero que ya 
están tramitándose y van a simplificar y agilizar, porque al final nuestro objetivo es no ponerle piedras al ca-
mino, evidentemente, para que estos programas se puedan desarrollar.

Y, también, debo recordarle al señor Ramírez que hubo tres meses de parón administrativo, porque he-
mos tenido una pandemia en 2020. No sé si lo recordará. En pleno confinamiento, donde muchísimos de esos 
programas ERACIS que eran presenciales, de intervención en los barrios más desfavorecidos no se pudie-
ron desarrollar, con lo cual tuvimos que hacer una ampliación en la ejecución de esos programas. Yo creo 
que todos recordarán que estuvimos en un confinamiento. Eso es lo que se ha producido, pero nosotros te-
nemos mucho interés.

Y solo recordar algo más, para finalizar. Tenemos ampliación, tenemos por supuesto ese —le puedo decir— 
el compromiso absoluto de la ejecución de estos programas con incorporación del nuevo personal. Vamos a 
seguir incorporando. Hemos realizado a través de órdenes, mesas de coordinación, de formación porque tie-
nen complicación su certificación, hemos reprogramada —como digo— en el programa ERACIS, 55 munici-
pios que se van a beneficiar más. Eso es lo que tenemos que buscar, ese enfoque.

Y recordar, ya para finalizar, que a cierre —a nivel de Junta de Andalucía, quiero recordar esta cifra—..., a 
nivel de cierre de 2018, se ejecutaron 2.000 millones de fondos europeos, que estaban ejecutados, y a cierre 
de 2020, con la pandemia y a pesar de la pandemia, 5.120 millones.

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señora consejera.
Con esto ha cumplido la primera de las comparecencias.
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11-21/APC-000968, 11-21/APC-001135, 11-21/APC-001218, 11-21/APC-001326, 11-21/APC-001642, 11-21/
APC-001760 y 11-21/APC-001813. Comparecencia de la consejera de Igualdad, Políticas Sociales y 
Conciliación, a fin de informar sobre la financiación y las actuaciones propuestas desde su conseje-
ría con cargo a los fondos europeos de Recuperación y Resiliencia

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Pasamos a la segunda comparecencia que, a título solamente enunciativo, les nombro el título de la 
comparecencia. Y ya saben sus señorías que hemos arrastrado todas aquellas que tienen que ver con la pro-
gramación de fondos europeos. Pero, en este caso, y para que conste en acta de la comisión, la solicitud de 
comparecencia de la señora consejera de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación ante esta comisión, a 
fin de informar sobre financiación y actuaciones propuestas desde la consejería que ella, en este caso, diri-
ge, con cargo a los fondos europeos de Recuperación, Transformación y Resiliencia, entiéndase, en líneas 
generales, de todos aquellos fondos que han de venir de cara al futuro.

Vamos a comenzar la primera intervención de la señora consejera, por un tiempo de 10 minutos.
Señora consejera, señora Ruiz, tiene la palabra.

La señora RUIZ DOMÍNGUEZ, CONSEJERA DE IGUALDAD, POLÍTICAS SOCIALES Y CONCILIACIÓN

—Gracias, presidente.
Pues comparezco ante esta nueva sesión de la Comisión de Asuntos Europeos, con el fin de informar de 

las actuaciones previstas por mi departamento y en la financiación a cargo de los fondos europeos de Recu-
peración, Transformación y Resiliencia.

Como recordarán, por acuerdo del Consejo de Ministros de 27 de abril de 2021, se aprobó el Plan de Re-
cuperación, Transformación y Resiliencia, que detalla inversiones y reformas para el periodo 2021-2023, con 
el fin de impulsar la recuperación y lograr el máximo impacto.

Para ello, el plan de recuperación articula una agenda de reformas estructurales, que responden al diag-
nóstico compartido por las instituciones europeas, el Gobierno español y los principales agentes económicos 
y sociales, en ámbitos clave para reforzar la estructura económica y social del país. Más concretamente en el 
ámbito de los servicios sociales para aquellas necesarias para la implementación de un estado del bienestar 
moderno, que proteja a la ciudadanía, garantice el cuidado de los mayores y dependientes, refuerce los ser-
vicios sociales y también proporcione oportunidades vitales a las nuevas generaciones.

Andalucía, de conformidad con nuestro Estatuto de Autonomía, es competente en materia de servicios so-
ciales, y en virtud de ello ha presentado una serie de proyectos que se ajustan a los requisitos exigidos para 
el eje de economía de los cuidados y refuerzo de las políticas de igualdad e inclusión, dentro de este plan de 
recuperación, con el fin de mejorar los equipamientos para cuidados de larga duración, modernizar sus ser-
vicios sociales, establecer proyectos pilotos de innovación en servicios sociales y a realización de actuacio-
nes enmarcadas en el Plan España más Accesible.
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Indicarles que, con cargo a los fondos europeos procedentes del mecanismo para recuperación, se ha 
dotado al presupuesto para el ejercicio 2021, del Ministerio de Asuntos Sociales, de Derechos Sociales y 
Agenda 2030, una cantidad de 910,3 millones, para el eje de economía de los cuidados —el eje anteriormen-
te mencionado—. 

De estos 910,3 millones para el ejercicio 2021, 730 millones serán para comunidades autónomas y entida-
des locales mediante proyectos que deberán corresponderse con determinados tipos de inversión.

En Andalucía, en virtud del acuerdo entre las comunidades y Ministerio de Derechos Sociales, le corres-
ponde el 17% de estos fondos. En total, 450 millones, a repartir hasta el año 2023.

Como bien saben, porque llevamos ya muchos meses trabajando, codo con codo, la crisis sanitaria y eco-
nómica, provocada por la COVID-19, ha llevado aparejada una profunda grieta social. Sin embargo, también 
nos ha servido para reflexionar sobre todas las deficiencias y carencias de nuestro sistema y lo que realmen-
te necesitamos para salir de esta crisis.

Así, en este escenario comprobamos, con satisfacción, que nuestra defensa de las políticas sociales y de 
una Andalucía más inclusiva, más social y más igualitaria no era solo una cuestión de compromiso, sino tam-
bién que resurge como una poderosa vía de crecimiento económico, responsable y solidaria. La necesidad, 
por tanto, de reformas estructurales en el ámbito de los servicios sociales es un diagnóstico absolutamente 
compartido por todas las instituciones europeas, regionales y estatales. Y no podemos perder de vista que, 
en Andalucía, solo la atención a la dependencia genera más de cincuenta y cinco mil empleos directos, mu-
chos de ellos con nombre de mujer. O que cada euro invertido en la Administración, en el sector de la depen-
dencia, se multiplica por tres en la economía regional, porque además tiene un retorno fiscal muy importante: 
un 78% de la misma por diferentes impuestos y tasas, por no hablar del empleo que se genera en el tercer 
sector o del talento que podemos recuperar para nuestra tierra si rompemos, de una vez por todas, esa ca-
dena de pobreza heredada y estructural.

Hablamos de reformas, por lo tanto, estructurales, pero es fundamental darles un nuevo enfoque si 
queremos contar con un estado del bienestar moderno y sostenible, que proteja a la ciudadanía. Es lo 
que pensamos hacer desde que llegamos al Gobierno de Andalucía en 2019, y que mi equipo tiene muy 
claro, queríamos cambiar las cosas y sentar las bases de una nueva Andalucía, una Andalucía con una 
Administración que no fuera un obstáculo para los andaluces, que no fuera un problema sino que aporta-
ra soluciones.

También en esta consejería trabajamos con las personas vulnerables, como saben. Y estas personas no 
pueden esperar más, estaban cansadas de esperar. Así que seguiremos impulsando esta senda de cambios 
con la oportunidad que tenemos ahora con estos fondos europeos: hacer realidad ese cambio.

Y permítanme destacar, además —y es una gran noticia; creo que es una muy buena noticia—, que esta 
consejería es la primera que ya tiene absolutamente definidos todos los proyectos, y que están todos aproba-
dos y que tenemos los fondos ya preparados, conveniados con el Ministerio. Es la primera, lo presenté ayer 
mismo, 450 millones, todos los proyectos absolutamente definidos, como digo, y aprobados, y que, además, 
bueno, pues la Consejería de Hacienda va a hacer un adelanto de estos fondos —de los tres años—, nos lo 
va a adelantar para que podamos comenzar estos proyectos ya, darle al botón de salida. Esperamos que, en 
pocos días, estamos ultimando los convenios con el Ministerio, la firmamos la semana pasada misma —es-
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tuvo aquí el secretario de Estado y la ministra–, y pudimos ultimar los detalles. Por lo tanto, les puedo anun-
ciar que esta consejería está ya preparada en la meta, en el punto de salida.

La Administración central, la autonómica y local, serán las encargadas de coordinar todos estos proce-
sos de identificación, selección y dotación de ayudas, y en la que hemos acordado los proyectos, los hitos y 
los objetivos de los mismos, en un trabajo de negociación y de diálogo. Los convenios se suscribirán, como 
digo, con el ministerio, y ellos son los que han incluido la concreción para cada comunidad autónoma, los hi-
tos y los objetivos. En este orden de cosas, el Ministerio de Derechos Sociales y Agenda 2030 ya incorporó 
cómo iba a ser la distribución territorial de estos fondos, las variables para la distribución, y acordamos, en 
un consejo territorial, su aprobación: en 2022 serán..., en 2021, como digo, serán prácticamente 125 millo-
nes; en 2022, 153,9, y, en 2023, 171 millones.

Indicarles que dichas aportaciones están condicionadas para los años 2022 y 2023, a contar previamen-
te con las pertinentes aprobaciones, también, del Consejo de Ministros. Asimismo, también informarles de 
que los acuerdos dispuestos en el Consejo Interterritorial, en su punto 2, distribución territorial, hay una par-
te destinada a la participación de las entidades locales de al menos un 15%. Y ya les puedo indicar que no-
sotros hemos incrementado esa aportación hasta el 20,25%. 

Nos parece fundamental trabajar de la mano de las entidades locales y de las diputaciones, porque conocen 
muy de mano los proyectos que necesitan cada uno de sus municipios, muchos de ellos proyectos innovadores, 
proyectos de inversiones y reformas, que, como digo, en centros y en recursos para las personas mayores y con 
discapacidad. Y además, aunque no lo tenía incorporado, nosotros sí hemos podido conveniar con el ministerio 
también dedicar una parte muy importante con el tercer sector, que además puede trabajar de forma mixta y con-
veniada con las entidades sociales de la mano, es decir, una forma participativa y de colaboración entre todos 
los agentes y todos los proyectos. Creemos que es la única forma, realmente, de poder ejecutar esos proyectos 
y que realmente llegue a las personas que lo necesitan. No lo podemos hacer solos, de la mano de entidades lo-
cales, diputaciones y ayuntamientos, y de la mano de todas las entidades del tercer sector.

Por lo tanto, estas actuaciones previstas se las puedo resumir muy brevemente. Son 39 proyectos aproba-
dos, pero los hemos planificado en cuatro grandes bloques, cuatro grandes líneas de actuación, que le hemos 
puesto nombre: Andalucía más Cercana, con 223 millones, se dedicará a todos esos proyectos de recursos 
de proximidad, de atención, de nuevos modelos de atención a personas dependientes, innovadores; proyectos 
de inversión —y estoy hablando de inversiones públicas de alto calado—, pero siempre con el concepto del 
modelo de atención centrado en la persona, diversificando muchísimo los recursos, como dije anteriormente.

Otro bloque, que sería la Andalucía más social, con 84 millones, que va a ser un bloque transversal, don-
de se va a realizar toda la transformación digital, el uso de las nuevas tecnologías, de big data, de la inteligen-
cia artificial, al servicio de los servicios sociales y de las personas.

Otro bloque sería la Andalucía más Infancia, con 21,7 millones; atención a modelos de atención a la infan-
cia, e impulso del acogimiento familiar y la lucha contra la pobreza infantil, básicamente.

Y por último, el último bloque de Andalucía más accesible, que son otros 17,5 millones, evidentemente, 
para conseguir esa accesibilidad universal, tanto en el ámbito arquitectónico físico como cognitivo, haciendo 
pueblos, ciudades y entornos y administraciones mucho más amables, más cercanas y más comprensibles 
para evitar desigualdades de las personas con discapacidad.
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Por lo tanto, ese era el reto de una Andalucía más inclusiva, más social, más igualitaria, con un compro-
miso social, con una transformación social que va a llevar de la mano, indiscutiblemente, el crecimiento eco-
nómico, pero siempre responsable y solidario. Esa es la Andalucía que todos queremos, la más cercana.

Por lo tanto, como no da tiempo de comentarle mucho más detalladamente en algunos de estos proyec-
tos, después, en la segunda parte de mi intervención, si tienen interés en que le comente alguna de las inno-
vaciones de los nuevos proyectos, lo puedo hacer con muchísimo agrado.

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN 

—Muchas gracias, señora consejera.
Ahora es el turno para los grupos parlamentarios. Comenzamos con el Grupo Vox.
La señora Piñero Rodríguez tiene la palabra.

La señora PIÑERO RODRÍGUEZ

—Gracias, señor presidente.
Señorías. 
Señora consejera, bueno, felicitarle por ser la primera consejería en poner en marcha todos estos pro-

yectos. Veíamos ayer en sus declaraciones los proyectos que ha presentado, bueno, los proyectos no, las lí-
neas de actuación de los proyectos que ha presentado y hablaba de esa Andalucía más cercana, que era la 
que más se llevaba de todas, 323 millones de euros, y en las que eran para los cuidados de larga duración, 
fundamentalmente. 

Este tema, le vuelvo a sacar un poco lo que le he comentado antes, evidentemente, el dependiente, cuan-
do ustedes llegaron a esta consejería, pues se encontraron con las listas de espera altísimas para regulación, 
designación de las resoluciones de la atención a la dependencia, y era necesario meterle mano. Además, us-
tedes le hicieron un plan de choque, también metiéndole 123 millones —en marzo lo comentaba esto—, o 
sea, que quería solucionarlo de las dos maneras. Pero entre las líneas de actuación que entonces usted co-
mentaba estaba la dotación de nuevos equipamientos públicos, incorporación a las tecnologías del sector a 
los cuidados, transformación tecnológica, pero estaba también la estrategia nacional para el impulso de la 
desinstitucionalización y el cambio del modelo en cuidados de larga duración. Mire, este tema, como no lo 
aclare, confunde porque, ¿qué es lo que quiere cambiar del modelo para que no haya nadie que esté en una 
institución o en una residencia? Se lo digo porque las políticas están yendo a no cubrir las plazas vacantes 
en un año, dos años incluso; a que no se dé el precio-plaza suficiente para poder cubrirles los gastos. […], 
da la sensación de que es que queremos cambiar un modelo cuando tienen que ser paralelos, tiene que su-
plementarse también a estas instituciones, pero al mismo tiempo tenemos que apostar para que el individuo, 
para que el dependiente viva en casa, muera en casa, y el mayor también, por acogimiento.

Pero también nos preocupa que todo el aspecto social, en la cuestión de Andalucía social, que ya en si 
lleva todo lo que es digitalización, big data y que es un aporte necesario y básico para una agilización de las 
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listas de espera, agilización de toda la burocracia, se convierta —como le he explicado antes— en una susti-
tución de lo que es la asistencia presencial porque esa telemedicina, esa teleasistencia llevando ya su extre-
mo va a ser muy perjudicial para el propio paciente en cuanto a que se puede encontrar aislado y solo y ni va 
a tener el servicio de asistencia que necesita, ni va a poder vivir como su autonomía le permita. 

Por ello, quisiéramos saber qué tipo de proyectos van..., en qué línea y qué es lo que se está potenciando 
más. A ver si vamos a modificar el sistema y, en vez de mejorarlo, al final vamos a tener más carencias. Por 
eso, ahí sí que quisiera conocer esos proyectos.

Por otro lado, que cuando habla de Andalucía social distingue aquí la aportación que se da a la infan-
cia y no es mucha. La aportación que se le da a la infancia es bastante menor de los 84 millones que se 
le da a todo el Plan de Andalucía Social. Entonces, incluso dentro de lo que se le da a la infancia también 
está el tema de la digitalización. Cuántos son realmente los proyectos que van encaminados a proyectos 
vitales sobre la infancia, a proyectos que vayan directamente a gestionarse para quitar esta vulnerabilidad 
en los niños, en los adolescentes. Yo ya no hablo de ayudas directas, hablo de aportaciones directas para 
la infancia.

Y bueno, quería aprovechar un momento para comentar —como no tuve turno de réplica anteriormen-
te— y decirle que las medidas que se tienen que dar de ayudas tienen que ser siempre coyunturales, nun-
ca pueden formar, al final, un componente estructural, porque haríamos un grave perjuicio a todo lo que es el 
empleo. Y que la política de igualdad no es una política de violencia de género, y se debe de tratar con igual-
dad tanto al hombre como a la mujer. Que la violencia es para todas las personas y no puede haber una dis-
criminación positiva previa. 

Y para terminar, decirle, señora consejera, ahora el Partido Socialista viene aquí tendiendo la mano, di-
ciendo que quieren renovar Andalucía, pero ya es que tiene una trayectoria de 40 años, ¿ahora van a gestio-
nar cuando no lo han hecho en 40 años? Esa creación del comité bilateral..., pues no..., no se lo aconsejo, qué 
quiere que le diga, porque en cuestión de fondos, hasta ahora, han demostrado todo lo contrario.

Bueno, lo dejo aquí, y ya luego seguimos en la segunda intervención.
Gracias, señorías.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN 

—Gracias, señoría.
Tiene usted que anotarse un minuto menos para la siguiente intervención, señora Rodríguez Piñero.
[Intervención no registrada.] 
Piñero Rodríguez, tiene usted toda la razón.
Turno ahora para el Grupo de Unidas Podemos. 
Señor Ahumada Gavira, tiene la palabra.

El señor AHUMADA GAVIRA

—Gracias, presidente.
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Y, en primer lugar, me van a justificar, pero a las siete y cuarto tengo que salir, con lo cual lo voy a agrupar 
en una intervención. Y termine o no termine, estaré hasta que me avisen. 

Señora consejera, muchas gracias, y yo creo que es de recibo felicitar a su consejería, felicitar al conjunto 
de consejerías de las 17 comunidades autónomas, de Ceuta y de Melilla. Veo ahí que también forman parte 
del reparto, y felicitar también al ministerio. Y lo tengo que hacer, lo tengo que hacer porque son compañeros, 
a Ione, al compañero Enrique, a la ministra, al secretario de Estado. Y además, rompiendo un mito, los co-
munistas sabemos gestionar, lo hacemos en nuestros ayuntamientos con total normalidad, pero cuando tam-
bién se abren las posibilidades de hacerlo en el Gobierno central, pues, somos el primer ministerio que, ante 
esta situación, se pone las pilas. Y somos el primero agradeciendo a las comunidades autónomas, así me 
lo han hecho trasladar a nuestros compañeros que lo agradezcamos. Porque es que además desde enero, 
cuando todo era confusión, en lugar de centrarnos en la confusión, pues empezamos a ver lo que podíamos 
empezar a hacer, y se ha hecho. Digo esto porque esto viene muy al hilo de la misma comparecencia esta 
que hemos tenido anteriormente en la cual nos ha parecido cuanto menos gracioso —por decir gracioso—, 
como para seguir con la política de la confrontación. Se dice que, efectivamente, todavía no se sabe en ma-
teria de turismo cuánto va a recibir Andalucía, pero parece ser que van a ser 200 millones, y el problema se 
pone en cómo gestionarlo. O sea, cuando es poco porque es poco, y cuando es mucho pues cómo gestionar-
lo. Sin embargo, esta consejería —tengo que decirlo—, vuelvo a agradecer porque nos ha planteado el que 
ya se tiene acordado, el que ya están los proyectos definidos y en..., hablar de la cantidad. Y, en lugar de es-
conderse en las pegas, pues ahora lo que habrá es que ponerse a arremangarse y a empezar a gestionarlo. 

Para este año, 125 millones de euros más en la política de cogobernanza de los Next Generation entre 
Estado y comunidad autónoma. Además de eso, nos gustaría también que nos diera alguna explicación de la 
incorporación que se ha hecho ya de unos 102 millones de euros, que me imagino que serán a través de los 
fondos REACT, que vienen a incorporarse al presupuesto, desde mayo están incorporados, pues nos gus-
taría saber su destino. Remarco varias cuestiones que he podido ver o escuchar, mejor dicho, en su com-
parecencia. Estos fondos extraordinarios tienen que servir para cambiar estructuralmente a Andalucía. Por 
supuesto que no pueden ser fondos que se conviertan en estructurales, en gastos estructurales, porque son 
extraordinarios, pero sí estructuralmente debe cambiar a Andalucía. Ahí es donde tiene que ir la radicalidad 
de estos fondos, radical no es más que eso, ir a la raíz de los problemas. Y al menos la música nos puede 
gustar. Vuelvo a reiterar que está nuestro grupo a disposición de lo que es la concreción y el desarrollo.

Nos parece también muy importante el segundo punto, el asunto de la intercomunicación con los ayunta-
mientos. Esto funcionará si hacemos mover a las más de 750 administraciones locales, que son las que reci-
ben directamente los problemas de los vecinos y los que han vuelto a demostrar, y ahí usted debe tener unos 
aliados para la ejecución, para la concreción y para la ejecución de estos programas, igual que el tejido aso-
ciativo, igual que el tercer sector, la economía social, creo que son agentes indispensables.

Y, en tercer lugar —por ponerle una mala nota al final, aunque no quiero que se quede con esa mala 
nota—, no utilice usted, no tergiverse los números. Es verdad que no coincidimos en muchas ocasiones, 
me voy yo más a los números, déjenos que seamos nosotros los que tergiversemos los números desde la 
oposición. Y deje a Bendodo y a Marín que sean los que los tergiversen. Desde el Gobierno de Andalucía 
recibe un 17% del total. Andalucía recibe más de un 18% de lo que se reparten entre las comunidades 
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autónomas. Digo esto porque en muchas ocasiones parece ser que se quiere dar una sensación de que 
Andalucía recibe menos, y Andalucía, en este caso, recibe según su peso poblacional. Y creo que es bue-
no decir que Andalucía es la que más recibe, y esperemos que sea la que antes ejecutemos y sobre todo 
la que mejor ejecutemos, porque en esto nos va la vida del futuro. Sin derechos sociales no hay vida, sin 
calidad de vida. Sin protección hemos visto, y la pandemia nos ha demostrado que no hay nada, que no 
hay prácticamente nada.

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señoría.
Le he entendido bien, abandona a las siete y cuarto por problema de agenda, ¿correcto? Muy bien. Pues 

disculpado tiene ya su señoría a partir de ese momento.
Turno ahora para el turno de Ciudadanos. La señora González Insúa tiene la palabra.

La señora GONZÁLEZ INSÚA

—Gracias, señor presidente.
Buenas tardes, señorías.
Buenas tardes, consejera, bienvenida a esta Comisión de Asuntos Europeos.
Me va a permitir el señor presidente decirle al señor Ahumada, al portavoz de… Iba a decir Adelante 

Andalucía, pero es Unidas Podemos. Mire que iba usted bien, y al final habla usted de que Andalucía es la 
que más recibe. Y eso no es cierto, pero bueno, yo lo digo luego después por sus tablillas, que seguramen-
te al final termina cuadrándola.

Mire, y ya entrando en el fondo del debate.
Gracias, señor presidente.
Hemos podido saber, señora consejera, que su consejería va a gestionar 450 millones de euros en-

tre 2021 y 2023, teniendo en cuenta —como usted ha dicho— a las entidades locales, que son también 
las más próximas a los ciudadanos y son las que recogen todas las necesidades. Que su consejería ya 
tenía definida esos 39 proyectos que iban a ir dirigidos en cuatro grandes ejes —que usted lo ha expli-
cado aquí—, ejes fundamentales que también, como ha explicado a lo largo de su intervención, están 
consensuados y que además lo ha hablado y lo han desarrollado ampliamente. Usted decía que en esos 
cuatros ejes a la atención a la dependencia, 323 millones de euros, la atención a la dependencia tan im-
portante hemos puesto y hemos visto, efectivamente, durante esta pandemia cuán necesario es aten-
der a nuestros dependientes y atenderlos de una manera, de verdad, digna, y que se sientan protegidos 
y que se sientan parte de nuestra sociedad. También —en esos ejes que usted ha desarrollado— una 
parte a la infancia, con 21,7 millones de euros. Eso es intentar también llegar al núcleo y acabar de una 
vez por todas, por lo menos intentar que las desigualdades también vayamos acabando con ellas y con 
esa pobreza infantil. Decía la portavoz de Vox que es poco dinero. Siempre decimos que para su conse-
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jería, para la Consejería de Igualdad y Políticas Sociales, todo el dinero es poco, porque las necesida-
des en Andalucía son muchas, 21,7 millones de euros es poco, bueno, por algún sitio hay que empezar.

También se hablaba de la transformación digital. Y también decía la portavoz de Vox que 84 millones de 
euros era mucho dinero. Pero claro, tenemos también que tener en cuenta que cuando hablamos de transfor-
mación digital —yo lo decía en la anterior comparecencia— estamos hablando de un cambio estructural de 
Andalucía —y usted también lo estaba diciendo— que lo que hay es que tener una interoperabilidad y que so-
lamente se consigue cuando todo está conectado y tenemos una información veraz, o sea, que se le dé a un 
botón y sepamos la ficha médica de una persona y qué recurso es el que necesita. Si no entramos en esa era 
moderna, si no entramos en modernizar a Andalucía difícilmente podemos hacer esa transformación que to-
dos queremos. Por tanto, yo creo que bueno que es una partida económica que es absolutamente necesaria 
y que probablemente no estamos hablando solamente de eso, estamos hablando de un espectro muy amplio.

Y usted también hablaba y ponía el acento en la accesibilidad universal, esos 17,5 millones de euros. 
Claro, tenemos que decir que tenemos que hacer ciudades mucho más amables para personas con discapa-
cidad, porque al final, y a fin de cuentas, todos seremos discapacitados en algún momento de nuestra vida y 
necesitamos que nuestras ciudades se adapten a las necesidades que todos tenemos. Pero claro, esto no se 
hace —como le decía al comienzo de la intervención— con posturas autocráticas se hace desde el diálogo 
y desde la escucha activa, ese diálogo y esa escucha activa y esa mano tendida que usted también ha dicho 
hace un momento con todos los que saben, con las entidades locales, con las organizaciones de personas 
con discapacidad, con los agentes sociales, con todos ellos, son con los que hay que hablar para llevar una 
agenda que nos lleve a acabar con esas desigualdades con los que estábamos hablando.

Y hablábamos también de la igualdad y hablábamos también de mujeres en esta comisión, aunque no fue-
ra el objeto del debate. Pero claro, también, hay que poner el acento y creo que hay que poner el foco en que 
son las mujeres las que más desigualdades sufren, y a lo largo de esta pandemia se han convertido en muje-
res orquesta, intentando suplir muchas carencias y estando —como le digo— como mujeres orquesta tapan-
do agujeros por todos sitios. 

Y lo que sí nos ha enseñado esta pandemia también es que las mujeres lo han sufrido de forma mucho más 
atroz, y usted lo sabe por los datos en violencia de género. Por tanto, no podemos hacer un análisis ni podemos 
entrar en hacer valoraciones que solamente se quedan en el papel. Cuando hablamos de igualdad estamos ha-
blando de que las mujeres necesitamos empoderarnos, que las mujeres necesitamos ser reconocidas. Yo no 
voy a decir que no partamos en una igualdad de condiciones, a lo mejor sí en este momento, pero fueron muy 
necesarias las políticas de igualdad para que mujeres como yo, usted, como la portavoz de Vox, hoy estemos 
aquí debatiendo. Porque hasta incluso en esas políticas de discriminación positivas se obligó a los partidos po-
líticos a que hubiera listas cremallera en donde pudieran las mujeres participar. Por tanto, yo creo que las políti-
cas de igualdad, las políticas feministas no están de más, bien entendidas. Yo puedo estar en las antípodas de 
muchos postulados de izquierdas, pero lo que sí tengo claro es que sin esas políticas de igualdad hoy probable-
mente no estaríamos aquí, y si lo hacíamos lo hacíamos en diferencias de condiciones.

Por lo tanto, consejera, yo no voy a entrar en cifras, porque usted lo ha dicho alto y claro. Y que quiere esa 
transformación y que quiere converger, y que quiere que esta comunidad autónoma coja velocidad de cruce-
ro desde una consejería tan importante como es la de Igualdad y Políticas Sociales. Que todos los andaluces 
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y andaluzas partan del mismo sitio y que desde luego estos fondos de recuperación sirvan para eso, para re-
cuperar y para que todos tengamos las mismas oportunidades.

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señoría. Sabe que su réplica solamente podrá constar de 65 segundos. Lo digo para que se 
anote el tiempo que le va quedando a cada uno de ustedes en ello. Bueno, esto forma parte también de la 
igualdad, si no, no sería un debate justo. 

Turno ahora del Grupo Parlamentario Popular, tiene la palabra la señora Espinosa López.
Señora Espinosa, tiene la palabra.

La señora ESPINOSA LÓPEZ

—Sí. Muchas gracias, señor presidente.
Señora consejera, lo primero, agradecerle su exposición, y lo segundo, hacerle algunas reflexiones que 

he estado haciendo esta tarde mientras he escuchado al señor Marín, que le ha antecedido, ya ve usted.
Yo creo que comienza la carrera más fascinante posible para un gobernante responsable. La tengo también 

que felicitar por la presentación y la aprobación de los proyectos. Yo creo que a partir de ahora y hasta 2026 se 
verán los políticos y los gobiernos responsables y los que no lo son. El que no trabaje y no disponga lo necesa-
rio en su ámbito de responsabilidad para poder acceder a esos fondos europeos y, lo más importante, ejecu-
tarlos en una comunidad autónoma como la nuestra, tendrá sobre su conciencia no haber ayudado a más de 
la mitad de la población, que somos mujeres y estamos en paro, o no haber ayudado a una población, la más 
grande de España, a niveles de pobreza, o a tantas víctimas de violencia de género o a tantos niños y niñas 
que viven por debajo del umbral de la pobreza. De eso es de lo que estamos hablando, desde este año, des-
de ahora, hasta el año 2026. Sinceramente da vértigo. Le deseo lo mejor, muchísimos aciertos y también mu-
cha fuerza y mucha energía para llevar adelante lo que yo creo que es un proyecto fascinante en un Gobierno 
que veo bien asentado como es el del Partido Popular y Ciudadanos.

A mí me preocupa el Gobierno de España porque está en crisis, me preocupa también que el Gobierno 
de España no se ponga ni siquiera de acuerdo para grandes reformas que tiene que acometer y que dentro 
de seis meses le va a pedir Europa que presente proyectos y acuerdos importantes y no lo veo yo que sean 
capaces de ponerse de acuerdo en reformas que pide la Unión Europea como la reforma laborar o el respe-
to a la independencia judicial, o la integridad de los territorios, tan necesaria para poder acceder a esos fon-
dos que necesitamos tan..., de forma tan urgente en España y, sobre todo, en Andalucía.

Creo que es el momento de acabar con la violencia de género, de acabarla, de erradicarla prácticamen-
te. Vamos a tener unos fondos que nunca tuvimos, y los vamos a tener en todas las instituciones del Estado. 
Quiero recordar, por eso, a las 24 mujeres asesinadas en 2021, a los siete niños huérfanos y a los 4 asesina-
dos, y a las 1.102 víctimas desde el año 2003. Yo creo que es el momento.
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La Administración local va a disponer de fondos y de programas, lo va a disponer la Administración general del 
Estado y la va a disponer la Junta de Andalucía. Estos fondos que vienen a España, esta liberación de fondos, este 
proyecto, este instrumento de 800.000 millones de euros, un instrumento importantísimo, no nos va a salir gratis, 
y eso hay que recordarlo. España ha tenido que presentar un documento en el que se suben muchos impuestos 
que vamos a tener que pagar todos. Por eso, la responsabilidad del Gobierno tiene que ser, si cabe, mayor porque 
no se pude desperdiciar ni un euro, porque cada euro es una oportunidad. A mí me parece que el plan de los fon-
dos europeos, el plan de liberación de los fondos europeos 9.000 millones, ahora 10.000, no, 19.000 en 2021 y los 
Presupuestos Generales del Estado contaban con una liberación de 27.0000, pero bueno, me parece mucho di-
nero para gastarlo, justificar los fondos europeos en muy difícil y esto hay que trabajar mucho. Doce mil millones, 
en la primavera de 2022, 6.000 en el segundo semestre de 2022, 1.700 en 2023, prácticamente no habrá tiempo 
de levantarse de la silla del trabajo que viene encima, porque esto hay que justificarlo muy bien. Pero todo..., yo 
creo que todo se podrá hacer, y que en Andalucía..., tendremos una Andalucía..., la Andalucía del julio de 2021 y la 
Andalucía de la ilusión, los proyectos, la renovación, el trabajo y los derechos a partir de julio de 2021. Yo lo quiero 
ver así y estoy convencida de que puede ser así. Es verdad que yo todavía voy leyendo en prensa y creo que la in-
formación todavía es un poco confusa. Es necesaria, urgente esa reunión del Gobierno de España con los conse-
jeros o con los presidentes autonómicos para que se pueda organizar mejor la información, para que la sepamos 
todos, para que los parlamentarios dentro de nuestro ámbito de responsabilidad también podamos apoyar, porque 
queremos participar de esta ilusión. 

De lo que usted ha contado aquí, pues bueno, nosotros, en el Grupo Parlamentario Popular no podemos 
estar más de acuerdo. Una Andalucía más cercana, más dependencia. Sabemos que las personas mayo-
res quieren vivir en su entorno, no quieren estar institucionalizadas. Nosotros ahí nos va a tener al Grupo 
Parlamentario Popular.

Una Andalucía más social, una modernización de la Administración. Que sepamos que los recursos se es-
tán usando bien. Es tarjeta social, muy importante, nosotros ahí estamos al cien por cien con usted.

Y accesibilidad para todas esas personas mayores que tienen algún tipo de discapacidad. Que todos te-
nemos algún amigo, algún familiar... Que nos alegramos muchísimo de estos proyectos presentados por la 
consejería en ese sentido; 450 millones, 39 proyectos.

Señora consejera, es que no le puedo decir nada más, nada más que felicitarla y que cuente con el apo-
yo del Grupo Parlamentario Popular y pedirle, por favor, que trabaje todo lo que haya que trabajar para que 
no se pierda ni un euro de aquí al año 2026.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN 

—Gracias, señoría.
Lo mismo le digo, apúntese para la réplica si acaso quiere usted hacer uso de ella, de la mitad de su tiem-

po y de esa forma se pueden organizar bien.
Bueno, cierra el turno de los grupos parlamentarios el Grupo Socialista, y lo hace su portavoz, la señora 

Ruiz Castro.
Señora Ruiz, tiene la palabra.
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La señora RUIZ CASTRO

—Sí. Muchas gracias, presidente. 
Buenas tardes, señora consejera.
Hoy todos los grupos parlamentarios habíamos solicitado esta comparecencia para que usted nos detallara 

los fondos europeos enmarcados en el Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia que va a recibir su 
consejería. Ayer, usted presentó estos fondos europeos, va a recibir 450 millones para el periodo 2021-2023, 
centrado sobre todo en dependencia, infancia, servicios sociales y accesibilidad. Hay un documento publicado 
que usted mismo ha usado para esta presentación, en el día de ayer, y que estaba disponible en su conseje-
ría desde hace tiempo. Y bueno, haciendo buena lectura, pues, podemos tener una idea de los fondos que va 
usted a recibir en este periodo. Pero yo creo que, señora consejera, hay un aspecto fundamental cuando ha-
blamos de fondos europeos, y es que indican que hay otra forma de superar la crisis, y eso es lo que estamos 
evidenciando, y yo, por sus propias palabras o las propias palabras de algún miembro de su Gobierno allí en 
la presentación, creo que también entendí esa misma afirmación.

Otra cuestión importante, señora Ruiz, pues, que es la necesidad de cooperación y de lealtad institucional entre 
todas las administraciones, y hoy también estamos hablando desde la Administración del Gobierno de España, de 
la propia Junta de Andalucía y desde las entidades locales. Yo no entiendo cómo ha sido la propia derecha la que, 
o bien ha ido ante la Unión Europea a torpedear la llegada de fondos europeos a este país, o bien se abstiene en 
el Congreso de los Diputados en cuestiones tan importantes para la recuperación de nuestro país.

Usted dice que su consejería es la primera en contar con la aprobación de los proyectos de fondos eu-
ropeos. Usted menciona 39 proyectos, y a mí sí me gustaría, señora consejera, pues que en su segundo tur-
no nos pudiera detallar esos 39 proyectos, porque hablamos de líneas estratégicas, pero claro, usted entende-
rá también que todos tenemos un poco en el aire el contenido específico de los 39 proyectos y de las actuacio-
nes específicas y del contenido presupuestario y los plazos de ejecución. Si no, pues, evidentemente, mi gru-
po lo solicitará, como no puede ser de otra forma, de manera escrita a través de Relaciones con el Parlamento.

También presumía usted ayer diciendo que su consejería era la primera en usar la robotización para agi-
lizar la tramitación y la resolución de expedientes. Yo no sé si usted es la primera, porque también cuando 
acudimos a la Comisión de Empleo, pues, la propia Consejería de Empleo se atribuye ser la primera en usar 
esa robotización en la tramitación de expedientes, pero la verdad es que sea una consejería o sea otra, pues 
miles de expedientes atascados tanto en Empleo como en Igualdad, y miles de resoluciones que, desgracia-
damente, se resuelven por silencio negativo, perjudicando a miles de personas vulnerables. Usted va a ser 
la responsable —yo y el resto de los portavoces luego la estamos felicitando—, usted tiene una responsa-
bilidad por delante. Y yo, pues, nosotros desde el Grupo Socialista le vamos a exigir que la atienda y que la 
ejecute con esa responsabilidad que deba hacerlo. Va a ejecutar 450 millones procedentes de la Unión Eu-
ropea, de aquí a 2023, y usted también precisamente se tiene que hacer cargo de todo ese desarrollo nor-
mativo y de ese desarrollo de convocatorias para publicar esas subvenciones, algunas serán, como dice su 
propio documento, a través de convenios, otros serán a través de subvenciones, y yo creo que usted tiene 
un gran trabajo por delante. Por tanto, no creo que sea todo acertado, de momento felicitarla. Hay que dar-
le pues tenderle la mano como oposición responsable y constructiva, pero cierto es que usted tiene un gran 
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trabajo por delante. Usted va a recibir, para 2021, 125 millones de euros. Es la comunidad que más reci-
be, los grupos que sustentan al Gobierno dicen que no, pero Andalucía va a ser la comunidad que más fon-
dos recibe para 2021, un reparto con criterios objetivos que hacen referencia a la población, al territorio o a 
la dispersión. Yo creo que en esto no tenemos que entrar en debate de confrontación, como sí que hemos 
entrado también en cuestiones de criterios de reparto en otros temas, pero yo creo que hay que ser cons-
ciente de que Andalucía va a ser la comunidad que más recibe y que lo tiene que ejecutar antes de final de 
año. También va a ser el Gobierno de España el que adelante esos fondos y que le va a permitir esa liqui-
dez para que usted se dedique a ejecutar esos proyectos que nosotros, como ya le he dicho, queremos ver-
lo de forma detallada.

Una cosa muy importante, señora consejera, es la tasa de ejecución. De usted depende la ejecución de 
esos 125 millones, depende, porque son condición para que le hagan entrega de los fondos de 2022-2023. Yo 
creo que eso pone sobre sus espaldas esa responsabilidad que usted tiene a partir de ahora, porque esos 450 
millones de euros se pueden quedar en 125, si usted no hace su trabajo. Por tanto, yo creo que es importante 
recibir los fondos, señora consejera, pero también es importante ejecutarlos y ejecutarlos bien para asegurar-
se de que Andalucía sea comunidad receptora de los fondos a partir de 2023.

Aquí se ha hablado de los ejes fundamentales, suponemos que se pretende una modificación estructural 
de los servicios sociales en Andalucía con plan de apoyo y cuidado de larga duración principalmente a me-
joras de infraestructuras residenciales, modernización de servicios sociales, la accesibilidad. Yo no voy a po-
ner en tela de juicio los proyectos, porque no los conocemos. La señora portavoz, de Vox, pues ha hablado de 
medicalización en los domicilios; yo pretendo ser más cauta, y una vez que conozcamos los proyectos pues 
entonces podremos hacer una valoración más certera.

También, desde su consejería, pues me ha definido algunos proyectos dentro de Andalucía, más infancia, 
más accesible, Andalucía más cerca dentro de todo un proyecto trasversal que se llama Andalucía Social. 
Aquí, con el tema de infancia, señora consejera, usted pues lo que prevé es una remodelación de las estruc-
turas de atención, huyendo de macrocentros de atención a unos microcentros de atención, buscando sobre 
todo una atención mucho más especializada. Apoyo también a las familias acogedoras. Todo eso viene en-
marcado en los criterios que el propio ministerio del Gobierno de España define. Pero yo creo que también 
tenemos que ser conscientes que actualmente se está tramitando en el Parlamento de Andalucía la ley de in-
fancia que, previsiblemente, pues saldrá aprobada definitivamente en el Pleno próximamente, y destacar, evi-
dentemente, el trabajo encomiable que se ha hecho, desde el Grupo Parlamentario Socialista, aportando de 
forma constructiva sus enmiendas sobre todo a las dos personas, a las dos diputadas que se han encarga-
do de ese trabajo, como son las diputadas Soledad Pérez y Noemí Cruz, que a partir de ahora también re-
cae sobre sus espaldas el desarrollo de esa ley que usted tiene que enmarcar perfectamente con los fondos 
que va a recibir para la infancia.

Dentro del otro eje, señora consejera, de Andalucía más accesible, inclusión de personas con discapaci-
dad. Yo creo que más allá de la dotación de fondos europeos, que también tenemos que ser conscientes de 
la gestión que se hace desde la propia Junta de Andalucía, de las subvenciones para personas con disca-
pacidad, y que hay un gran margen de mejora. Hemos visto, y nosotros en el Grupo Socialista hemos plan-
teado diversas iniciativas para mejorar la gestión en los centros especiales de empleo para el mantenimiento 
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del empleo en personas con discapacidad. Como hemos visto, pues que ni se convocaban las subvenciones, 
que no se pagaban los gastos a los centros especiales de empleo desde 2019. Por tanto, creo que ese mar-
gen de mejora en su gestión tiene que ir también alineado pues evidentemente, señora consejera, con esos 
fondos que usted va a recibir de forma extraordinaria.

Y también me quiere centrar ya por último en el municipalismo.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Tiene que concluir, señoría.

La señora RUIZ CASTRO

—Voy terminando, señor presidente.
Usted ha hablado del municipalismo —voy terminando, señor presidente—, pues que se ha aumentado 

esa participación de las entidades locales del 15 al 20%. Usted se atribuye el mérito, yo quiero salir en de-
fensa también de las…

[Intervención no registrada.]
Usted ha incrementado la participación de los ayuntamientos, porque ha sido la propia FAMP la que se lo 

ha pedido.
Usted, por ejemplo, pues, desde que usted gobierna ya los ayuntamientos no son puertas de entrada para 

las solicitudes de la ley de la dependencia. Hay miles de expedientes de renta mínima que se han recibido 
a través de los ayuntamientos, siendo otras comunidades por ejemplo las que está gestionando de manera 
acompasada la renta mínima con el ingreso mínimo vital. Y creo, evidentemente, señora consejera, que us-
ted tiene que hacer una apuesta más firme por la defensa de las entidades locales.

En definitiva, yo creo que es una oportunidad para el desarrollo de Andalucía, señora consejera, pero so-
bre todo si se hace bien.

Muchas gracias.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señoría.
No tengo que decirle que ha agotado usted todo su tiempo en esta intervención. Bien.
Señora consejera, tiene usted la oportunidad de su primera réplica. Tiene cinco minutos para ello.

La señora RUIZ DOMÍNGUEZ, CONSEJERA DE IGUALDAD, POLÍTICAS SOCIALES Y CONCILIACIÓN

—Muchas gracias, presidente.
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Me gustaría comentarle los 39 proyectos, pero realmente no…, es imposible en el tiempo. Les puedo comen-
tar alguno. Sí están a su disposición una extensión, por supuesto siempre que lo solicite podemos comentar.

Pero sí es importante aclarar algunos términos, sobre todo a la señoría de Vox, que creo que no se ha 
entendido bien. Por supuesto que lo que pretendemos es retrasar la institucionalización el máximo tiem-
po posible, y evidentemente comprendemos que la institucionalización en muchísimos casos, desgraciada-
mente, es absolutamente necesaria. Pero sí estamos del envejecimiento activo, de promocionar recursos 
de proximidad en centros de día, ayudas a domicilio, y también transformar esos cuidados de larga du-
ración, esas residencias en nuevos modelos, más unidades de convivencias más humanizados, no ma-
crocentros, igual que para personas mayores como para infancia. Ese es el concepto. Evidentemente, 
sabemos de hecho que uno de los proyectos pioneros —y aprovecho para describir algunos— son muy 
interesantes, es a trabajar esa especie de adaptación a las necesidades de cada persona, apartamentos 
para las personas que sean más autónomas que puedan convivir con sus parejas, para padres que puedan 
convivir con sus hijos con discapacidad, con recursos y apoyos evidentemente de todo tipo compartidos, 
o también es una red pionera que va a ser absolutamente pionera de cuidados intermedios, que es para 
centros específicos para las personas con algún daño cerebral, con un ictus, o con enfermedades cronifi-
cables directamente al sistema hospitalario a estos centros específicos donde pueden realmente recuperar 
y no avanzar en unos grados de dependencia después muy insoldables. Esos son centros fundamentales. 
O crear también esa red de centros específicos de alzhéimer, muy necesitada, muy demandada, de eso 
estamos hablando. Y proyectos innovadores que nos van a presentar y ya nos han presentado muchas de 
las entidades que van a ser a través, efectivamente, de un desarrollo normativo que ya tenemos prepara-
dos las subvenciones y convenios. Esa es la realidad. El desarrollo normativo es de nuestra… Y ahí tengo 
que discriminar un poco…, bueno.

Aclarar también a la señora Ruiz con la FAMP. Mire, nosotros con la FAMP tenemos muy buena relación y 
realmente no tiene nada que ver que la FAMP nos haya solicitado igual que todos los ayuntamientos porque 
tenemos ese criterio clarísimo de trabajar conforme a ello. Y tengo que aclararle una cuestión, por ejemplo, 
tenemos tan buena relación que, bueno, la semana pasada sin ir más lejos, firmamos un acuerdo con unos 
invitados en ese acuerdo bastante curiosos, por no decir otro adjetivo. Estaba, efectivamente, el presidente 
de la FAMP en representación de todos los municipios de Andalucía; estaba el representante de la UGT, de 
los trabajadores de Colegios de Trabajadores Sociales, de la CEA, y de la mesa del tercer sector. Pues, to-
dos firmamos un convenio para dirigirlo al ministerio de Inclusión, lo que no estaban de acuerdo con gestionar 
el ingreso mínimo si no existía un convenio bilateral de apoyo de recursos humanos suficientes a los servi-
cios sociales comunitarios, que habían encargado esa gestión sin ningún tipo de acuerdo ni de financiación 
para el recurso de personal, y también una herramienta informática que fuera interoperable. Y todo fue firma-
do a través, y el liderazgo, digamos, y el impulso de esta consejería. Para que se vea qué grado de relación 
tenemos en el momento de lo que estamos pensando es en los andaluces y en esa gestión eficaz, no pode-
mos realizar ese ingreso mínimo vital que ustedes hablaban que no es así, a través de servicios sociales co-
munitarios en la situación de colapso que tenemos. Y ahí es donde quería ir un poco, enclavar el tema de la 
digitalización e interoperabilidad. Tenemos que ir a la par, el Gobierno central y los gobiernos autonómicos; 
el ingreso mínimo vital no existe interoperabilidad con las comunidades autónomas, con el ingreso nuestro 
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ni con ningún sistema. En ese proceso de digitalización y transformación digital es donde realmente vamos 
a incorporar gran parte de ese presupuesto. Sí es cierto que hemos incluido robotización, por supuesto, a la 
par con la Consejería de Empleo. Por cierto, corresponde a la Consejería de Empleo los centros especiales 
de empleo, no es mi competencia, pero se lo trasladaré, por supuesto. 

Y sí quiero resaltar algo muy importante. Nosotros trabajamos con lealtad institucional, lo tengo clarísimo 
y, sobre todo, cuando estamos en un tema tan delicado y sensible como es gestionar unos fondos que pue-
den cambiar, transformar absolutamente la vida de millones de personas. Y en ese sentido hemos superado, 
hemos superado lagunas y hándicaps muy importantes que se han planteado con el ministerio. Pero fíjese 
lo que le digo, y fíjense lo que les digo, señorías, con el ministerio es que tendríamos que ir todas las comu-
nidades autónomas y todos los ministerios a la par, y curiosamente solamente se ha llegado a este acuerdo 
con un ministerio; cuando además, el Ministerio de Hacienda tampoco ha coordinado la acción de todo los 
ministerios del Gobierno central. A mí eso sí me preocupa, sí me preocupa porque eso es un hándicap, eso 
es un obstáculo, eso yo creo que es la reflexión que hay que hacer, igual que pedir esa transparencia que 
necesitamos. Ahora mismo lo que hace el Ministerio de Derechos Sociales no lo sabe ni nuestro ministerio. 

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Tiene que concluir...

La señora RUIZ DOMÍNGUEZ, CONSEJERA DE IGUALDAD, POLÍTICAS SOCIALES Y CONCILIACIÓN

—Mire, le hablo, por ejemplo, no teníamos información de la fase contable, a 31 de diciembre, ha sido 
a través de lealtad y de diálogo como hemos podido llegar. No tenemos tampoco conocimiento, que es 
lo que buscábamos, esa transparencia, de los hitos y objetivos del Plan País presentado a Europa. Por-
que dese cuenta que nosotros sí tenemos hitos de comunidades autónomas, de nuestra comunidad an-
daluza que lo hemos presentado, y por eso hemos podido aprobarle los proyectos, pero no conocemos 
el del Plan País. Y también, si no se cumple, nos puede pedir una devolución Europa. Eso sí lo necesi-
tamos saber.

O, por ejemplo, no nos han probado en los fondos europeos, cuando hay otros países que sí lo van a ges-
tionar, la asistencia técnica, hemos tenido que crear en esta consejería una oficina técnica con personal y con 
créditos de autofinanciar a nuestra consejería. Pero, a pesar de todo eso, y mirando el interés superior de to-
dos los andaluces, hemos solventado todos esos obstáculos y hemos llegado a un acuerdo. Y lo vamos a ha-
cer nosotros, ponemos la oficina técnica y absolutamente todo.

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Consejera... 



DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 417 XI LEGISLATURA 13 de julio de 2021

Comisión de Asuntos Europeos

Pág. 83

D
S

C
A

_1
1_

41
7

La señora RUIZ DOMÍNGUEZ, CONSEJERA DE IGUALDAD, POLÍTICAS SOCIALES Y CONCILIACIÓN

—Y sí quería aclararle —para terminar— a la señora Piñero que..., no sé si me lo comentó la señora..., que 
la teleasistencia, por favor, no promueve el aislamiento, sino todo lo contrario. Yo quiero resaltar el trabajo en-
comiable de todos los técnicos y profesionales de la teleasistencia que hacen una labor de acompañamien-
to, de asistencia, fantástica. Y es todo lo contrario, ¿eh?, todo lo contrario. 

Y también que la aportación de infancia estaba definida, ese porcentaje ya, por el ministerio, ¿de acuer-
do?, no es algo en lo que nosotros podíamos mover, sino esos porcentajes estaban ya encauzados.

Y si quiere, bueno es que no me da tiempo...

El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—En el siguiente turno, señora consejera, tendrá oportunidad de hacerlo.
Ahora queda una serie de segundos para las señoras portavoces, en este caso, de los distintos grupos.
Por el Grupo de Vox, señora Piñero Rodríguez, tiene dos minutos.

La señora PIÑERO RODRÍGUEZ

—Gracias, señor presidente. 
Señora consejera, es bueno que explique un poco los programas y que los conozcamos porque, eviden-

temente, para saber y poder ver en qué líneas van, tenemos que tener conocimiento de ello. Y se lo digo por-
que, mire, hay una dura realidad en nuestro panorama actual a la que hay que hacer frente. Andalucía tiene 
que solventar sus problemas de manera coherente y no ser sumisa a las políticas impuestas por terceros paí-
ses, por terceros ajenos. Y le hablo en relación a la agenda 2020-2030 porque, al final, los fondos europeos 
van en esa dirección. Sabemos que usted es entusiasta de la agenda 2020-2030, pero es que nosotros inter-
pelamos en Pleno por su peligrosa implantación.

De los 17 objetivos para el desarrollo sostenible emana un buenismo que no se materializa en ninguna política 
que beneficie a los andaluces, y que además se trata de un proyecto impuesto mediante un nuevo contrato social glo-
bal que encamina hacia una gobernanza mundial con unos gobernantes que no han sido elegidos por los andaluces.

Instamos, desde Vox, al cese de la violencia de los intereses ajenos y se entregue plenamente a la defen-
sa del bien común de los andaluces. Ningún programa deberá financiarse con estos fondos que alienten un 
efecto llamada de la inmigración ilegal. No se puede colaborar desde las instituciones con el tráfico de perso-
nas que, luego, vienen aquí y encima no tienen trabajo. 

Y que no sea la ideología de género el eje vertebrador del reparto de los fondos, sino que se atienda a 
cuestiones de eficacia y necesidad, priorizando a las familias sin recursos, agilizando más las listas de de-
pendencia, defendiendo y asistiendo a nuestros mayores y, por supuesto, estableciendo los mecanismos ne-
cesarios para que se pueda dar la mejor política social que es el empleo.

Muchas gracias.
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El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señoría.
Por el Grupo de Ciudadanos, la señora González Insúa.
Agradecido por el regalo de su tiempo.
Por el Grupo Parlamentario Popular, señora Espinosa López.
Pues muy agradecido.
Señora consejera, tiene usted la oportunidad de cerrar esta comparecencia.
Le doy la palabra.

La señora RUIZ DOMÍNGUEZ, CONSEJERA DE IGUALDAD, POLÍTICAS SOCIALES Y CONCILIACIÓN

—Pues voy a cerrarla brevemente porque, de verdad, que en cinco minutos, el poquito tiempo que tene-
mos, no voy a poder..., evidentemente, no puedo desarrollar. Pero sí me quedo con la esencia y no quiero 
quedarme con las últimas palabras, señora Piñero, sino todo lo contrario. 

Después de una crisis mundial, de una crisis de esta envergadura que ha puesto en jaque todas las cer-
tezas que teníamos el primer mundo, de los privilegiados, ¿no?, de los que pensábamos que la salud y el 
trabajo, pues, estábamos por encima, que era..., no lo íbamos a perder nunca y pensábamos que había ahí 
un tercer mundo, entre comillas, que no nos iba a tocar. Yo creo que si no hemos aprendido la lección con 
humildad, de lo que ha supuesto esta pandemia, pues nos queda mucho por aprender. Pero yo le puedo 
asegurar que, en esta consejería y en el Gobierno de Andalucía, si lo hemos aprendido. Y hemos apren-
dido que de esta crisis solo salimos juntos desde la colaboración y la solidaridad internacional y, afortuna-
damente, tenemos estos fondos europeos que van a ser una oportunidad. Porque a pesar de tanta des-
gracia, tantas muertes, tanta pobreza y tanta soledad, lo que ha dejado esta pandemia..., hemos aprendi-
do que con estos fondos europeos tenemos la oportunidad de hacer las reformas estructurales y la trans-
formación que necesita, en este caso, Andalucía. Y lo vamos a hacer. Es una gran responsabilidad, efecti-
vamente, como ha dicho también la señora Ruiz, pero la asumimos con agrado, con responsabilidad, con 
muchísimo trabajo detrás, con lealtad y colaboración y con la mano tendida absolutamente a todos, a todos 
los grupos parlamentarios. Que creemos fielmente en esa solidaridad internacional, en que existen unas 
metas y unos sueños que enmarca la Agenda 2030 que, efectivamente, son 17 objetivos de desarrollo sos-
tenible que hablan de lucha contra la pobreza, contra la desigualdad, contra la injusticia. Si no creemos en 
esas metas, que es la que tiene que ser la hoja de ruta y el camino que nos tienen que dirigir a todo, ¿en 
qué creemos? Y nosotros firmemente creemos que estos fondos van a ser una oportunidad, hay que ges-
tionarlo, efectivamente, con eficiencia, con calidad, con humanidad, con cabeza, con corazón, pensando 
siempre en las personas más vulnerables, así es como hemos realizado, con humildad, estos 39 proyec-
tos; así es como hemos podido, a través de mucho diálogo o discusión, con todo, desde el ministerio, con 
las entidades locales y con todo ese sector ponerlo en práctica. Y sé que van a producir ese gran cambio 
que necesitan los andaluces y andaluzas.

Muchas gracias.
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El señor DURÁN SÁNCHEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señora consejera. Muchísimas gracias por su participación en esta Comisión de Asuntos Eu-
ropeos. No le quepa la menor duda que, me parece a mí, la van a volver, seguramente, a citar.

Y a todas sus señorías, como ya es la última sesión de esta comisión hasta el siguiente periodo de sesio-
nes, espero y deseo que pasen ustedes, todos, unas buenas vacaciones, que recarguen pilas y se pongan 
realmente como objetivos desconectar y dedicarse a sus familias o a sus hobbies o a aquello que les interese. 

Señorías, se levanta la sesión.
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